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ВИКТОР ОРБАН 
В РОЗОВЫХ 

ОЧКАХ
Важнейшим выводом из визита венгерско-

го лидера Орбана в Киев является вот какой: 
розовые очки надо окончательно выбросить. 
Через них в России очень долго смотрели на 
Запад. Сейчас, конечно, убрали в ящик, но 
периодически цепляют на нос и видят каких-
то «пророссийски настроенных западных 
лидеров».

Конечно, Орбан — критик западной во-
енной помощи Украине и единственный евро-
пейский лидер, поддерживающий общение с 
Владимиром Путиным. Но прагматизм и «про-
российскость» все же разные вещи.

Орбан, по официальной версии, поехал в 
Киев потому, что Венгрия сейчас председатель-
ствует в ЕС. Вполне обоснованное прикрытие 
для того, чтобы решить с Зеленским вопрос о 
правах венгероязычного меньшинства Украины 
— закарпатских венгров.

За визитом у нас следили под микроско-
пом. Очень радовались, что Орбан с Зеленским 
за руку не поздоровался, шутили на эту тему. 
Потом, конечно, рукопожатие для протокольной 
съемки было, но на этом никто внимания, по-
нятное дело, уже не акцентировал.

Орбан предложил прекращение огня для 
ускорения начала мирных переговоров. И, есте-
ственно, получил ответ, что Киев прекращать 
огонь не намерен, поскольку это якобы даст 
России передышку и позволит собраться с 
силами. А России зачем прекращать огонь?
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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НОВЫЙ ЭТАП 
УКРАИНСКОГО КРИЗИСА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф ДИСКИН, доктор 
экономических наук, 
социолог

ЯГОДА МАЛИНКА — О-ГО-ГО!
Жара может погубить урожай и взвинтить цены 

на прилавках
Из-за аномальной жары цены 

на фрукты и ягоды могут вырасти 
на 50%. Об этом сегодня предупре-
ждают многие аграрии и торговцы. 
Но тут необходимо внести поправку: 

цены уже выросли — и не на 50%, а 
гораздо больше. По крайней мере, 
на некоторые плоды и ягоды.
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ПАССАЖИРОВ ПОЕЗДА 
СПАСАЛ? 

А ИНСТРУМЕНТИКИ ГДЕ?
«Я использовал швабру 

для фиксации переломов пострадавших 
и огнетушитель при разбивании окон»

18-летний выпускник школы, кадет 
Владислав Пупышев — один из пассажи-
ров потерпевшего аварию поезда Вор-
кута — Новороссийск. В СМИ молодого 
человека назвали героем: он вытаскивал 
женщин и детей из рухнувших вагонов, 

перевязывал раненых, оказал первую 
медпомощь более чем 40 пострадав-
шим. Сам получил черепно-мозговую 
травму и ушиб всех конечностей.

А недавно Владиславу и другим пас-
сажирам поезда позвонили из полиции. 

Выяснилось, что представители «Ух-
таСтрой» заподозрили людей в краже 
дорогостоящих инструментов.

Теперь Владислава ждет на допрос 
участковый. 
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АРБЕНИНА 
ПРИВЕЛА 
В КИНО ДОЧЬ-
МОДЕЛЬ, 
ВЫРОСШЕГО 
СЫНА
А также 
призналась, что 
отец ее детей 
ушел в мир иной
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КОМУ ЖАРА, 
А КОМУ 

МАТЬ РОДНА

Названы сферы 
бизнеса, чьи прибыли 

взлетели из-за 
экстремального зноя

От экстремальной жары, на-
крывшей Москву и Центральную 
часть России, люди в основном 
маются, но зато кто-то из продав-
цов и предпринимателей радует-
ся подросшей в эти дни прибыли. 
Хорошо берут всё охлаждающее 
в зной и облегчающее жизнь под 
солнцем: мороженое, минералку и 
квас, вентиляторы и кондиционеры 
(вторые уже поздновато приобре-
тать, зато точно возрастает количе-
ство заказов на их обслуживание), 
солнцезащитные кремы и панамки. 
«МК» поговорил с представителями 
бизнеса, чьи продукция и услуги 
идут нарасхват в жару, а экономист 
привел цифры роста.
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ДВУСТОРОННИИ 
МАРАФОН 
ПУТИНА

Астана провела настоящую военную 
подготовку в преддверии саммита ШОС. 
Власти вывели на улицы военную технику, 
перекрыли дороги. Местные жители откро-
венно недоумевали, откуда и с какой целью 
в столице Казахстана появились черные 
бронеавтомобили типа российских «Тигров» 

и более тяжелая техника. Люди останавли-
вались и фотографировали непривычные 
глазу машины, не зная что к чему. «Может, к 
нам Путин приехал?» — сказал проходящий 
мимо курьер корреспонденту «МК».
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Астана провела настоящую в
подготовку в преддверии самми
Власти вывели на улицы военную 
перекрыли дороги. Местные жител
венно недоумевали откуда и с како

Наш специальный 
корреспондент 
передает 
из Астаны

Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, Ева МЕРКАЧЕВА, Светлана РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

УМЕРШЕГО НА ВЫСОТЕ 
КРАНОВЩИКА МОГЛИ ПОГУБИТЬ 

НАРКОТИКИ

Драматическая опера-
ция по спасению кранов-
щика на стройплощадке 
неподалеку от Павелец-
кой площади 3 июля ока-
залась напрасной. К тому 
моменту, когда мужчину 
нашли, он был уже мертв 
как минимум три часа. 

Как выяснил на месте 
происшествия репортер 
«МК», 44-летний уроженец 
одной из стран СНГ Рамат-
жан работал на строитель-
стве ЖК в 1-м Кожевниче-
ском переулке в ночную 
смену с 8 часов вечера до 
8 утра. Перед выходом на 
смену 2 июля его осмо-
трел местный врач и не 
заметил ничего подозри-
тельного, в медицинской 
карточке строителя также 

не значились 
никакие хро-
нические за-
болевания. 
Утром 3 июля 
мужчина не 
спустился с 
крана. Его 
в закрытой 
кабине на 
высоте 200 
метров (на 
уровне 32-го 
этажа) уже 
бездыхан-
ным обнару-
жил сменщик 
и сообщил о 
ЧП началь-

ству, предположив, что 
коллега потерял созна-
ние из-за жуткой жары. 
На место были вызваны 
спасатели.

Операция по извлече-
нию Раматжана затяну-
лась: восхождение по 
горячему крану давалось 
с трудом, к тому же до-
полнительные проблемы 
создавал сильный ветер. 
Вскрыв наконец кабину, 
спасатели убедились, 
что строитель мертв. Ря-
дом валялись шприцы и 
упаковки от неизвестных 
веществ. Крановщик, по 
предварительной версии, 
скончался около 5 часов 
утра от передозировки 
наркотиков. 

НА МАШИНАХ КАРШЕРИНГА ХОТЯТ УСТАНОВИТЬ 
ОГРАНИЧИТЕЛИ СКОРОСТИ

Российские ученые 
разрабатывают проект по 
автоматическому сниже-
нию скорости на карше-
ринговых автомобилях. 
Это поможет снизить ава-
рийность на дорогах. 

Как стало известно 
«МК», специалисты Деп-
транса решили бороться 
с самым распространен-
ным нарушением правил 

дорожного движения сре-
ди водителей каршеринга 
— превышением скоро-
сти. Вместе с операто-
ром каршеринга ученые 
разрабатывают проект, 
который позволит этого 
избежать. 

В случае превышения 
скорости специальный 
ограничитель будет плав-
но замедлять машину до 

разрешенного на данном 
участке показателя. Это 
будет возможно благо-
даря встроенному датчи-
ку. К слову, по такому же 
принципу уже работает 
сервис электросамока-
тов.

Пилотное тестирование 
устройства пройдет в рам-
ках экспериментально-
правового режима (ЭПР) 

в несколько этапов в те-
чение года. Сейчас ЭПР 
находится на согласо-
вании с профильными 
органами власти. После 
его вступления в силу 
опытные водители начнут 
тестировать оснащенные 
датчиками автомобили 
на полигоне, после чего 
продолжат испытания в 
городе. 

УДАЛЯТЬ ИЗ СУДА ПРОСЯТ ТОЛЬКО 
ЗА КОНКРЕТНЫЕ НАРУШЕНИЯ

Не удалять из судеб-
ного процесса слишком 
активных адвокатов и 
их подопечных попро-
сили правозащитники. 
Соответствующий зако-
нопроект в ближайшее 
время будет передан в 
Госдуму. В нем предла-
гается внести поправки 
в статью 258 Уголовно-
процессуального кодекса 
«Меры воздействия за на-
рушение порядка в судеб-
ном заседании». 

За последнее время 
правозащитники получили 
множество обращений от 
обвиняемых и их защит-
ников, которых удалили 
из зала суда (иногда до 
окончания всего разби-
рательства). Люди были 
с этим не согласны и рас-
ценивали случившееся как 
нарушение своих прав. Как 
пояснил юрист и бывший 
следователь СКР Андрей 
Гривцов, положения статьи 
258 УПК РФ (о возможно-
сти удаления участника су-
дебного заседания из зала 
за нарушение порядка или 
неподчинение распоряже-
ниям председательствую-
щего) трактуются избыточ-
но широко. Нарушением 

порядка в судебном за-
седании могут посчитать 
заявление ходатайств, 
возражений, жалоб, дове-
дение до суда в корректной 
форме собственной по-
зиции по существу дела. 
Это отходит от принятой в 
теории уголовного процес-
са трактовки: теоретики 
под нарушением поряд-
ка в процессе понимают 
хамство, выкрики с места, 
необоснованное пререка-
ние, переход на личности, 
проявление неуважения к 
суду и участникам процес-
са. Проблема усложняется 
тем, что при удалении из 
зала судебного заседания 
подсудимого или защит-
ника они лишаются воз-
можности доводить свою 
позицию до суда (то есть 
страдает гарантирован-
ное Конституцией право 
на защиту). Обжаловать 
же судебное решение об 
удалении из зала судеб-
ного заседания возможно 
лишь одновременно с об-
жалованием итогового су-
дебного решения по делу. 
Таким образом, речь идет 
об удалении из зала судеб-
ного заседания неудобного 
по каким-то причинам для 

судьи участника процесса, 
который всего лишь актив-
но отстаивает свои права 
незапрещенными законом 
способами.

В законопроекте пред-
лагается прописать, что 
неоднократное заявление 
участниками судебного за-
седания ходатайств, в том 
числе об отводе, не явля-
ется нарушением порядка 
в судебном заседании или 
неподчинением распоря-
жениям председатель-
ствующего. Не должны 
подпадать под это понятие 
и неоднократное заявле-
ние возражений против 
действий председатель-
ствующего, неоднократ-
ная постановка вопросов 
допрашиваемым лицам, 
отклоненных председа-
тельствующим, или «иное 
отстаивание участниками 
судебного заседания сво-
их прав и позиции в рамках 
имеющихся процессуаль-
ных полномочий». 

По словам Гривцова, в 
случае принятия законо-
проекта появится больше 
гарантий того, что удалять 
из зала будут только за 
реальное нарушение по-
рядка. 

103-ЛЕТНИЙ РАЗВЕДЧИК, 
ВСЮ ЖИЗНЬ СПАСАВШИЙ СЫНА, 

СКОНЧАЛСЯ ОТ УСТАЛОСТИ
Полковник ГРУ 

Александр Капу-
тин, отличавшийся 
богатырским здоро-
вьем, умер в своей 
московской квар-
тире на 104-м году 
жизни после слов 
«я очень устал». По-
следние годы жизни 
он посвятил уходу за 
сыном-инвалидом.

Как стало из-
вестно «МК», несча-
стье произошло во 
вторник в одном из домов 
на улице Лебедянская. Ве-
терана войны только при-
везли из больницы, где ему 
проводили медицинские 
процедуры. Пенсионера 
встретили сиделка и дочь, 
они приготовили ему ужин 
и уже собирались было 
кормить, как мужчине ста-
ло плохо, он скончался до 
приезда машины «скорой 
помощи». 

В это время в соседней 
комнате находился 75-
летний сын полковника. 
Мужчина инвалид детства 
и всю жизнь прикован к 
постели. Пять лет назад 
умерла его мать, всю за-
боту о сыне взял на себя 
отец. Лишь последний год 
с отцом и сыном жила си-
делка, которая помогала 
по хозяйству. Кроме того, 
долгожителя навещала 72-
летняя дочь.

Александр Капутин попал 
на войну в 1941 году, толь-
ко окончив Ленинградское 
военное училище. Сна-
чала он устранял обрывы 
кабеля между войсковы-
ми частями, а потом начал 
принимать радиограммы 
от агентов, заброшенных 
в тыл врага. После войны 
он продолжил работать в 
ГРУ и преподавал в Высшем 
танковом училище.

Карьера Капутина стре-
мительно шла вверх, и лишь 
одно обстоятельство омра-
чало его жизнь. Его сын 
заболел инфекционным 
заболеванием сразу по-
сле рождения. Мальчика 
парализовало, и всю жизнь 
родители заботились о нем. 
По словам ветерана, после 
смерти жены он жил только 
ради сына. И только после 
возвращения из больницы 
признался сиделке, что 
очень устал от жизни.

ИЗ-ЗА ЖАРЫ КАПИБАР НАЧАЛИ КОРМИТЬ МОРОЖЕНЫМ

В московском зоопарке 
питомцев спасают от изну-
ряющей столичной жары. 
Для некоторых четвероно-
гих жителей пришлось ис-
пользовать нестандартные 

приемы. В распо-
ряжении живот-
ных прохладные 
бассейны, тень и 
специальное лет-
нее меню. 

Как выяснил 
«МК», для капибар 
сотрудники при-
готовили охлаж-
дающее лаком-
ство — полезное 
мороженое. Это 
ледяной десерт, 
внутри которого 
спрятаны фрукты, 
овощи и салат. 

Такой обед не только по-
могает охладиться в жару, 
но и выполняет роль обо-
гащения среды: питомцы 
с удовольствием проводят 

время, облизывая моро-
женое. 

Белая медведица Айка 
сама придумывает себе 
развлечения. Она броса-
ет рыбу в воду, а потом 
ныряет за ней, имитируя 
охоту. Когда добыча вновь 
оказывается у нее в лапах, 
хищница с наслаждением 
ее съедает. В целом Айка 
знает, как провести время 
в жару с удовольствием: 
она целыми днями купает-
ся и ныряет в собственном 
бассейне.

Так же спасаются от лет-
него зноя и медведицы 
Симона и Томпа. В их во-
льерах тоже есть глубокие 
бассейны с прохладной 
водой. 

ФЕМИДА ВЫЗВОЛИЛА ИЗ ТЮРЬМЫ 
ИНВАЛИДА С ВЫВЕРНУТЫМИ 

КОСТЯМИ
Торжокский меж-

районный суд Твер-
ской области в сре-
ду вынес решение 
об освобождении от 
наказания тяжелого 
инвалида детства 
Алексея Куликова. 
Сам арестант не смог 
присутствовать на 
заседании ни очно, 
ни по видеосвязи .

Как ранее сооб-
щал «МК», мужчина 
тяжелый инвалид, 
его заболевание не позво-
ляло ему самостоятельно 
передвигаться. Кости и су-
ставы у Куликова как будто 
бы вывернуты наизнанку. 
Мужчине было предъявле-
но обвинение в незаконной 
торговле оружием. Недуг 
препятствует содержанию 
Куликова под стражей, по-
этому в СИЗО его не поме-
щали. Однако, когда Мо-
соблсудом был утвержден 
приговор (11 лет колонии), 
инвалида арестовали и, 
несмотря на то что его за-
болевание входит в список 
тех, которые позволяют не 
отбывать наказание в ме-
стах лишения свободы, от-
правили в колонию. Судья 
предложила, чтобы хода-
тайство об освобождении 
по болезни Куликов подал 
уже из колонии.

Осужденный с трудом 

пережил этап. В колонии 
в Тверской области, куда 
попал Куликов, он поч-
ти все время находился 
в тюремной больнице. 
По словам близких, они 
были вынуждены платить 
другим арестантам, что-
бы те помогали мужчине 
хоть как-то выжить. Сам 
заключенный ни мыться, 
ни самостоятельно ходить 
в туалет не может.

С учетом того, что Пре-
зидент РФ подписал закон, 
позволяющий освобож-
дать людей, чьи болезни 
входят в список недугов, 
препятствующих отбытию 
наказания, сразу после вы-
несения приговора Кули-
кова решено срочно осво-
бодить. Сестра мужчины 
уже приехала в колонию, 
надеется забрать сегодня 
брата и помочь ему опра-
виться после тюрьмы.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Курортный сбор, эксперимент с 
введением которого в 2018 году 
себя не оправдал, Минфин пред-
ложил заменить туристическим 
налогом. Идея благая — создать для 
регионов, развивающих туризм, 
дополнительный источник финан-
сирования. Однако технически и по 
существу две эти фискальные прак-
тики различаются принципиально: 
если сбор взимался с туристов, то 
налог будет уплачиваться отелями. 
Которые, в свою очередь, включат 
его в стоимость проживания. А зна-
чит, «за банкет» заплатит все тот же 
потребитель. Вопрос в цене. 

Новация фигурирует в числе поправок 
к законопроекту о «совершенствовании 
налоговой системы», внесенному прави-
тельством в Госдуму. Как отмечает Минфин, 
муниципалитеты получат право самостоя-
тельно вводить на своей территории тури-
стический налог и определять его ставки. 
Ставка будет расти постепенно: с 1% от 
стоимости проживания в 2025-м и далее 
прибавляя в год по одному процентному 
пункту, но не более 5% начиная с 2029 года. 
На первых порах она составит «чуть более 
65 рублей за номер в сутки», сообщило Ми-
нэкономразвития. Налогооблагаемой базой 
ведомство предложило сделать количество 
номеров в гостиницах. Таким образом, речь 
идет о сугубо местном налоге: деньги пойдут 
исключительно на развитие туристической 
инфраструктуры регионов. 

Что касается курортного сбора, введен-
ного на условиях эксперимента на 2018–2024 
годы в Краснодарском, Ставропольском, Ал-
тайском краях и в Санкт-Петербурге, — затея 
эта откровенно провалилась. Общество 
встретило ее в штыки: по данным соцопро-
сов, до 78% респондентов выразили полное 
нежелание платить отдельный «налог на 
отдых», пусть даже в размере 100 рублей с 
человека. Кроме того, возникла проблема с 
администрированием: поскольку ежегодно 
на российских курортах отдыхают миллио-
ны людей, уследить за каждым оказалось 
технически невыполнимой задачей. А еще 
мера создала почву для разного рода злоу-
потреблений. Некоторые отельеры стали 
занижать показатели по количеству гостей 
и проводить сбор «мимо кассы». 

«Взимаемый с туристов курортный сбор 
сложен прежде всего в администрирова-
нии, — говорит основатель инвестиционной 
компании SharesPro Денис Астафьев. — 
Адресованный гостиницам налог упрощает 
систему, делает ее намного прозрачнее, 
поскольку сбор будет проводиться с мень-
шего числа налогоплательщиков, к тому же 
юрлиц с их повышенной ответственностью. 
Контролировать поступления и прогнози-
ровать их объем станет легче. Вместе с 
тем, гостиничный бизнес может столкнуться 
с увеличением расходов, что приведет к 
росту цен на услуги для туристов. В целом 
решение считаю оправданным, однако не-
обходимо учитывать возможные негативные 
последствия для малого бизнеса».

Государство стремится упростить ме-
ханизм взимания налогов, переложив бремя 
на гостиницы, а не на туристов. А главное 
— муниципалитеты получат дополнитель-
ный источник финансирования для улуч-
шения туристической привлекательности, 
рассуждает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. Од-
нако многие эксперты считают решение 
спорным, поскольку отельерам наверняка 
придется повысить цены на проживание, 
чтобы компенсировать издержки. 

«Тут есть как плюсы, так и минусы, — от-
мечает Деев. — К плюсам относится наличие 
у гостиниц всей необходимой инфраструк-
туры для учета и уплаты налогов. Туристи-
ческий налог, в свою очередь, является ста-
бильным источником финансирования для 
регионов, в отличие от курортного сбора, 
который зависел от количества туристов. 
Средства могут быть направлены на улучше-
ние дорог, создание новых парков, музеев 
и других туристических объектов. Появятся 
новые рабочие места. Риски также очевид-
ны: гостиницы будут вынуждены повысить 
цены, сократить штат сотрудников или от-
казаться от инвестиций в развитие».

Инициатива хорошая, полагает стар-
ший управляющий партнер PG Partners 
Петр Гусятников. Во-первых, это не отпу-
гивает туристов, поскольку им не придется 
дополнительно платить никаких сборов. 
Психологическим барьером для них могут 
стать даже небольшие суммы: очень многие 
люди доверяют лишь тем ценам, в которые 
«все включено» и сюрпризов не ожидается. 
Во-вторых, собирать деньги с гостиниц го-
раздо проще, нежели с отдыхающих, равно 
как и вести отчетность. В любом случае 
туристический налог представляется более 
прозрачной и психологически комфортной 
заменой курортному сбору. 

Игорь БОКОВ.

c 1-й стр.
Между тем мужчина даже не по-
дозревал, что кроме российского 
лидера в его родном городе в тот 
момент находился целый пул ми-

ровых политических деятелей. Напомним, что 
на время саммита в столицу Казахстана дей-
ствительно прибыл президент России Влади-
мир Путин, а также Генсек ООН Антониу Гутер-
риш, председатель КНР Си Цзиньпин, турецкий 
лидер Реджеп Тайип Эрдоган и ряд других глав 
государств.

Практическим итогом саммита, как ожида-
ется, станет прием в ШОС Белоруссии, а также 
формирование «новой парадигмы безопасно-
сти». Но это результаты формальные. На полях 
мероприятия в первый день саммита Владимир 
Путин провел целый марафон двусторонних 
встреч, итоги которых интересовали участников 
мероприятия куда больше, чем деятельность 
Шанхайской организации сотрудничества, а 
также вопросы дальнейшего ее укрепления.

С утра встреча с президентом Монголии 
Ухнагийном Хурэлсухом: о расширении со-
трудничества в сфере энергетики и обучении 
монгольских студентов. Потом с президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым. Они в этом 
году беседовали неоднократно, но, по словам 
Путина, «если бы мы даже встречались каждый 
месяц, было бы о чем поговорить». На встрече 

с премьер-министром Пакистана Шехбазом 
Шарифом Путин обещал увеличить поставки 
энергоносителей и зерна.

Мировое сообщество с замиранием серд-
ца следило за результатами «двусторонки» 
ВВП и Эрдогана. Последнее время поведение 
турецкого лидера, мягко скажем, вызывает 
вопросы. То он желает России всего самого 
хорошего, то помогает ее ярым противникам. 
Пытался ли турецкий лидер заверить Путина, 
что его последние высказывания и недруже-
ственные жесты не являются проявлением 
агрессии в отношении Кремля?

Отношения России и Турции развиваются 
поступательно, несмотря на все сложности 
текущего момента в мире, заявил президент 
Владимир Путин на встрече с Эрдоганом на 
полях саммита ШОС в Астане. А  Эрдоган 
заявил, что ждет Владимира Путина в Турции 
уже в «самое кратчайшее время». Президент 
России ответил, что «обязательно приедет». 
Эрдоган и Путин также обсудили конфликты 
на Украине, в Израиле и Сирии. По словам 
президента Турции, он продолжит усилия для 
установления мира на Украине и мир, который 
устроит обе стороны, возможен.

Что касается вопросов экономики, что 
тут у Эрдогана грандиозные планы. Прези-
дент Турции на встрече с российским лидером 

заявил, что целью Анкары и Москвы является 
достижение товарооборота в 100 миллиардов 
долларов. «У нас сейчас объем в 55 миллиардов 
долларов… Наша цель — достичь 100 милли-
ардов долларов (товарооборота), и мы верим, 
что сможем его достичь», — сказал президент 
Турции. Ну что ж, посмотрим.

С турецкими партнерами, по словам вице-
премьера Александра Новака, также были под-
няты вопросы туристического потока, поставок 
сельхозпродукции, реформации систем взаи-
морасчетов между странами.

«Вопрос взаимоплатежей сложный. Он 
решается, — сказал Новак. — Наши запад-
ные «партнеры» сегодня проводят серьезную 
работу и, не скрывая, обеспечивают давле-
ние на наших коллег с тем, чтобы ограничить 
возможность осуществления платежей. Тем 
не менее у нас работа не останавливается. 
Мы переходим на расчеты в национальных 
валютах, рубль например, если говорить о 
Турции, то это турецкая лира. Это позволяет 
обеспечивать торгово-экономический оборот. 
У Турции за 6 месяцев, по предварительным 
данным, торговый оборот сохранился при-
мерно на уровне прошлого года. Всего минус 
один процент. Около $28 млрд».

Обсуждался также проект строительства 
атомной электростанции. Первый блок, пре-
зиденты договорились, должен быть введен 
в эксплуатацию уже в 2025 году.

После длительной обстоятельной беседы с 
нестабильным Эрдоганом Путин провел пере-
говоры с лидером КНР Си Цзиньпином.

«Хочу напомнить, что наши страны стояли 
у истоков создания Шанхайской организации 
сотрудничества в 2001 году. С расширени-
ем круга участников — а завтра еще одним 
полноправным членом организации станет 
Белоруссия — организация укрепилась в роли 
одной из ключевых опор справедливого много-
полярного миропорядка. Безусловно, будем 
поддерживать председательство Китая в ШОС 
в 2024–2025 годах», — отметил ВВП.

К слову, о Белоруссии. По словам по-
мощника президента Юрия Ушакова, 4 июля 
заседание начнется несколько нестандартно, 
поскольку будут подведены итоги работы Бело-
руссии по вступлению в ШОС и стране будет 
предоставлен статус полноправного члена 
организации. В нашем полку прибыло.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Сопровождавшие Владимира Путина 
чиновники не слишком охотно дели-
лись деталями российско-турецких 
переговоров в Астане. Однако это 
тот редкий случай, когда их тематика 
была известна заранее, причем не 
из уст каких-то экспертов и полито-
логов, а от первоисточника. Месяц 
назад в Санкт-Петербурге Владимир 
Путин даже не пытался скрыть свое-
го раздражения политикой турецких 
властей. 

Отвечая на невинный вопрос агентства 
Анадолу о перспективах создания газового 
хаба, президент по собственной инициативе 
раскритиковал Анкару за военное сотрудни-
чество с Украиной и пренебрежение эконо-
мическими связями с РФ. Путин рассказал, 
что Украина постоянно пытается нанести 
удары по газопроводам, поставляющим газ 
в Турцию. А российские корабли, охраняющие 
газотранспортную систему, проложенную по 
дну Черного моря, подвергаются атакам бес-
пилотных катеров. «Просто проинформируйте, 
пожалуйста, нашего друга президента Эрдо-
гана о том, что происходит в реалиях», — об-
ратился тогда к турецкому журналисту ВВП. 
Однако встреча в Астане сняла необходимость 
в каких-либо посредниках: президент навер-
няка воспользовался случаем, чтобы лично 
высказать накопившиеся претензии. 

Анкара, как известно, не менее активно, 
чем другие страны НАТО, помогает Киеву про-
тивостоять РФ. От Турции ВСУ получают в том 
числе те самые беспилотники, которые атакуют 
газопроводы, а также бронетранспортеры и 
САУ. В феврале этого года генсек НАТО Йенс 
Столтенберг публично расхвалил Турцию не 
только за поставки оружия и боеприпасов, но 
и за развитие на Украине производственных 
мощностей. Последний пассаж относился к 
старту строительства в Киевской области за-
вода по производству байрактаров — объект, 
рассчитанный на 120 дронов в год, планиру-
ется ввести в эксплуатацию уже в 2025 году. 
Позитивная для Украины и Запада новость 
была крайне негативно встречена в Кремле. По 
слухам, именно после этого Владимир Путин 
отменил уже согласованный с турками (и прак-
тически анонсированный) визит в Анкару. 

Параллельно сотрудничеству Турции и 
Украины на российском треке развивается 
совсем другой сюжет, который также является 
раздражителем для Москвы. Во-первых, тур-
ки, похоже, окончательно отказались от идеи 
покупать истребители Cу-35 и Су-57 вместо 
американских F-16. А во-вторых, возобновили 
переговоры с США о возвращении в программу 
производства F-35. Условием для возвраще-
ния является отказ от российских зенитных 
установок С-400, и поставка второй партии 
действительно задерживается. Более того: 

представители оборонного комплекса Тур-
ции уже громогласно заявили, что ни С-300, 
ни С-400 им более не нужны — сами, мол, 
с усами, и вообще, сотрудничество внутри 
НАТО — превыше всего. Не то чтобы Владимир 
Путин в этом сильно сомневался (особенно 
после снятия вето на присоединение к альянсу 
Швеции), но изменившаяся позиция Турции в 
сфере военно-технического сотрудничества 
явно требует пояснений первого лица. 

Другая не менее важная тема — торгово-
экономические отношения. Не секрет, что в 
2022 году Турция превратилась в своего рода 
«хаб» для параллельного импорта в РФ — то-
варооборот двух стран подскочил сразу на 
80%, до рекордных $68 млрд. Однако уже в 
2023 году объемы торговли снизились до $56 
млрд. А в 2024-м — падение ускорилось до 
35% год к году. Причина — угроза вторичных 
санкций со стороны США, заставившая турец-
кие банки практически полностью заморозить 
осуществление платежей с Россией. В раз-
говоре с корреспондентом Анадолу Влади-
мир Путин прокомментировал ситуацию так: 
власти Турции «сделали упор на получение 
кредитов, инвестиций, на получение грантов 
из западных финансовых институтов» в ущерб 
торгово-экономическим связям с Россией. 
Иными словами: пошли на поводу у Вашинг-
тона вместо того, чтобы развивать взаимовы-
годное сотрудничество с Москвой. 

Обида, к слову, вполне объяснимая — 
просьбы самого Эрдогана в Кремле старались 
выполнять. В свое время Турция получила $20 
млрд на строительство АЭС «Аккую». А перед 
президентскими выборами — отсрочку за по-
ставленный в 2022 году газ. (Сейчас, кстати, 
Анкара прекрасно зарабатывает на россий-
ском топливе, выгодно перепродавая его в 
страны, отказавшиеся от прямых закупок, в 
частности Болгарию и Молдавию.)

Москва, очевидно, рассчитывала, что в 
трудную минуту тоже сможет рассчитывать 
на турецких друзей, но когда она наступила, 
выяснилось, что дружба, конечно, дружбой, 
а табачок врозь — ссориться с США, терять 

доступ к долларовым инвестициям и кредитам 
турки не захотели. Владимир Путин в июне 
заявил, что потерь от такого решения для Ан-
кары в результате «будет больше, чем приоб-
ретений». А также предупредил о нарастании 
проблем в турецкой экономике, где ключевая 
ставка уже достигла 50%, а инфляция бьет 
рекорд за рекордом. Впрочем, непосредствен-
но перед переговорами с Эрдоганом градус 
риторики был понижен: на встрече с главой 
МИД Турции президент объяснил снижение 
товарооборота не зависящими от властей 
причинами, а именно «корректировкой цен на 
основные наши товары экспорта и импорта». 
По всей видимости, это означает, что Москва 
подготовила предложения, как обезопасить 
платежи от санкций Вашингтона и вернуть 
двустороннюю торговлю на прежний уровень. 
В нынешней ситуации «плохой мир» с Эрдо-
ганом оказался для Владимира Путина лучше 
«доброй ссоры». 

Хотя, по данным Турстата, основной но-
менклатурой турецкого экспорта в РФ явля-
ются цитрусовые, запчасти и прицепы, дьявол, 
как всегда, кроется в деталях. В прошлом году 
более 20% стоимости ввезенных товаров при-
шлось на промышленное оборудование — это 
те самые станки, дефицит которых является 
критически важным для российской экономи-
ки, особенно в условиях СВО. Если сравнивать 
с 2019 годом, их поставки выросли в 4 раза. 
Отказаться от высокотехнологичного парал-
лельного импорта (а это не только станки, но 
и электроника) Россия пока не в состоянии. А 
значит, придется договариваться, тем более 
что Москве по-прежнему есть что предложить. 
Это по традиции скидка на газ (Эрдоган, как 
известно, рассчитывает на 25%) и уступки на 
сирийском треке. После визита главы МИД 
Турции в Москву турецкие СМИ написали, что 
Путин больше не настаивает на полном выводе 
турецких войск с севера Сирии как условии для 
переговоров с Башаром Асадом. Очевидно, 
что этот вопрос теперь уже на высшем уровне 
обсуждался в Астане.

Елена ЕГОРОВА.
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КУРСБОР УМЕР, 
ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
ТУРНАЛОГ!
«Больше денег для регионов, 
выше цены в гостиницах»

В Москве в среду открылся Граж-
данский форум БРИКС. Хотя скорее 
это форум мирового большинства 
— если считать по количеству на-
селения представленных стран, а их 
более 20. Официально определено 
восемь задач форума, но кратко 
их можно охарактеризовать как 
достижение единства в борьбе с 
неоколониализмом.

Очевидно, что политика неоколониа-
лизма держится на простой формуле — лю-
бая страна мира должна быть такой, чтобы 
нравиться Западу. А нравятся ему только 
покорные и зависимые. В отношении «не-
согласных» же применяются всевозможные 
меры воздействия (чаще всего комплексно) 
— мягкая сила (через разрушение ценностей, 
идентичности, искажение истории), санк-
ции, военная сила (перевороты и прямое 
вторжение). Обосновывается это некими 
выдуманными (и меняющимися по прихо-
ти выдумщика) критериями соответствия 
«правильному», конечно, с западной точки 
зрения, устройству общественной и поли-
тической жизни.

Собственно, происходящий слом этой 
формулы и вызывает сейчас такое раздра-
жение у мирового гегемона, поскольку ведет 
к построению многополярного мира.

Ярко и точно на эту тему высказался на 
форуме глава Совета по правам человека при 
Президенте России Валерий Фадеев. По его 
мнению, большинство стран мира не хочет 
быть оценено по западным критериям.

«Назвать Европу «садом», а весь мир 
— «джунглями», как это сделал глава ди-
пломатии ЕС Жозеп Боррель, — это не по-
нимать, что такое историческое развитие, 
цивилизация. В этом «саду» вызрел нацизм, 
который привел к гибели ста миллионов че-
ловек», — заявил он. Собственно, нацизм 
продолжает вызревать и сейчас, что видно 
на примере Украины. И это неизбежно, если 
идея однозначного превосходства одних 

наций («сад») над другими («джунгли») оста-
ется мейнстримом.

Есть ли альтернативы? Фадеев на них 
указал: «Главная страна ХХ века — это Совет-
ский Союз. Он показал пример новой формы 
государственности. Это была трагическая 
форма. Но весь мир принял его социальные 
достижения. А страна ХХI века — это Китай. На 
протяжении жизни одного поколения милли-
ард человек стал жить принципиально лучше. 
Такого не было в истории человечества». Тут 
стоит заметить, что и СССР, и Китай — страны с 
коммунистической идеологией в основе. Да, в 
Китае сейчас «правая» экономика, но идеология 
— основные ценности — все равно «левая».

И далее Фадеев говорит: «Я сопоставил 
оценки, которые выставляют странам запад-
ные организации, и их экономический рост. 
Первые страны в списке экономического 

роста: Китай, Вьетнам, Лаос... Это значит, что 
жизнь в этих странах стала принципиально 
лучше». Опять заметим — Лаосом руководит 
Народно-революционная партия коммуни-
стического типа. Во Вьетнаме коммунизм 
— государственная идеология.

Западные «индексы», утверждает Фаде-
ев, никак не учитывают экономический рост 
и улучшение жизни населения «неугодных» 
стран. «А какой принцип их выставления? 
Идеологический! ЛГБТ (признано экстре-
мистским движением), радикальный феми-
низм, радикальный экологизм, чайлдфри, 
эвтаназия. Этот «пакет» я называю идеоло-
гией смерти», — заявил глава СПЧ.

Очевидно, что «пакет смерти», навязы-
ваемый мировому большинству, и должен 
способствовать глобализации под руковод-
ством Запада и в конечном итоге полному 
подчинению всего мира одному центру.

«Я, как гражданин, не хочу следовать 
таким оценкам. Думаю, большинство стран 
мира не хочет быть оценено по этим крите-
риям. Мы должны системно заявлять свой 
голос», — призвал Валерий Фадеев.

Дмитрий ПОПОВ.

ГЛАВА СПЧ ПРОТИВ «ПАКЕТА СМЕРТИ»
Валерий Фадеев призвал отказаться от западных критериев 
оценки стран

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Масштабный военный 
парад по случаю Дня 
независимости Бело-
руссии, приуроченный 
к тому же к 80-летию 
освобождения респу-
блики от фашистских 
захватчиков, прошел 
в Минске. По площади 
прошло более 5 тысяч 
военнослужащих в 36 
пеших парадных рас-
четах. В том числе тор-
жественным маршем 
прошли военные из 
России, Китая, Азер-
байджана, Казахстана, 
Киргизии и Таджики-
стана. Завершалось 
торжественное действо 
воздушным парадом, 
в котором принимали 
участие авиационные 
группы высшего пило-
тажа Российской Феде-
рации «Русские витязи» 
и «Стрижи», которые 
расчертили небо цвета-
ми белорусского флага. 

Полицейский штата Миссури тормознул на дороге НЛО. Выяснилось, что 
необычное транспортное средство направлялось в штат Нью-Мексико на фести-

валь. Но остановили «тарелку» все же не за необычный вид, а за нарушение правил дорож-
ного движения. Водителю было вынесено письменное предупреждение, чтобы он впредь 
учитывал сложную аэродинамику своего средства передвижения и ничего не нарушал. 

КАДР

ШОК КАЗУС

АРМИЯ

ФОТОФАКТ

УТРАТА

АНДРЕЯ БЕЛОУСОВА ИЗБРАЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОВЕТА МИНИСТРОВ 
ОБОРОНЫ СНГ

СКОНЧАЛСЯ РОССИЙСКИЙ ПОСОЛ В АЛЖИРЕ

Прославленный благодаря эпосу фран-
цузской литературы мифический меч 
Дюрандаль украден во Франции. Полиция 
проводит расследование по факту предпо-
лагаемой кражи мифического меча, который 
был вмурован в скалу в деревне Рокамадур на 
вершине холма на юге центральной Франции, 
сообщает издание The Connexion. Дюрандаль 
был знаменитым мечом Роланда, главного 
героя «Песни о Роланде», старейшего из 
сохранившихся произведений французской 
литературы. Впрочем, меч, популярный среди 
посетителей города, внесенного в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО, был «сотой 
копией» оригинала, сообщил ActuLot отец 
Флоран Милле, настоятель святилища Рока-
мадур, подтвердив, что копия не представляет 
исторической ценности. Местные жители 
недоумевают, как ворам удалось вытащить 
меч, который был воткнут в скалу высоко над 
землей и прикреплен цепью.

Целое стадо овец потерял овцевод из 
села Южное Павлоградского района в 
Омской области. А когда обнаружил его, 
был немало удивлен. Вся отара каким-то 
образом забралась на крышу соседнего 
сеновала, и главное — не желала оттуда 
спускаться. Возвратить животных «с небес на 
землю» удалось лишь силой тапка. Фермеру 
пришлось надавать овцам по пятой точке, 
чтобы они вспомнили, как забрались на 
крышу, и спустились тем же путем обратно. 
Выяснилось, что овцы использовали как 
трамплин стоящий рядом стог сена. Хозяин 
предполагает, что что-то так напугало овечек 
на земле, что они попытались найти укрытие 
«на верхотуре». 

Андрей Белоусов 3 июля 
в Минске впервые принял 
участие в заседании Со-
вета министров обороны 
стран СНГ. На этом за-
седании по представлению 
министра обороны Белорус-
сии Виктора Хренина Андрей 
Белоусов был единогласно 
избран председателем 
Совета министров обороны 
(СМО) стран — участниц 
СНГ. Ранее, с декабря 2012 
года, эту должность занимал 
экс-министр обороны РФ 
Сергей Шойгу. В своем вы-
ступлении в роли председа-
теля СМО Андрей Белоусов 
назвал основные задачи 
СМО СНГ на фоне гло-
бальной нестабильности и 

усиления напряженности по 
периметру внешних границ 
Содружества. Один из прио-
ритетов — совершенствова-
ние механизмов совместно-
го противодействия новым и 
традиционным вызовам. По 

итогам заседания, которое 
прошло в закрытом режиме, 
Андрей Белоусов сообщил, 
что участники приняли 
«решения по совершенство-
ванию совместных систем 
военного назначения».

Чрезвычайный и полно-
мочный посол России в 
Алжире Валерьян Шуваев 
скончался 3 июля, со-
общило внешнеполи-
тическое ведомство в 
telegram-канале. Со-

общается, что должность 
посла в Алжире дипломат 
занимал с мая 2022 года, а в 
2018–2022 годах был послом 
в Марокко, в 2008–2012 го-
дах — в Ираке, в 2004–2008 
годах — в Ливии.

c 1-й стр.
Именно сейчас, когда медленно, 
но верно наша армия освобож-
дает оккупированные киевским 

режимом территории, когда у ВСУ проблемы 
с комплектованием и поставками оружия 
(что признают сами украинские военные и 
политики, а также западные эксперты), когда 
очевидно, что надо давить? Единственное 
условие прекращения огня ранее назвал 
Путин — вывод украинских войск с наших 
территорий: Донецкой, Луганской, Запо-
рожской и Херсонской областей в их адми-
нистративных границах.

Так что же такого пророссийского 

сделал Орбан? Провенгерского — вполне 
возможно. Собственно, только этим, направ-
ленностью на обеспечение национальных 
интересов своего народа, он и отличается 
от большинства европейских политиков. Вот 
только «другом России» или союзником он 
из-за этого не становится.

У России, как известно, есть только 
два союзника — ее армия и флот. Со всеми 
остальными отношения должны быть сугу-
бо прагматичными. Но для этого придется 
сначала раздавить розовые очки солдатским 
ботинком.

Дмитрий ПОПОВ.

ВИКТОР ОРБАН В РОЗОВЫХ ОЧКАХ

ВО ФРАНЦИИ УКРАДЕН 
ЛЕГЕНДАРНЫЙ МЕЧ

ЗЛОБА ДНЯ

Целое стадо овец потерял овце
села Южное Павлоградского ра
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ДВУСТОРОННИЙ МАРАФОН...

ТУРЕЦКИИ МИР ЛУЧШЕ ДОБРОЙ ССОРЫ
Где искрит у Анкары с Москвой

Встреча Си Цзиньпина с президентом 
России отличалась большим 
количеством участников.
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Налицо новый этап развития кризиса 
вокруг Украины. Он обусловлен, как водится, 
тремя основными факторами: 

— усиливающимся глобальным запро-
сом на завершение военных действий;

— нарастающим разбродом и сменой 
диспозиции в стане наших недругов;

— продвижением реалистичных про-
ектов урегулирования кризиса.

В разных частях мира все громче при-
зывы к прекращению военных действий. 
Слышны голоса и руководителей государств, 
и видных общественных деятелей. 

Санкции против нашей страны допол-
няются угрозами компаниям и странам, для 
которых сотрудничество с нами просто на-
сущная необходимость. Идет неприкрытое 
давление политическими и экономическими 
средствами. Разрушение сложившихся года-
ми и десятилетиями транспортных потоков, 
взаимовыгодного сотрудничества, необхо-
димость лавировать и прибегать ко всякого 
рода «боковым» схемам усложняют жизнь и 
без того бедных стран. 

Участие реально большого количества 
стран в швейцарском паноптикуме, подавае-
мом в качестве мирного саммита, во многом 
объясняется вынужденной демонстрацией 
лояльности сдувающимся, но все еще влия-
тельным атлантистам. Как говорится у клас-
сика: «Не упрямься! что тебе стоит? плюнь 
да поцелуй у злод… (тьфу!) поцелуй у него 
ручку» (Пушкин. «Капитанская дочка»). 

Но существенным мотивом участия была 
также демонстрация заинтересованности 
в завершении конфликта. При этом более 
реалистичные швейцарцы не требовали от 
участников одобрения «плана Зеленского», 
а ограничились ритуальными призывами к 
соблюдению Устава ООН.

Не случайным было и включение в 
повестку посиделок продовольственной 
безопасности. Продовольственный кризис 
становится все более значимым фактором, 
оказывающим влияние на самые разные сто-
роны мировой повестки. Да и на внутреннюю 
стабильность. Но большинство аналитиков 
указывает, что лишь Россия имеет потен-
циал наращивания экспорта и кризис во-
круг Украины — барьер на пути к смягчению 
ситуации.

Широкую заинтересованность в прекра-
щении боевых действий вряд ли возможно 
и целесообразно игнорировать. 

Осознание ситуации налицо и у руко-
водства страны. Наш президент буквально 
накануне посиделок сформулировал ми-
нимальные требования по прекращению 
боевых действий. 

Меняется ситуация и в стане недругов. 
В их стане растут раздоры, налицо смена 
диспозиции. 

В риторике уже немногих, лишь самых 
оголтелых апологетов атлантистской геге-
монии сохраняется тезис о необходимости 
победы Украины на поле боя. 

В массовом сознании и в Америке, и 
в Европе растет осознание связи кризиса 
вокруг Украины и явных рисков глобального 
ядерного апокалипсиса. Спасибо Макрону, 
что он в своем бонапартистском задоре до-
пустил участие армии Франции в боях. Как 
я уже докладывал читателям «МК», это вы-
звало просто лавину споров, похоронивших 
его репутацию и одновременно проявивших 
реальности. 

Недаром Трамп в своих псевдодебатах 
с Байденом активно обвинял действующего 
президента в создании угрозы миру. 

Эта лавина перемен в массовом со-
знании серьезно сдвинула и расстановку 
политических сил в Европе. Думаю, неправы 
те коллеги, которые оценивают результаты 
выборов в Европарламент как малозначи-
мые. Здесь важно не только количество мест, 
завоеванных евроскептиками. Квантовая 
механика политики бьет парламентскую 
бухгалтерию.

Дело не ограничивается падением ко-
стяшки домино на парламентских выборах 
во Франции. Не так важно, сформирует ли 
партия Мари Ле Пен правительство или нет. 
Впереди еще выборы в Австрии, в ряде зе-
мель Востока Германии, которые, вероятнее 
всего, приведут к разгрому «светофорной» 
коалиции и к отставке Шольца. 

Правые стали важнейшим факто-
ром формирования всей повестки дня в 
Европе. 

Для того чтобы остановить их триум-
фальное шествие, придется сделать шаг 
навстречу той части электората, которая 
прислушивается к призывам правых. Право-
центристы, правящие или находящиеся на 
пороге власти во многих странах ЕС, начи-
нают переобуваться в полете. Так, Фридрих 
Мерц, кандидат в канцлеры от ХДС/ХСС, 
резко сменил риторику и призвал к поис-
кам мира.

Некоторую пикантность в этой связи 
придает председательство Венгрии в Евро-
союзе. Нет, Орбан не требует прекращения 
поддержки Украины. Но центральный пункт 
его председательства — повышение конку-
рентоспособности европейской экономики 
— это о чем? Неужели же о возвращении 
доступа к дешевым энергоносителям и ме-
таллургическому сырью из России, о прове-
дении более независимой внешней политики 
и расширении сотрудничества с Китаем? Но 
ведь для этого нужно надеть намордник на 
кукловодов украинского кризиса.

Есть еще одна пикантность, связанная с 
перспективами выборов в США. В европей-
ской политике Орбана считают полпредом 
Трампа. Недаром Орбан провел с ним кон-
фиденциальные консультации. Его позиции 
теперь будут восприниматься как компас в 
выстраивании отношений с грядущей адми-
нистрацией США. 

Вероятность «грядущего Трампа», без-
условно, возросла. Ряд моих коллег спра-
ведливо указывает на бессодержательность 
того, что назвали дебатами. Но это не глав-
ное. Важнее реакция электората и бизнеса. 
До дебатов бизнес оценивал вероятность 

победы Трампа в 55%, а теперь в 65%. Весной 
точкой уязвимости кампании Трампа был 
недостаток средств. Сегодня он преодолен, 
а завтра, я уверен, поток денег потягает-
ся с Ниагарой. Смягчаются угрозы судеб-
ных репрессий. Рубежным стало решение 
Верховного суда, признавшего частичный 
иммунитет бывшего президента и практиче-
ски освободившего его от ответственности 
по основным делам. Да и на апелляции по 
уже вынесенному приговору перспектива 
грядущей победы, вероятнее всего, будет 
оказывать влияние. 

Безумие, охватившее демократический 
истеблишмент, дошло до планов замены 
кандидата. Мало того что у них в запасе нет 
кандидата, способного хоть как-то удержать 
пеструю коалицию демократического элек-
тората. Попытки же на съезде произвести 
замену приведут просто к краху партии, к 
потере и сената, и нижней палаты.

Для нас эта перспектива важна не толь-
ко потому, что Трамп хвастается тем, что 
способен мгновенно остановить военные 
действия, — более важен стремительный 
распад всего государственного механизма 
уходящего глобального демиурга.

Осознание грядущей катастрофы дохо-
дит и до Зеленского. Под прессингом требо-
ваний завершения конфликта он уже начал 
говорить о возможности переговоров через 
посредников. Но и отпетые бандеровцы не 
дремлют. Они открыто угрожают каждому, 
кто хоть заикнется о переговорах.

На этом фоне заметно усилилось вни-
мание к реалистичным планам завершения 
кризиса, «учитывающего положение на поле 
боя». Началось, я бы сказал, соревнование 
проектов.

Сложился очень влиятельный альянс на-
ших партнеров по БРИКС: президенты Китая, 
Бразилии и ЮАР. Визит премьера Индии 
Нарендры Моди, который состоится в самое 
ближайшее время, — шаг в том же направле-
нии. Индии, претендующей на лидерство в 
движении неприсоединения, важно донести 
озабоченности своих доверителей и получить 
необходимые разъяснения В.В.Путина.

В этом соревновании участвует и Виктор 
Орбан. Первый визит в качестве нового пред-
седательствующего в ЕС он нанес в Киев и 
предложил «подумать о перемирии». Получил 
ожидаемый отлуп, но и показал всем, кто на 
деле блокирует тропку к миру.

В создавшихся условиях нам важно 
сосредоточиться на ответах на ожидания 
друзей и тех, кто занял подлинно нейтраль-
ную позицию. Важно упрочить убеждение, 
что завершение кризиса вокруг Украины 
скажется на решении их проблем. 

Наверное, был бы уместным масштаб-
ный план наращивания продовольствен-
ного экспорта. Прежде всего продуктов 
животноводства.

Важно также показать, что именно Рос-
сия — последовательный сторонник Меж-
дународного права и соблюдения Устава 
ООН. Здесь, уже в который раз (молитва от 
повторения хуже не становится), нужно на-
помнить, что кризис вокруг Украины возник в 
результате грубого и намеренного нарушения 
резолюции Совета Безопасности ООН, под-
крепившего своим международно-правовым 
авторитетом Минские соглашения. И виновны 
в этом как раз те, кто беспардонно называет 
Россию агрессором. Предпосылкой кризиса 
стало высокомерное игнорирование закон-
ных озабоченностей России проблемами 
своей безопасности, защита которой — обя-
занность суверенного государства.

Вхождение новых субъектов в состав 
России также осуществлялось в соответ-
ствии с процедурами, признанными ООН. 
Напомним, что ревизия политической карты 
Европы началась с односторонних решений 
скупщин Словении и Хорватии о выходе из 
Югославии. Несмотря на то что у них не было 
таких правовых полномочий, сначала ФРГ 
(на следующий же день) признала независи-
мость новых государств, а затем легальность 
такого порядка обретения государственного 
суверенитета признал и Совет Безопасности 
ООН. Этот прецедент попросту закрывает 
все споры.

В одном из теледебатов германские экс-
перты заявили мне, что Словения и Хорватия, 
в отличие от новых субъектов, не вошли в 
другое государство. Но это просто оскор-
бляет разум. Суверенитет как раз и означает 
право самому решать: жить в одиночку или 
входить в братское государство.

Так что анонсированные нашим пре-
зидентом условия как раз и основаны на 
последовательном соблюдении Устава ООН 
и на актуальном Международном праве.

Но наши моральные обязательства дик-
туют также включение в условия мира гаран-
тии для Украинской православной церкви и 
возврат ей святынь, отторгнутых монастырей 
и храмов. Важно также оговорить свободу по-
сещения мемориалов Великой Отечествен-
ной войны, прежде всего в городах-героях 
Киеве и Одессе.

Попутно следует заметить, что в новой 
ситуации нужно более строго относиться к 
терминам. Еще Конфуций поучал: «Назы-
вайте вещи правильными именами — и дела 
пойдут лучше». 

В отличие от начала СВО сегодня во-
енные действия ведутся на суверенной тер-
ритории России, а также формируется сани-
тарная зона для защиты нашей территории 
от обстрелов на относительно небольшом 
участке территории Украины. В этой связи 
нужно строго исключить из оборота выра-
жения типа «военные действия на Украине» 
или применять их лишь по отношению к дей-
ствиям на Харьковщине. 

Те, кто продолжает прежние словоупо-
требления, вроде бы сомневаются в консти-
туционной норме принадлежности четырех 
субъектов к Российской Федерации. Вряд 
ли стоит давать нашим противникам такой 
аргумент на предстоящих переговорах.

Итого: новый этап кризиса вокруг Украи-
ны явно продвигает нас к его завершению.
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Пока что на рынках еще можно 
выбрать сравнительно дешевые 
ягоды — например, вполне хоро-
шую клубнику из Подмосковья 

по 300 рублей. А в торговые центры лучше не 
соваться: та же клубника 1100 рублей за кило-
грамм, неприхотливый крыжовник 900, малина 
«Сонюшка» 1000 рублей. Но не за килограмм, 
а за 250 граммов. Список можно продолжать 
— по черешне, ежевике, красной или белой 
смородине...

Что нас ждет дальше? Похоже, что у тор-
говли появилась веская причина каждый день 
менять ценники в сторону повышения. Еще 
недавно нам объясняли, что нежные фрукты 
и ягоды дорожают из-за майских заморозков, 
теперь — из-за аномальной жары. А на подходе 
овощи открытого грунта, которые уже сейчас 
дешевыми не назовешь.

Однако как к установившейся погоде от-
носятся сами аграрии? Как оценивают пер-
спективы на урожай? О майских заморозках 
и об их роковых последствиях для сельхоз-
посевов все говорили долго и упорно. Теперь 
вот новая напасть — установившаяся жара, 
плавно переходящая в засуху, если такое теп-
ло продержится еще 2–3 недели. Шутка ли, с 
начала июля в зоне от Санкт-Петербурга до 
Енисейска зафиксировано целых 28 темпе-
ратурных рекордов. 

Ряд экспертов уже просят небесную кан-
целярию послать нам холодное лето и дожди, 
по их мнению, только это спасет урожай. 

Независимый аграрный аналитик Алек-
сандр Корбут утверждает, что всего должно 
быть в меру. И ссылается на исторический 
факт: во времена царствования Бориса Году-
нова три года подряд на Руси шли дожди, лето 
своим теплом не баловало. Страна остава-
лась без урожая, после чего начались смутные 
времена. 

Но это было давно. А вот чем отличается 
нынешняя жаркая погода от лета 2010 года, 
когда стоял невыносимый зной? Можно ли 

проводить параллель с событиями 14-летней 
давности? 

Эксперт отвечает, что различий очень мно-
го, но есть одна общая черта. И в 2010 году, и 
в 2024-м почва за зиму накопила очень много 
влаги из-за снежных зим. Но в 2010 году жарой 
накрыло всю европейскую часть России, за-
суха была продолжительной, держалась около 
двух месяцев. 

— На Кубани от нее мыши прятались в 
арбузах, прогрызали корку и там жили, — по-
ясняет Александр. — Сравнивать сложно. Жара 
не предопределяет судьбу урожая, она создает 
для него риски. В «красной зоне» все пропаш-
ные культуры: сахарная свекла, кукуруза, под-
солнечник, картофель и другие овощи. Сейчас 
все зависит от того, будут ли дожди, сможет ли 

почва накопить запас влаги.
По словам эксперта, ситуация осложняет-

ся еще и по той причине, что значительная часть 
посевов пострадала от майских заморозков. 
Она не погибла, но состояние растений, по-
нятно, не улучшилось. А теперь эти плантации 
изводит жара.

— Говорить об ущербе урожая пока рано, — 
считает Корбут. — Все зависит от того, в какую 
сторону качнется климатический маятник. На-
деюсь, не в сторону 2010 года. В любом случае 
Россия — огромная страна, и такого не может 
быть, чтоб на всей территории была засуха или 
лили дожди. Для внутреннего потребления 
продуктов нам всегда хватит. 

Не радуются установившейся жаре и 
плодово-ягодные хозяйства. Чем меньше 

влаги в почве, тем меньше размер плодов и 
сам урожай.

«Даже наличие системы капельного полива 
не гарантирует сохранности урожая, — считает 
директор Ягодного союза Ирина Козий. — Мно-
гие культуры перестают развиваться».

По ее словам, ягоды и косточковые куль-
туры типа вишни, черешни, сливы более чув-
ствительны к недостатку влаги. А семечковые 
— яблони и груши — пострадают в меньшей 
степени. 

На климатические факторы накладывают-
ся экономические, связанные с антироссийски-
ми санкциями. Ухудшение поставок импортного 
оборудования и агрохимии, курс рубля и удо-
рожание перевозок... Все это, вместе взятое, 
означает, что цены на фрукты и ягоды будут 
повышаться от 20 до 50%. 

Впрочем, глава ассоциации садоводов 
России Игорь Муханин предлагает россиянам 
панике не поддаваться.

— В июле температура всегда под 30 гра-
дусов, — говорит он. — Непонятно, почему 
все так этим озаботились. Цены на некоторые 
фрукты и ягоды уже выросли на 30–50%. Если 
подорожание продолжится, то только из-за 
слухов, сарафанного радио, на волне инфля-
ционных ожиданий. По урожаю бьет не жара, 
а майские заморозки. Но от них пострадала 
Центральная часть, 6 областей. Там клубники 
и малины соберут всего 15–20% от плана. А 
на остальных территориях все более-менее 
благополучно. Сливы и персики есть. Яблок 
в стране хватает, цены должны остаться на 
уровне прошлого года. Растениям жара не 
страшна, был бы полив.

— Но с орошением у многих хозяйств как 
раз проблема...

— Если нет воды, тогда садоводством не-
чего и заниматься.

...В общем, с видами на плодоовощную 
продукцию в нынешнем сельхозгоду будет как-
то так. Урожай отдельно, а цены отдельно...

Владимир ЧУПРИН.
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ЯГОДА МАЛИНКА — О-ГО-ГО!
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Что рисует наше воображение в 
душную погоду из еды? Правиль-
но, предел мечтаний как детей, 
так и взрослых в эти дни — моро-

женое. Покупаю замороженное лакомство, за-
одно интересуюсь у продавца, как идет тор-
говля? «В эти дни продаю в три раза больше! 
— охотно делится она. — Лучше всего разби-
рают пломбиры в вафельных стаканчиках и 
эскимо — вот, смотрите, к полудню они у меня 
уже закончились, сейчас жду машину с новой 
партией. Смотрите, какой большой список того, 
что мне нужно на завтра, — все это уже разо-
брали! (Показывает пустые лотки в морозилке.) 
Вмиг разлетается!» (Отметим, что эта палатка 
еще не в самом оживленном месте.)

— На фоне установившейся жаркой по-
годы существенно вырос спрос россиян на 
определенные категории товаров, продажи 
которых возросли в два раза и более, — про-
комментировала доцент базовой кафедры тор-
говой политики РЭУ им. Г.В.Плеханова Светлана 
Ильяшенко. — Традиционными лидерами здесь 
являются прохладительные напитки и мороже-
ное. За последнюю неделю этого июня продажи 
мороженого, к примеру, выросли почти на 40% 
по сравнению с предыдущей неделей.

Главное спасение в жару — кондиционе-
ры или, на худой конец, вентиляторы. Конди-
ционеры ставить уже поздно, однако немало 
таких, кто «спохватился» только сейчас, когда 
стало совсем невыносимо. Телеграм-каналы 
сообщают, что из-за длинных очередей по-
ставить вожделенное оборудование вам смогут 
в самое «актуальное» для этого время — в на-
чале сентября. Указана цена монтажа, и сей-
час она выше, чем до начала сезона, а именно 
15 000–20 000 руб. «МК» поговорил на эту тему с 
мастером по монтажу кондиционеров Никитой 
Дмитриевым. 

— Сейчас у нас действительно в два раза 
увеличилось количество заказов, — подтвердил 
он. — По монтажу у нас — 3–4 дня ожидания 
(а не так, как пишут, — не полтора месяца). 
За установку кондиционера мы свои цены не 
поднимали — базовый монтаж так и остается 
от 15 000 (это в среднем с трассой не более 5 
метров) до 18 000 руб. Но я знаю, что другие 
подняли цены — спрос рождает предложе-
ние. Хотя некоторые люди готовы сами пере-
плачивать 5000 руб., чтобы к ним приехали в 
первую очередь, такое тоже бывает. Самые 
загруженные месяцы — с апреля по август. 
Перед началом сезона обслуживание, сейчас 
ремонты… Зимой установка чуть дешевле — 
12 000–13 000 руб. 

— А если я сегодня оформлю заказ на 
монтаж кондиционера, есть они у вас? 

— Дефицит может быть только 

кондиционеров определенных марок, а так 
проблем нет. Лидеры в этой области по ка-
честву — японского производства — из-за 
санкций практически пропали с рынка, и вот с 
ними могут быть проблемы, а китайских раз-
ных — полно. По ценам: дешевый китайский 
(с неважными характеристиками, но зато до-
ступный для масс) стоит от 15 000 руб., а лучший 
«санкционный» агрегат «Мицубиси» обойдется 
в сумму от 150 000 руб. 

— Средний срок ожидания монтажа кон-
диционеров увеличился от нескольких дней до 
двух-трех недель, а стоимость работ выросла в 
среднем на 15%, — приводит данные Светлана 
Ильяшенко. — Некоторые сервисные компании 
предлагают клиенту доплатить 70–100% за 
срочность выполнения заказа.

Жители столицы в эти дни активно скупают 
и вентиляторы, благо на маркетплейсах они не 
кончаются, на любой кошелек. Есть «нашейные 
портативные» стоимостью 1800–2000 руб. Мини 
(на рабочий стол) — 618 руб. Напольные без-
лопастные с пультами — подороже: 6000–8000 
руб. и выше. Время доставки на точку у всех 
образцов свое — от «завтра» до «послезавтра» 
или «6 июля». Спасибо маркетплейсам за наше 
счастливое лето!

Традиционно взлетели и продажи аксес-
суаров для пляжа и купания: например, спрос 
на купальники подрос на 30%. Продажи солн-
цезащитных средств и товаров — кремы с SPF, 
солнцезащитные очки, головные уборы — обыч-
но начинают расти с апреля, и к началу июля 
спрос на них увеличился почти в два раза. 

Далее как горячие пирожки (вернее, как 
эскимо в зной) разлетаются бассейны и обо-
рудование для них, причем приобретение 
надувного бассейна чаще относится к им-
пульсивной покупке — в отличие от покупки 
каркасного, который и стоит дороже, и требует 
более тщательной подготовки при монтаже. По 
данным сервиса аналитиков маркетплейсов, 
если продажи надувных бассейнов выросли 
на треть, то спрос на каркасные увеличился в 
полтора раза.

Эксперт добавила, что тренд на автопу-
тешествия стабильно сказывается этим ле-
том на почти двукратном увеличении продаж 
автохолодильников. 

…Из квартиры, охлажденной кондицио-
нером (кому повезло его заранее установить), 
добраться до нужного места в раскаленном 
городе, понятно, приятней в прохладном такси, 
а тем, кто тяжело переносит такой климат, это 
просто жизненно необходимо. Но тут опять 

«засада». Цены на такси взлетают раза в два не 
только в ливень и снегопад, но и в жару. Утром 
3 июля цена за 25 минут поездки по Москве 
составила 1400 руб. (в обычные нежаркие дни 
— 700 руб.). 

Между тем не далее как 19 июня сообща-
лось, что вице-спикер Госдумы Борис Чернышов 
направил в ФАС РФ письмо с просьбой прове-
сти проверку из-за скачка цен на такси во время 
недавних ливней в Москве. 17–18 июня цены 
на этот вид транспорта взлетели в два, а то и в 
четыре раза. Вообще, проблема формирования 
стоимости поездок на такси обсуждается не 
первый год, но скачки цен «и ныне там». Как от-
метил Чернышов, «агрегаторы такси объясняют 
рост цен в непогоду повышенным спросом», но, 
по словам самих таксистов, их прибыль в такие 
дни не возрастает пропорционально стоимости 
поездок. Из этого вице-спикер Госдумы сделал 
вывод, что «основную выгоду от роста тарифов 
в такие периоды получают именно службы за-
казов, а не исполнители». 

— Во-первых, в жару водители работают 
меньше, — объяснил автоэксперт Петр Шкума-
тов. — Это связано с повышенной утомляемо-
стью водителей на солнце — именно поэтому 
хорошо было бы хоть какую-то тонировку раз-
решить. То есть даже если в салоне работает 
кондиционер, все равно на солнце человек 
довольно быстро утомляется. Но за это время 
ему надо заработать столько же денег, поэтому 
цены немножечко повышаются. Потому что 
суммарное общее рабочее время водителей 
на линии падает.

Кто еще выигрывает от знойных дней, так 
это автокурьеры (развозящие заказы на ма-
шинах), да и курьеры на мотосредствах и «на 
своих двоих». Людям лишний раз выходить из 
дома не хочется. Поэтому доходы «гонцов» в 
жаркое время увеличиваются почти в два раза, 
как, впрочем, и в любую другую непогоду. И 
количество заказов растет, с которых деньги 
идут, и чаевые…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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3 июля столбик термометра показал в Москве на метеостанции ВДНХ в полдень 
+31,5°, на Балчуге +32,9°. «За время наблюдений на метеостанции ВДНХ, с 1949 
года, 3 июля еще ни разу не было таким жарким», — сообщил синоптик Михаил 
Леус. 

Небольшое облегчение от жары в виде обещанного синоптиками ливня в 
отдельных районах столицы — недолгого, но сильного и в тандеме со шквалистым ветром, 
наступило во второй половине среды. А вот 5 июля, в пятницу, как говорят синоптики, нас 
снова ждет нечто неприятное в плане сюрпризов погоды. «В пятницу ожидаются ливни, а 
значит, не исключены подтопления в низких местах и в тоннелях, — предупредил в свою 
очередь руководитель прогностического центра «Метео» Александр Шувалов. — При грозах 
возможны внезапные и оттого очень неприятные по последствиям сильные шквалы. Учитывая, 
что в первой половине дня воздух еще успеет прогреться до 31–33 градусов, то повторение 
петербургского шторма двухдневной давности очень даже вероятно».

При этом, по его словам, пятничный погодный катаклизм при всех его отрицательных 
сторонах принесет и живительную прохладу. Уже в субботу, 6 июля, стихия утихомирится и на 
улице станет заметно прохладнее. В воскресенье в Москве дождей не ожидается, и температура 
еще будет вполне лояльной к горожанам — 24–26 градусов. «Однако же передышка от жары 
окажется очень короткой: с понедельника, 8 июля, столбики термометров опять потянутся к 
30-градусной отметке», — спрогнозировал Шувалов. 

КОМУ ЖАРА...

Утром в среду в Турции туристиче-
ский автобус, везущий 16 россиян и 
четверых граждан Беларуси в аэро-
порт, врезался в бетонный столб. 
Водитель погиб, 15 человек, вклю-
чая детей, доставлены «скорыми» в 
местные больницы. Версия полиции 
— водитель не справился с управле-
нием, а вот местные снова вспомнили 
о «проклятии» именно этого отрезка 
пути в аэропорт. 

По сообщению турецкой прессы, смер-
тельное ДТП произошло около 4 утра, когда 
автобус с туристами, направлявшийся с ку-
рорта Аланья в аэропорт Антальи, достиг 
отрезка трассы D-400 напротив города Ма-
навгат. Полиция по результатам просмотра 
дорожных камер, на которые попал момент 
аварии, склоняется к версии «человеческого 
фактора» — водитель по какой-то причине 
потерял управление вверенным ему транс-
портным средством. Хотя и другая версия — 
неисправность этого самого средства — тоже 
еще не исключена. 

По сообщению страховщиков, чьи кли-
енты находились в автобусе, следующем к 
рейсам в РФ и в Белоруссию, легким испугом 
отделались всего пятеро — трое белорусов 
и пара россиян, они вылетели по домам со-
гласно купленным билетам. Остальные 15 
человек в данный момент получают помощь 
в местном госпитале. Туда же успели доста-
вить водителя автобуса, которого пожарным 
пришлось вырезать из водительской кабины, 
но спасти его, увы, не удалось. 

Пока российский сегмент Рунета кипит 
негодованием, что турецкие водители «про-
должают убивать нас своим лихачеством», 
«так любят деньги, что рулят без сна», а «наши 
все-таки прутся в эту Турцию» и т.д., сами тур-
ки вспомнили о «порче», якобы наведенной на 
этот участок шоссе D-400, подтверждающий 
свою «проклятую» репутацию каждое лето. 

— Почти ровно год назад вы мне задавали 

тот же вопрос, у меня даже наша переписка 
сохранилась, — отзывается на просьбу рас-
сказать подробности очередного жуткого 
происшествия Яшар, живущий в Манавгате 
напротив рокового отрезка трассы и видящий 
все ее жертвы в собственное окно. — И ничего 
не изменилось!

Переписка годовалой давности и впрямь 
рождает ощущение дежавю: 6 июля прошлого 
года около 4 утра на трассе D-400 по пути в 
аэропорт Антальи автобус с едущими домой 
туристами из Мурманской области врезался 
в припаркованные на обочине автомобили, 
двое ранены, один погиб. Причина ДТП, по 
версии полиции, — водитель не справился 
с управлением. 

А незадолго до этого, 18 июня, там же, на 
D-400, по пути в аэропорт Антальи автобус с 
едущими домой российскими туристами вне-
запно врезался в припаркованную у обочины 
фуру с грузовой платформой, двое ранены, 
один погиб, остальные отправлены к рейсу в 
РФ другим транспортом, причина ДТП: води-
тель потерял управление во время движения. 
Если б не даты и имена жертв (в июне погиб 

турецкий водитель, в июле 44-летняя росси-
янка), прошлогоднюю переписку с местным 
жителем можно и впрямь легко привязать к 
нынешней аварии. 

— Год назад я вам сказал, что у нас тут 
нехорошее место, — напоминает Яшар. — С 
конца июня по три аварии в неделю, мы устали 
это наблюдать. Но просить власти принять 
меры тоже устали!

— Высокий сезон, другого пути в аэро-
порт, кроме как мимо вас, у туристических 
автобусов нет, что тут поделаешь? 

 — Я не хочу говорить плохо об умерших, 
тем более Шавки Чобан, погибший водитель 
автобуса, — дальняя родня моей жены, но 
ездят у нас тут безобразно! Водителей надо 
лучше отбирать, готовить и инструктировать, 
но в сезон их не хватает и берут кого попало. 
А редкие хорошие водители нарасхват, не то 
что поспать, в туалет сходить не успевают. 

Женщинам же из местных, включая рос-
сиянок, переехавших в Манавгат к турецким 
мужьям, больше нравится версия «порчи». 

— Вот, сравните, — Мириам из Манавгата 
сооружает на своем смартфоне коллаж из 

заголовков прошлого и этого лета. — Ми-
кроавтобус неожиданно влетел в бетонный 
столб на большой скорости. Автобус внезапно 
протаранил дорожное ограждение. Другие 
«вдруг» врезались в стоящую бензовозку, 
в бензозаправку, в перила моста… И все на 
манавгатском отрезке кольцевой (печально 
известная D-400 — окружная дорога провин-
ции Анталья. — Авт.). Ничего не смущает? 

— Все водители в этом месте 
вдруг засыпают? Или автобусы вдруг 
ломаются? 

— А как насчет того, что аварии все время 
случаются по пути в аэропорт, хотя из аэро-
порта туристов возят тоже по этой дороге? 
Убиваются отдохнувшие и довольные гости, 
собравшиеся домой. Их уже встречают в до-
машнем аэропорту близкие, дома стол на-
крывают, а они не прилетают. Мы считаем, 
что это проклятие. Порчу на дорогу навели 
враги Турции, чтобы гости не уезжали от нас 
с добром. 

— Ага, порча и есть, — язвит наш первый 
собеседник Яшар. — Только наше проклятие 
— в аварийных автобусах и невыспавшихся во-
дителях. Я вам и год назад говорил, что на по-
бережье в высокий сезон все, у кого в наличии 
хоть какая-нибудь многоместная колымага, 
норовят на туристах заработать. А техосмотр 
у нас можно пройти «по-родственному» — у 
знакомых, по-быстрому...

Тем временем отечественные страхов-
щики сообщают, что следят за состоянием 
пострадавших, им оказывается вся необхо-
димая помощь. А турецкие правоохранители 
рассматривают версию жары, которая могла 
вызвать у турецкого водителя тепловой удар 
прямо за рулем (в этом случае конкретного 
виновника ДТП нет). А турецкая туротрасль 
добавляет, что в том, что большинство аварий 
случаются именно с россиянами, никакой 
«порчи» нет: просто в высокий сезон нас с 
вами на их побережье больше всего. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

У «проклятого» шоссе в Анталье целый автобус русских жертв
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Целый перечень проблемных вопро-
сов, связанных с работой военных 
комиссариатов, был поднят военны-
ми экспертами. Так, глава Центра 
изучения военных и политических 
конфликтов Андрей Клинцевич в 
среду, 3 июля, в эфире программы 
«Полный контакт» рассказал, что 
военкоматы нуждаются в реформе, 
которая должна начаться с пересмо-
тра «социального положения» работ-
ников, получающих «три копейки». 
Еще один эксперт, юрист Общерос-
сийской общественной организа-
ции «Комитет солдатских матерей 
России» Александр Латынин, часто 
бывающий в военкоматах, в беседе 
с «МК» рассказал, что военкоматы 
перегружены делами, а спорные во-
просы способны решить «только два 
человека».

Военный эксперт Андрей Клинцевич в 
прямом эфире авторской программы Вла-
димира Соловьева поднял вопрос реформы 
военкоматов. В частности, гость программы 
рассказал, что недавно встречался с регио-
нальными чиновниками, которые сейчас за-
нимаются вопросами призыва и подготовки 
мобилизационных ресурсов, а также отправ-
ляют добровольцев на фронт, занимаются 
вопросами реабилитации участников спе-
циальной военной операции после ранений 
и т.д. По его словам, все его собеседники 
единодушно заявили, что военкоматы нужно 
поддерживать. 

«Нагрузка на них свалилась просто за-
предельная, зарплаты там копеечные, статус 
военком непонятный. В итоге получается, что 
Москва может построить многофункциональ-
ный центр (по набору контрактников. — «МК») 
...Но это Москва, которая показывает, как это 
нужно делать. Ситуация в регионах другая. У 
людей много вопросов к военкоматам. Бы-
вает так, что ушел человек добровольцем, 
пропал без вести, приходят (родственники) 
в военкомат, а он не успевает отработать все 
эти запросы. Военком говорит: «Ребят, я уже 
пенсионер, получаю три копейки, кого вы 

найдете на такие деньги?» И это правда, нам 
нужно усилить военкоматы, ведь это все-таки 
Минобороны», — заявил эксперт.

«МК» обратился к юристу Александру 
Латынину, который не понаслышке знает 
внутреннюю кухню военных комиссариатов. 
Ему много раз приходилось обращаться в 

различные военкоматы для защиты прав своих 
подопечных. Эксперт рассказал: военкома-
ты действительно нуждаются в серьезной 
реформе. В первую очередь нужно обратить 
внимание на кадры. 

— Одна из основных проблем — кадры, — 
говорит Александр Латынин. — Юристы явля-
ются самыми подкованными специалистами 
в военкоматах, на которых базируется вся 
работа. При этом эти специалисты, которые 
действительно обладают глубокими позна-
ниями в области военной юриспруденции, 

получают безумно мало. В связи с 
этим они работают в военкоматах достаточ-
но недолго.

Практически все остальные работники 
военкоматов — пенсионеры, получающие 
15–20 тысяч рублей в месяц. Они не могут 
дать грамотную оценку без юриста, зачастую 
просто из-за своей некомпетентности могут 
послать в другие структуры... Реально в во-
енных комиссариатах те или иные вопросы 
или проблемы могут решить только два лица 
— это юрист или военком. Тогда для чего 
нужна функция других должностных лиц или 
наемных работников? 

Я не хочу говорить о всех, есть в дей-
ствительности чуткие отзывчивые работники, 
которые также переживают за судьбу при-
зывников, военнослужащих, контрактников, 
пытаются помочь по мере сил. Но в 80% 
случаев это пенсионеры, не обладающие 
знаниями должного уровня. Мало того, дают 
безграмотные консультации, которые вводят 
в заблуждение население. 

— Какие?
— Например, говорят, что комиссариат 

не занимается теми или иными вопросами 
и отправляют в другие инстанции. А это не 
так. Люди уходят, тратят свое время. Потом 

звонят мне, говорят, что об-
ратились к дежурному, а он 
их послал по другому адре-
су... Поэтому советую всем 
сразу обращаться к юристу 
военного комиссариата.

— А попасть к юристу 
на прием сложно?

— Бывает, что непро-
сто. Дело в том, что у юри-
ста очень большое коли-
чество времени занимают 
суды. Часто можно прийти 
в приемные дни — в по-
недельник или среду — и 
обнаружить, что юриста 
на месте нет, он занят в 
районном суде. Поэтому 
юристам приходится да-
вать свои личные теле-
фоны. Нужно это юристу 

за те же 20 тысяч, которые он получает на-
равне с остальными работниками военных 
комиссариатов?

— Зарплата юриста, которую вы на-
звали, реальная?

— Буквально недавно я общался с од-
ним из юристов военного комиссариата и 
спросил, какое денежное довольствие он 
получает, со всевозможными премиальны-
ми доплатами. Он ответил, что порядка 40 
тысяч. Естественно, что он отработает свое, 
наберется практики и уволится, чтобы найти 
более денежное место. Мне лично известно 
о трех московских юристах, которые так и 
поступили. Потому что приезжий, работая в 
сетевом магазине, получает больше. 

— Сколько нужно юристов, чтобы ра-
бота наладилась?

— Вообще, по штату в районном военко-
мате предусмотрен один юрист. Мое мнение, 
пусть это будет один юрист, но его труд, как и 
труд всех работников военного комиссариата, 
должен оплачиваться на должном уровне. По-
тому что когда работа оплачивается хорошо, 
то и требовать можно больше. Если они будут 
получать достойную зарплату, то они будут 
держаться за свои рабочие места. 

— Какие еще проблемы необходимо 
решать в военкоматах?

— Несмотря на то что мы живем в век 
технологий, в военных комиссариатах не на-
строена электронная система. Да, в Москве 
открыли Единый пункт призыва, где все очень 
хорошо, но в обычных военных комиссариатах 
электронной системы учета нет. 

Например, часто просто невозможно за-
писаться на прием. В приемные дни у комисса-
риатов выстраиваются огромнейшие очереди, 
потому что люди идут становиться на воинский 
учет, сниматься с воинского учета и т.д. 

Кроме того, мы понимаем, что сейчас 
идет специальная военная операция и сюда 
идут добровольцы, их родственники. Навер-
ное, надо в век информационных технологий 
оснащать военные комиссариаты электрон-
ными интернет-приемными. Даже на портале 
судов у каждого районного суда есть своя 
электронная почта. И все знают, что если они 
направили на электронную почту обращение, 
то оно 100% будет зарегистрировано и дойдет 
до судьи либо до председателя суда, который 
распределит это обращение. 

У нас большинство военных комисса-
риатов не пользуются электронной почтой. 
Есть факсы. Но век факсов давно прошел. 
В конце концов именно с военного комис-
сариата начинается служба у призывника, 
жизнь семнадцатилетнего юноши. И когда он 
видит это все, наверное, общее впечатление 
складывается не очень...

    
У нового министра обороны Андрея Бе-

лоусова, конечно, море проблемных вопросов 
и нуждающихся в срочном решении задач. 
Но, думается, приведение в соответствие с 
современными требованиями такой важной 
структуры, как военкоматы, заслуживает того, 
чтобы попасть в число приоритетов.

В стране, которая третий год ведет специ-
альную военную операцию и против которой 
окрысился весь коллективный Запад, должен 
быть отлаженный военный механизм. А воен-
коматы всех рангов — это фундамент военной 
организации. Или это не так?

Дарья ФЕДОТОВА.

— Сергей Иосифович, как-то неожи-
данно военное дело оказалось в новой 
реальности. Вот уже и США угрожают ки-
тайскому флоту в Тайваньском проливе 
не ядерными ракетами и авианосцами, 
а тысячами дронов, которые уничтожат 
ВМС Китая. Как ко всему этому относится 
военная наука?

— Надо различать изменения в технике, 
которые могут привести к глобальным из-
менениям в оперативном искусстве, воен-
ной стратегии и в конечном счете повлиять 
на формулировку новых законов войны и на 
какие-то технические новации, способные, в 
принципе, повлиять определенном образом 
на тактику применения сил.

Я считаю, что рано говорить о появлении 
каких-то новых законов ведения войны или 
принципов ведения боевых действий. Фун-
даментальные законы войны вырабатыва-
лись тысячелетия назад и формировались на 
протяжении веков. Это как закон всемирного 
тяготения, например. Есть какие-то фундамен-
тальные вещи, которые не меняются. И эти за-
коны войны никоим образом не изменились.

И, между прочим, во многом военные 
ошибки, неудачи в наше время связаны с тем, 
что не учитывались или не учитываются эти 
фундаментальные законы и принципы войны, 
которые до сих пор действуют и работают. 
Повторюсь, они начали зарождаться давным-
давно. Открыты мыслителями, военными тео-
ретиками. И несоблюдение их приводит к 
тяжелым последствиям. Надо изучать опыт 
тысячелетий, искать зерно.

Вот вам пример. Великими полководцами 
своего времени считаются Наполеон, Суво-
ров. Казалось бы, эпоха греческих и римских 
войн, походов Александра Македонского от-
стояла от них на тысячелетия. Но они изучали 
тот опыт и активно его применяли. Точно так 
же и нам сейчас ни в коем случае нельзя от-
казываться от опыта тысячелетий.

— Часто военных упрекают, что они 
готовятся к прошедшей войне...

— Это разные вещи. Долгое время наши 
военные в академиях изучали опыт Великой 
Отечественной войны, который не устарел до 
сих пор. Потом — опыт афганской кампании и 
чеченских войн, опыт сирийской операции, бу-
дем изучать и уже изучаем опыт специальной 
военной операции. Да, все это надо изучать, 
но, условно говоря, начиная от сражений Ма-
кедонского. Это принципиальные вещи. 

Ни в коем случае не надо готовиться кон-
кретно лишь к такой-то кампании, в которой 
вы добились каких-то успехов и у вас есть 
личный опыт этой кампании. Вот это точно 
глубочайшая ошибка. Двух одинаковых войн 
или сражений не бывает.

— Но все-таки, согласитесь, дроны 
стали заметным явлением в военном 
деле... 

— Что касается войны дронов, то она 
никаким образом фундаментальные законы 
войны не меняет. Просто этот новый фактор 
надо учитывать сейчас при отработке дей-
ствий войск.

Еще это некоторым образом меняет так-
тику. Вот мы, например, столкнулись с тем, 
что дроны-камикадзе — надводные, под-
водные — атаковали наши силы в пунктах 
базирования ВМФ. Но уже десятки лет назад 
подобные задачи выполняли, например, бое-
вые пловцы, подразделения которых до сих 
пор есть практически во всех флотах. 

И боевые пловцы и у нас, и за рубежом 
использовали самоходные подводные сред-
ства, с их помощью подходили к кораблям, 
минировали их. То есть, в принципе, дрон — 
это тот же боевой пловец, только на другом 
техническом уровне. По логике, ничего не 
изменилось. И система борьбы с дронами 
включает в себя тот же набор сил, средств и 
способов, как и борьба с подводными дивер-
сионными силами. Все то же самое. 

Это, например, боновые заграждения, 
системы наблюдения, системы поражения 
малоразмерных целей, освещение надво-
дной и подводной остановки, огневые сред-
ства поражения, использование вертолетов. 
Здесь ничего принципиально не изменилось. 
А предшественниками атак дронов на кораб-
ли, выполняющие переход морем, являлись 
атаки групп торпедных катеров.

— Сложно отрицать, что мы приобрели 
множество проблем в связи с атаками 
морских дронов, которые Украине по-
ставили британцы. Пострадали кораб-
ли, Севастополь был атакован. Почему 
так произошло? Что-то мы не учли, не 
предвидели? 

— Возвращаемся к законам войны. Ни 
в коем случае нельзя опираться только на 
какой-то конкретный опыт, полученный в той 
или иной кампании. Повторюсь, надо изучать 
наследие военной мысли, классиков воен-
ной теории, изучать все кампании, начиная 
с какой-нибудь Ахейской войны и так далее. 
Везде можно увидеть и подобрать рациональ-
ное зерно. Именно неучитывание прошлого 
опыта, отсутствие глубоких знаний военной 
теории и приводит к проколам и ошибкам.

— Если вернуться к проблеме морских 
дронов, как выбираться из этой ситуации? 
Может ли промышленность нам что-то 
дать в нужном объеме? Смогут ли военные 
организовать систему защиты?

— В этом нет ничего сложного. Во-первых, 
нужны мозги. Все проблемы, как всегда, в 
голове, то есть в умении осмыслить проис-
ходящее и выработать на основе знаний и 
опыта лучшее решение. По-моему, глубо-
чайшая ошибка — подбирать военные кадры 
по типажу, схожему с генералом — героем 

кинофильма «Особенности национальной 
охоты». То есть это суровый, решительный, не 
очень умный человек, говорящий короткими 
фразами и голосом на два регистра ниже 
обычного человеческого. 

Говоря о том, каким должен быть генерал, 
надо вспомнить такой термин, как «квадрат 
Наполеона». Это равносторонний квадрат, 
где основание — мужество и воля, а наверху 
— талант и интеллект. Эти элементы должны 
очень гармонично сочетаться. Преобладание 
какого-то одного качества — путь к неуспеху 
или поражению. 

Иными словами, военные кадры должны 
быть умные и решительные, а не тупые и ре-
шительные. Это должны быть люди, которые 
могут разбираться в оперативных вопросах, 
могут оперативно мыслить. Одним словом, 
могут заниматься военным искусством. Люди 
высокообразованные, интеллектуальные, 
творческие и в то же время волевые. Генерал 
должен быть таким. 

Второе. Надо понимать, что военное 
строительство, подготовка к войне — это, 
как ни странно звучит, не дело военных. Это 
общегосударственная задача. Военное строи-
тельство — это собственно экономика, идео-
логическое обоснование, психологическая 
подготовка населения и подготовка воору-
женных сил. Вот это называется военным 
строительством. Здесь все должно опреде-
лять политическое руководство страны. Под-
готовка вооруженных сил — это всего лишь 
один из элементов военного строительства. 
У нас, к сожалению, это было забыто. Все во-
енное строительство ассоциировалось только 
с подготовкой вооруженных сил, которые 
готовились сами по себе.

В-третьих. Необходимо уже сейчас из-
влекать уроки из опыта специальной военной 
операции. Вот знаете, в чем опасность по-
беды? В том, что ценой невероятных усилий, 
жертвами, ценой проб и ошибок достигается 
победа и мы достигнем этой победы, я уве-
рен. Мы победим, другого варианта у нас нет. 
Но в момент победы, торжества не хочется 

опять окунаться в недостатки, пробелы, про-
блемы. Хочется уже немного ощутить себя 
победителем, провести парады победы, всех 
наградить и так далее. Это чисто психологи-
ческое явление.

И вот это самая большая ошибка. Из всех 
войн — из победоносных, тяжелых, быстро-
течных, проигранных — надо извлекать уроки. 
И не делать это после войны. Надо сейчас 
работать над ошибками, изучать опыт, так 
сказать, в режиме реального времени. 

Надо уже принимать решения по устра-
нению ошибок, просчетов и недостатков. И 
мы все это можем сделать. Для этого нужно: 
первое, еще раз — интеллект, реальная и объ-
ективная оценка ошибок и просчетов. Нужно 
принимать решения, нужна политическая 
воля, консолидация всего государственного 
аппарата и всего общества. Все это нужно для 
того, чтобы устранить недостатки.

— А можно уточнить про психологиче-
скую подготовку населения? Что имеется 
в виду?

— Вот посмотрите, на этой фотографии, 
что у меня на стене, — парни гвардейской 
155-й бригады морской пехоты. Эти ребята 
воют не за деньги. Это взрослые люди, кото-
рые воют абсолютно осознанно.

Те, которые воевали только за деньги, 
уже отсеялись. Они поняли, что если тебя 
убьют, то этими большими деньгами ты уже 
не воспользуешься. Только за деньги можно 
убивать, но только за деньги умирать нельзя. 
Для осознанной войны нужны более глубокие 
мотивы. 

Сейчас как раз остались люди моти-
вированные. Такую мотивацию, готовность 
защитить свою Родину надо воспитывать и 
культивировать с младенчества. 

Что совсем не означает милитаризацию 
населения и общества. Это процесс, который 
подразумевает осознание того, что может 
возникнуть ситуация, которая потребует на-
пряжения сил, жертв от тебя. 

Повторяю, это не милитаризация стра-
ны, не милитаризация всей жизни. Это не 

значит, что военщина должна проникнуть во 
все сферы. Нет, речь идет о воспитании на-
рода, психологической подготовке. Мы живем 
в таком мире, где уже против России ведется 
опосредованная война. И надо быть готовым 
к резкому ухудшению обстановки. Соответ-
ственно, необходимо понимание в широких 
слоях населения того, что потребуются какие-
то жертвы, если мы хотим жить в этой стране 
и ее сохранить.

— Вернемся к вашей мысли о том, что 
для решения проблемы морских дронов 
в первую очередь нужны мозги. У нас с 
этим все нормально или есть над чем 
работать?

— Есть. В чем, по-моему, глобальная 
проблема? Надо понимать, что есть понятия 
«армия мирного времени» и «армия военного 
времени». Армия военного времени — это 
соответствующие люди с соответствующим 
набором качеств и нужной психикой. Это 
решительные люди, которые могут взять на 
себя ответственность, принять решение, со-
вершать определенные поступки. Но в то 
же время это люди сложные. То есть лично-
сти, которые имеют свое мнение, волю, свой 
взгляд на проблему и твердые моральные 
принципы. 

Когда наступает мирное время, эти люди 
становятся неудобными. С ними сложно. И 
потихонечку эти люди уходят, их убирают, 
и набираются люди спокойные, послушные, 
мирные. Они не совсем принципиальные, но 
не опасные.

Но когда начинается война, люди не опас-
ные в мирное время так же не опасны и для 
противника. Поэтому, к сожалению, как по-
казывает история, когда начинается война, 
часто командный состав мирного времени 
показывает несостоятельность для войны. 
Его убирают, но это проходит через пробы, 
ошибки, жертвы и так далее. И потом появля-
ются люди, которые себя хорошо проявляют 
в военное время, приходит поколение людей 
войны. И снова, как только война заканчива-
ется, начинается тот же самый процесс. Это 
как океанский отлив и прилив.

В качестве примера могу привести войну 
1812 года. Да, когда победоносная русская 
армия вошла в Париж, то ее вывели через 
две недели. Это было из-за того, что для 
мирного времени те солдаты и офицеры 
уже не подходили. У них был военный кураж, 
у них были боевые качества, позволившие 
дойти до Парижа и победить в парижском 
сражении 1814 года, но в мирное время эти 
качества не нужны и отторгаются. И тогда 
потихонечку начали армию приводить в со-
стояние мирного времени. В мирное время 
нужны лояльность, аккуратность, подтяну-
тость, бесконфликтность. Вот это большая 
проблема, и это не то что чья-то злая воля, 
но это такой объективный процесс, который 
имеет место быть.

— А сейчас идет выравнивание в этом 
плане? 

— Конечно, сейчас это идет. Как минимум 
потому, что СВО идет третий год. Так что это 
процесс естественный. Но я говорю о том, что 
подготовка вооруженных сил должна быть по-
строена так, чтобы в военное время она мало 
чем отличалась от подготовки в мирное время. 
И уже в мирное время надо культивировать те 
кадры, которые смогут в первые дни войны 
применить свои навыки.

— Да, пожалуй, это важно, учитывая, 
что сейчас, как вы сказали, времена не-
простые. Как вы думаете, придется вое-
вать после СВО?

— К этому надо готовиться. Если к бу-
дущей войне не готовиться, то это вполне 
реально может случиться. И мы видим отно-
шение к нашей стране, политику наших про-
тивников. Принципиально поставлен вопрос 
об уничтожении нашего государства.

— Сергей Иосифович, а можно дать 
какие-то рекомендации по поводу про-
тиводействия безэкипажным катерам 
и дронам не только для нашего Черно-
морского флота, но и для других флотов 
с учетом полученного опыта?

— Анализируя ситуацию на Черномор-
ском флоте, я вижу наглядно, что выводы 
сделаны. Как раз последние атаки дронов 
успешно отражались. 

Сейчас надо понимать, что война — это 
не процесс, который можно просто просчи-
тать математически. Потому что есть масса 
элементов и факторов, которые в матема-
тику не запихнешь. Туман войны, туманная 
неопределенность присутствуют, и это очень 
трудно заложить в какую-то математическую 
формулу, в какую-то программу или в какой-то 
искусственный интеллект. Поэтому челове-
ческий фактор в ближайшее время никуда 
не исчезнет.

Если говорить о создании крупных, полно-
стью автоматизированных объектов, например 
таких, как крейсер-дрон или дрон-авианосец, 
то об этом пока речи нет. А что касается борьбы 
с малоразмерными дронами, то это, как было 
всегда в истории, борьба меча и щита, брони 
и пушки. Если в какой-то момент средства на-
падения получают преимущество, то «броня» 
начинает улучшаться до тех пор, пока «меч» 
становится абсолютно бессильным. 

Что нужно сейчас? Во-первых, нужно 
совершенствовать систему наблюдения и 
освещения обстановки — надводной, под-
водной, воздушной.

Во-вторых, должны создаваться стацио-
нарные средства защиты. Самые элемен-
тарные — это достаточно мощные боновые 
заграждения. Они могут быть созданы даже 
вокруг одного корабля. 

В-третьих, нужны стационарные средства 
поражения. Это артиллерийские установки, 
береговые системы залпового огня перед вхо-
дами в бухты и в районы якорных стоянок. 

Еще нужны соответствующие средства 
поражения, которые должны обладать скоро-
стрельностью и высокой точностью. Такими 
средствами должен быть оснащен каждый 
корабль и объект. Подойдет артиллерия ка-
либра примерно 20–30 мм. Она должна быть 
специально создана для противодействия 
дронам.

Дополнительно должна отрабатываться 
тактика действий против дронов. Стоит об-
ратить внимание на высокоскоростное ма-
неврирование кораблей и судов. Обратите 
внимание: успешные атаки дронов были со-
вершены на малоподвижные и неподвижные 
объекты.

— ВСУ и Зеленский сейчас козыряют 
тем, что они нас побьют этими дронами 
и вытеснят из Черного моря. Есть такая 
опасность? 

— Конечно же, нет. Это все блеф и фик-
ция. Почему их атаки удались на Черном море? 
Черное море довольно своеобразное. Это 
замкнутый бассейн, довольно ограниченное 
пространство. На океанских флотах такое 
никогда не пройдет. Там больше размах, боль-
шие просторы, сложная обстановка.

Есть еще один момент, в чем уязвимость 
этих дронов. Их нельзя собирать где-то в 
гараже. Это значит, что есть какие-то пред-
приятия, пусть они маленькие, где происходит 
изготовление и сборка дронов. Эти пред-
приятия уязвимы для высокоточного оружия. 
Поэтому не стоит бороться с дронами в море. 
Лучше сразу бить по цехам для производства 
такого оружия.  

Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 
Ольга ФЕДОРОВА.
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За два года специальной военной опе-
рации все мы стали свидетелями того, 
как относительно недорогая и массовая 
беспилотная техника революционным 
образом повлияла на военное дело и 
характер боевых действий. Рой «копе-
ечных» дронов-камикадзе сжигает тан-
ки, которые стоят миллионы долларов, 
беспилотники выводят из строя важные 
промышленные объекты, относительно 
дешевые безэкипажные катера атаку-
ют дорогие военные корабли, и порой 
успешно. 
Достаточно ли глубоко осмыслено это 
явление военной наукой или ей еще 
только предстоит это сделать? Какое 
влияние окажет оно на законы войны? 
Как реагировать на новое оружие? На 
эти и другие вопросы «МК» попросил 
ответить экс-командующего Тихооке-
анским флотом, директора Института 
мировой военной экономики и страте-
гии ВШЭ адмирала Сергея Авакянца.

БЛЕФ И ФИКЦИЯ
Адмирал Сергей Авакянц 
оценил угрозы «москитного 
флота» ВСУ
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Выброшенный на берег украинский 
безэкипажный катер. Таким 
оружием ВСУ снабжают британцы.

А ФАКС И НЫНЕ ТАМ...

Эксперты бьют тревогу: 
военкоматы нуждаются 
в реформе
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Корабельные артиллерийские 
установки способны поражать 
катера-камикадзе, но таких 
средств на кораблях должно 
быть больше.

Боновые заграждения 
используют для защиты 
портовой инфраструктуры 
от дронов, могут защитить 
и корабли.

Наиболее эффективное средство 
борьбы с морскими дронами — 
многоцелевой вертолет. 
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Чиновники решили бороться с де-
фицитом кадров, который сегодня 
наблюдается по всей России, путем 
трудоустройства инвалидов. В Минтру-
де обещают подготовить предложения 
по освобождению инвалидов от части 
НДФЛ и поддержке людей с ограни-
ченными возможностями при откры-
тии своего дела. Об этом говорится 
в проекте концепции по повышению 
уровня занятости инвалидов на период 
до 2030 года, разработанной ведом-
ством, ссылку на который привел РБК. 
О том, нужны ли самим инвалидам по-
добные нововведения, мы поговорили 
с юристом Александром Сковородко, 
инвалидом первой группы вследствие 
военной травмы после ранения, полу-
ченного в Чечне в середине 90-х.

По словам экспертов, три четверти людей 
трудоспособного возраста с ограниченными 
возможностями сейчас не вовлечены в рынок 
труда — сказываются «нежелание трудиться по 
предлагаемым вакансиям» и «недостаточная 
заинтересованность работодателя в найме 
инвалидов». 

К предложениям чиновников Александр 
относится более чем скептически.

— У меня, например, в индивидуальной 
программе реабилитации написано, что я пол-
ностью нетрудоспособен. Предполагается, что 
я самостоятельно и без посторонней помощи 
ничего сделать не могу. Не могу одеться, раз-
деться, совершить гигиенические процедуры. И 
каким образом меня предполагают задейство-
вать в российской экономике? Ведь недостатка 
в тех же юристах у нас нет, а слесарем я быть не 
в состоянии. И, кстати, какой смысл инвалиду 
работать, если с него потом возьмут больше, 
чем он получает сейчас?

— Ну как же, НДФЛ обещают меньше 
начислять!

— А зачем инвалиду устраиваться офици-
ально, если неофициально он будет получать 
столько же (без вычета налогов), и при этом 
никакой бюрократической мороки. Сидя дома, я 
когда-то серьезно занялся научной деятельно-
стью, выигрывал гранты. Чтобы поддерживать 
эти гранты, нужно было писать статьи. За публи-
кацию предлагали неплохие гонорары. Я про-
консультировался и выяснил: увидев, что я не 
бездельничаю, могут придраться к первой груп-
пе инвалидности. Так как, по мнению отдельных 
сотрудников, отвечающих за соответствующие 
выплаты, зачем платить инвалиду деньги, если 
он в состоянии заработать сам? Кстати, и сейчас 
так. Наверняка найдутся умники, которые так 
же решат, и работающие инвалиды лишатся 
своих пенсий по инвалидности. Тут же снимут 

группу, закроют санатории, вычеркнут из про-
граммы реабилитации. Отстаивать свои права 
крайне тяжело не только морально, но и физи-
чески. Я ездил в суды как инвалид по другому 
делу — это была пытка. Я вызывал социальное 
такси, которым все так гордятся. Оно, конечно, 
дешевле, но заказывать его нужно за 14 дней. И 
как, кстати, чиновники собираются доставлять 
инвалидов ежедневно на работу?

— Инвалиды могут быть и дома заня-
тыми, никуда не выезжать.

— Те, кто может работать дома, и сейчас 
работают дома. Никакой дополнительной по-
мощи от государства они не ждут. Возможно, 
это касается новых инвалидов, которые стали 
таковыми на специальной военной операции, 
как это произошло в свое время со мной в 
Чечне. Могу сказать точно: если человек ре-
ально является инвалидом первой группы, то 
полноценно работать он все равно не сможет. 
А так-то программы реабилитации и социали-
зации нужны, кто ж скажет, что это плохо. Но 
только не надо говорить, что инвалиды под-
нимут экономику государства. На самом деле 
государству как раз экономически невыгодно 
привлекать к труду тяжелых инвалидов не в 
индивидуальном, а в массовом порядке. То же 
оборудование для слепых стоит очень дорого, 
средства реабилитации тоже недешевые. Две 
мои коляски обошлись в 700 тысяч, и это капля 
в море. При этом человеку, который ухаживает 
за инвалидом первой группы, до сих пор платят 
1200 рублей в месяц!!! И ему нельзя работать 
где-то еще, иначе эту «гигантскую» выплату 

снимут. Реальное же сопровождение инвалида 
стоит 60–100 тысяч в месяц. 

— Как это?
— Минимальную зарплату по Москве умно-

жить на 24 часа и на 30 суток. Вот и 60 тысяч. Это 
я не учитываю, что у сопровождающих инвалида 
обычно нет отдыха и выходных. А платят 1200. 
Если уж так хотят нас поддержать, то пусть 
начнут с самого насущного — поднимут эту 
выплату.

— Как-то все совсем печально 
выходит…

— Да нет, не совсем. На самом деле если 
этим нормально заняться, то идея хорошая. Я 
знаю реабилитационные центры, где работают 
в том числе и инвалиды первой группы. Они 
разбираются в компьютерах, обучают других 
компьютерной грамоте. Очень шустро пере-
двигаются на колясках.

Многим ведь и хочется работать, а обстоя-
тельства не позволяют. Знаю одну девушку-
инвалида, которая не могла устроиться на 
работу, так как у нее дома был неустойчивый 
Интернет. И все. Она не могла трудиться дис-
танционно. А для нее это было очень важно. 
Помню еще одного сотрудника военкомата. Он 
не после СВО, но инвалид третьей группы. И 
если у него эту работу отнять, он реально сойдет 
с ума. Потому что ему хорошо вместе с людьми, 
он чувствует себя нужным. Но сомневаюсь, что 
те, кто проекты по трудоустройству инвалидов 
пишет, поинтересовались хоть раз у реальных 
инвалидов, что им требуется, что они хотят и как 
они себя чувствуют. Вот пусть этих энтузиастов 
посадят в коляску, привяжут им руки или ноги 
и предложат поработать хотя бы пару часов. 
Когда они сами станут как выжатые лимоны, 
тогда, может быть, они хоть немного нас пой-
мут. А пока не надо создавать нам проблемы, 
изображая бурную деятельность.

Екатерина САЖНЕВА.

Инвалид оценил идею борьбы с дефицитом кадров с помощью 
людей с ограниченными возможностями
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Экзаменационная пора отшумела, 
но не для всех: тысячи абитури-
ентов продолжают готовиться к 
вступительным испытаниям. По 
сути, это экзамен или экзамены, 
которые в вузах называются ДВИ 
— дополнительные вступительные 
испытания.

ДВИ, конечно, есть не во всех вузах, 
для большинства достаточно результатов 
ЕГЭ. Обычно считают, что дополнитель-
ные испытания проводят топы и творче-
ские вузы, но не только — список гораздо 
шире.

Да, разумеется, прежде всего это луч-
шие и престижные большие университеты. 
МГУ и СПбГУ в первых строках, потому что 
главные университеты страны обладают 
собственным уставом и автономией, мно-
гие общие правила им не указ. И, конечно, 
ДВИ имеются в первой десятке-двадцатке 
рейтингов: ВШЭ, МФТИ, РАНХиГС, МГИМО 
и др. «Силовые» вузы тоже часто проводят 
вступительные испытания, например, они 
практикуются в университетах-академиях 
с уровнем подчинения МИД, МВД, МЧС, 
ФСБ, ФСО.

Что касается гражданских, то пере-
чень специальностей, на которые вузы 
могут устраивать дополнительные испы-
тания, гораздо шире, чем принято думать. 
Это не только архитектура, изящные ис-
кусства, хореография, вокал, актерское 
мастерство, журналистика и т.п. Но и меди-
цина, педагогика, таможенное дело, спорт, 
аэронавигация и эксплуатация воздушных 
судов, реставрация, теология. Всего в 
списке около 60 наименований.

А теперь самое интересное — какие 
ДВИ и где проводят в 2024 году. Москов-
ский университет им. Ломоносова прово-
дит профильные экзамены на всех специ-
альностях. И там эти испытания устроены 
как «государство в государстве»: есть ре-
гламент, расписание, различные курсы по 
подготовке с местными преподавателями. 
Объединяет их и то, что сдают этот экза-
мен онлайн. И есть резервный день, когда 
испытания можно пройти дополнительно, 
если в первый раз дистанционная сдача 
не задалась по уважительным причинам. 
Отказ техники в список таких причин не 
входит, для испытания оборудования есть 
отдельный день тестирования.

А вот главный университет в Питере 
своим правом не пользуется, как и боль-
шинство ведущих вузов сегодня. В этом 
году кроме МГУ ДВИ есть только в МГИ-
МО, где абитуриенты сдают иностранные 
языки, поступая на некоторые программы. 
Зато испытание очное. Что касается буду-
щих медиков и психологов, то в профиль-
ных вузах они проходят при поступлении 
психологическое тестирование.

Иное дело, конечно, профессионально-
творческие экзамены. Поступление в те же 
театральные давно обросло мифами и 

легендами, передаваемыми в поколениях. 
И сейчас форма все та же — прослуши-
вание. В архитектурных и дизайнерских 
направлениях остались еще комиссии, 
просто незатейливо раскладывающие по 
полу рисунки и эскизы и выбирающие, кто 
лучше. Часто «творческое портфолио» вы-
ступает просто допуском к ДВИ, которых 
бывает от одного до трех.

Но и в творческие ДВИ уверенно втор-
гается цифровизация. В ВШЭ, например, на 
журналистику теперь попадают с исполь-
зованием асинхронного прокторинга — это 
дистанционка под контролем искусствен-
ного интеллекта. Дистанционно или очно 
экзамен в виде собеседования проводится 
«для лиц с отдельных территорий» (новые 
территории РФ, Белгородская область).

— ДВИ, с одной стороны, понятная и 
необходимая мера, причем не только для 
ведущих вузов, но и для самих абитуриен-
тов, — считает эксперт в области образо-
вания Мария Бушуева. — Первые пытаются 
набрать оптимальный состав студентов, 
которые смогут по их программам учиться. 
Вторые не попадут туда, откуда все равно 
вылетят, заранее взвесят шансы. Поэто-
му ДВИ и проводятся в первой половине 
июля. Но в очной части экзамена, как вы 
понимаете, всегда есть вероятность «не-
объективного судейства»: кого-то обаяли, 
упросили, надавили на жалость… С другой 
стороны, та же журналистика всегда была 
напрямую связана с коммуникацией. И от-
давать собеседование на откуп нейросети 
— я не знаю, правильно ли.

Часто спрашивают, как и когда гото-
виться к ДВИ? Моя точка зрения такова, 
что это такой же экзамен, и начинать го-
товиться надо за год или за два, как к ЕГЭ. 
Курсы по подготовке в самом вузе тоже 
желательны — там можно погрузиться 
в местную обстановку, узнать внутрен-
нюю кухню. Но если абитуриент из дру-
гого региона, то подготовиться можно и 
с репетитором. 

Среди всех возможных льгот и квот к 
ДВИ напрямую применима только одна. 
Олимпиадники из перечневого списка не 
сдают профильный ДВИ, если поступают 
на ту же специальность. Но если участие в 
финале и (или) призовое место во ВсОШ, 
например, заработано по математике, а 
человек идет на специальность с физи-
кой в качестве ведущего предмета, то он 
ДВИ сдает. А за «олимпиадный» предмет 
тогда автоматически начисляют по ЕГЭ 
100 баллов.

Хочется еще подчеркнуть, что ДВИ 
равно сдают как бюджетники, так и платни-
ки. Это касается и разных форм обучения: 
очных, заочных, очно-заочных.

Ну, профессионально-творческие 
испытания, конечно, сдают все, и участ-
ники особой и отдельной квот — тоже. 
Но у них во всех вузах происходит зачис-
ление «в первую волну», по приоритет-
ным правилам, раньше основного потока 
абитуриентов.

Для поступающих с ДВИ в 2024 году 
прием документов начнется 7 июля и окон-
чится 20 июля (10–25 июля для вузов с 
собственными правилами внутреннего 
распорядка). Дата икс, когда появятся 
конкурсные списки с результатами ДВИ 
по всей стране, — 27 июля.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

«ПУСТЬ ЭТИХ ЭНТУЗИАСТОВ ПОСАДЯТ В КОЛЯСКУ»

Какие вузы устраивают 
абитуриентам 
дополнительные испытания

c 1-й стр.
Мы связались с Владиславом Пу-
пышевым, когда он находился в 
Казани. Молодой человек в этом 
году окончил школу и поступает в 

военную академию. 
— Сначала подал документы на поступле-

ние в Москву, теперь в Казань. Буду ждать, куда 
пройду, — начал Владислав. 

— Выходит, после пережитого стресса 
вы отправились в Москву? 

— Стресс был, но что делать, поступать 
надо.

— Вас отблагодарили за геройский 
поступок?

— «Спасибо» сказали. Представители Фе-
деральной пассажирской компании встретили 
меня в Москве, вручили подарки — рюкзачок, 
кружку-непроливайку, наклейки, сумку для 
сменной обуви, еще что-то там было. 

— Как вы узнали о том, что на вас подали 
заявление в полицию? 

— Я в тот момент находился в Москве. Свя-
зались с мамой, сообщили ей, что меня ждет 
участковый. Она ответила, что меня нет в городе. 
Как я понял, «УхтаСтрой» подала на меня и еще 
на несколько человек заявление, что мы якобы 
украли инструменты из поезда. Получается, я 
в списках подозреваемых. Как я там оказался, 
ума не приложу. Ощущение, что ищут крайнего. 
Да, я использовал инструменты. Например, 
швабру, если это можно назвать инструментом. 
Ее мне дали проводники. Она понадобилась 
для фиксации переломов пострадавших. Один 

человек получил травму позвоночника, я его 
зафиксировал той самой шваброй. Он так со 
шваброй и остался, возможно, он с ней ушел. 

— Вы связались с теми, кто еще ока-
зался в списке подозреваемых?

— Я никого не нашел. Никто мне не пи-
сал. Нам просто сообщили, что в заявлении 
фигурирует моя фамилия и есть еще круг 
подозреваемых. 

— Вас могли вычислить по вашим интер-
вью, где вы рассказывали, что разбивали 
окно молотком. Может, молоток является 
ценным инструментом?

— Это был специальный молоток для вы-
бивания стекла аварийного выхода. Но он не 
помог. Окно мы в итоге разбили огнетушите-
лем. Не знаю, как дальше будут развиваться 
события. Может, повестка придет явиться к 

участковому, где меня допросят. Пока это был 
единственный звонок.

— Все равно мало приятного?
— Не то слово. Не хотелось вести себя 

вызывающе, но я ведь оказывал первую по-
мощь пострадавшим, и вдруг меня заподо-
зрили в воровстве. Еще бы пассажирам счет 
выставили за то, что стекла разбили, когда 
вылезали. 

— Постра д авшим выплатили 
компенсацию? 

— Компенсацию выплатили сейчас тем, кто 
обращался к медицинским работникам в поез-
де. Следующая группа — те, кто пошел к вра-
чам позже. Насколько я знаю, не все получили 
компенсации, некоторых детей не посчитали за 
пострадавших. Кому-то так и не пришли бланки 
для заполнения на компенсацию. По слухам, 
народ думает судиться. 

— Отец одной девушки рассказывал 
мне, что при крушении поезда она особо 
не чувствовала боли. Поехала дальше до 
Казани. Там обратилась в больницу, где 
ей диагностировали перелом 9-го, 10-го и 
11-го позвонков. Теперь ей ходить в корсете 
до полного восстановления, долгое время 
нельзя сидеть. Видимо, многие пассажи-
ры поезда не сразу поняли, что получили 
тяжелые травмы. 

— У меня было то же самое. До 5 утра после 
крушения поезда я оказывал помощь и прак-
тически не чувствовал боли. А потом накрыли 
ощущения, будто меня всю ночь били. 

Ирина БОБРОВА.

ПАССАЖИРОВ ПОЕЗДА СПАСАЛ? 
А ИНСТРУМЕНТИКИ ГДЕ? 

Илья Анищенко в профессии больше 
10 лет. В 2016 году он взялся за гром-
кое дело Дианы Шурыгиной, которая 
обвинила в изнасиловании молодого 
человека. Затем участвовал в судах 
присяжных, выводил на чистую воду 
свидетелей, анализировал уголовные 
дела по заказным убийствам.
Мы поговорили с экспертом по лжи о 
том, какую роль играют профайлеры 
в судебных делах, почему люди врут и 
когда не нужно знать правду.

Профайлер Илья Анищенко часто ком-
ментирует реакции политиков, анализирует 
поведение звезд. Но основная его работа 
связана с судебными делами. Об этом мы и 
поговорили.

— Какую роль играет профайлер на 
судах присяжных?

— Моя задача — вычислить «торпеду»,  
подсадного человека, которого хотят про-
двинуть в суд присяжных, чтобы он повлиял 
на мнение членов коллегии. Удавалось вы-
числить таких товарищей по их поведению, 
информацию передал адвокату. Например, в 
одном деле в коллегии присяжных оказался 
бывший сотрудник полиции, хотя им разрешено 
участвовать в таких процессах спустя пять лет 
после увольнения со службы. 

Однажды в деле об убийстве 20-летней уча-
ствовала присяжная, которая давила на коллег 
и сотрудничала с местными СМИ, а те, в свою 
очередь, писали заказные материалы против 
моего доверителя. Журналисты пытались через 
статьи повлиять на мнение присяжных. Понятно 
же, что все присяжные читают прессу. 

Если у меня нет возможности увидеть 
кандидатов в присяжные перед отбором, то 
я готовлю для адвоката вопросы, которые он 
должен задать при собеседовании с ними. 
Консультирую, на что нужно обратить внимание 
при ответе присяжных и кого лучше отсеять. 
Мы заранее определяемся с полом и возрас-
том. Важно, чтобы присяжный был здоровым, 
интеллектуально развитым, способен слушать 
и следить за процессом, ведь суд — довольно 
скучная процедура. Я замечал: когда прокурор 
зачитывает материалы дела, присяжные спят. 
Есть люди, которым противопоказано быть при-
сяжными, им пофиг на судьбу человека. Таких 
сразу видно, и лучше от них отказываться. 

— Кто идет в присяжные?
— Типичный портрет присяжного — не-

работающие граждане 40–50 лет, которым 
скучно. В основном женщины. Если даже они 
работают, то только рады получить оплачивае-
мый отгул. За работу в суде им платят столько, 
сколько он получает на основной работе. Без-
работному присяжному начисляют половину 
зарплаты судьи, который ведет процесс, — это 
неплохие деньги. 

— В последнее время участились 
случаи, когда не удается набрать при-
сяжных. Люди не хотят определять судьбу 
человека?

— Может, в Москве с присяжными есть про-
блемы, но в регионах всегда полный набор.

— Вы присутствуете на самом судеб-
ном процессе? 

— Да. Слежу, чтобы на присяжных не да-
вили. Обычно в начале заседания судья за-
дает им вопрос, не оказывал ли на них кто-то 

давление. Я смотрю на присяжных и замечаю, 
кто начинает стрессовать, нервничать. 

Адвокату объясняю, как правильно себя 
вести на процессе. Готовлю его если не к шоу, 
то к серьезной презентации — присяжные 
должны запомнить его речь. 

Кстати, прокуроры тоже готовятся к суду 
— пытаются заинтересовать присяжных, но не 
у всех получается. Например, на одном заседа-
нии прокурор читала стихи собственного со-
чинения, в которых объяснила, почему человек 
виновен. Присяжные ржали. Потом сторона об-
винения на ватмане нарисовала красное пятно, 
типа лужа крови, и показывала это присяжным. 
Зал был в шоке. Таким образом прокурорские 
хотели произвести впечатление на присяжных. 
Они ведь привыкли, что суд почти всегда на их 
стороне, ничего придумывать не надо, а перед 
присяжными приходится креативить. 

Еще в мои задачи входит подготовить под-
защитного, чтобы он участвовал в процессе, 
не отстранялся, как бы сильно ни волновался. 
Его нужно успокоить. Идет психологическая 
обработка. Разрабатывается целая операция. 
Много хитростей. 

— Часто операция идет не по плану?
— Случается. Плохо, когда эмоции подза-

щитного зашкаливают. Человека можно понять, 
он не знает, посадят его на 15 лет или нет. В 
свою очередь присяжным сложно определить, 
волнуется обвиняемый, потому что виновен, 
или нет. 

«Вам нужно знать правду?»

— Вы беретесь за любые дела?
— Я вступаю в дело, если уверен, что че-

ловек невиновен. Провожу детальный анализ 
видеоматериалов с обвиняемым. 

— Вы смотрите видео, где подсудимый 
рассказывает свою версию событий, и вам 
надо вычислить, врет он или нет? 

— Не всегда стоит вопрос: врет или нет. Я 
вычисляю степень его уверенности, степень до-
стоверности его слов. По поведению человека 

видно, когда он что-то скрывает или, наоборот, 
говорит правду. Адвокаты часто просят меня 
узнать, причастен их подзащитный каким-то 
образом к преступлению или нет. Иногда от-
сутствуют прямые доказательства виновности 
человека, но по его поведению видно, что он 
причастен к преступлению. Предупреждаю ад-
воката. За поведенческий анамнез мне платят. 
Иногда защитники заявляют: ваше мнение субъ-
ективно. Я отвечаю: о'кей, вам решать, но по-
могать в деле отказываюсь, потому что не верю 
в непричастность вашего подзащитного. 

— Адвокаты всегда знают правду? 
— Не всегда. Я общаюсь с разными адво-

катами и постоянно спрашиваю: вам вообще 
нужно знать правду, вы этого хотите? Не все 
отвечают утвердительно. Некоторые просто 
берутся защищать человека и формируют по-
зицию. Внутренне они, может, понимают, что 
человек совершил убийство, но не принимают 
этот факт. Кому-то удобно верить, внушить 
себе, что их подзащитный невиновен. 

— Сколько стоят услуги профайлера?
— У нас в Екатеринбурге участие профай-

лера в подборе присяжных стоит 50 тысяч ру-
блей. Разбор дела и участие в суде — от 50 до 
200 тысяч в зависимости от сложности дела. 
Часовая консультация — 10 тысяч рублей. Это 
эксклюзивная фишка. 

«Оправдательные 
приговоры — на вес золота»

— По одному из моих дел я пообщался с 
присяжными, — продолжает Анищенко. — Он 
сказал: если в деле нет явных доказательств, 
улик, записей, опознаний, присяжные анали-
зируют поведение подсудимого. Интуитивно 
пытаются вычислить, виновен человек или нет. 
Что им еще остается? Им же принимать ре-
шение и заключать сделку с совестью. Если 
нет явных доказательств, присяжные скорее 
вынесут оправдательный вердикт, чем возьмут 
на себя грех. 

— Сколько у вас было оправдательных 
приговоров с присяжными?

— Четыре. Все эти дела были по заказным 
убийствам. Сейчас такие победы на вес золо-
та. В трех делах я принимал участие в отборе 
присяжных. 

Если бы не присяжные, суд бы, скорее 
всего, вынес обвинительный приговор. Судья 
считает: если есть признательные показания, 
нет основания им не доверять. 

Одно дело рассматривали в Екатерин-
бурге. Речь шла об убийстве, совершенном в 
2011 году. Спустя 5–6 лет после преступления 
нашлись два свидетеля — охранники, которые 

признались, что якобы ночью видели издале-
ка мужика в кепке. Опознали его случайно, 
когда им показали фото. Скорее всего, дело 
было так: у следователей был висяк, пришел 
новый начальник и дал указание разобраться. 
Подчиненные нашли свидетелей и попроси-
ли их показать на человека. Я смотрел видео 
очной ставки, где один из свидетелей указал 
на подзащитного. По мимике было очевидно, 
что он врал. Выяснилось, что опознанный им 
мужчина в тот момент находился в Чечне то ли 
на свадьбе, то ли на дне рождения. Около 40 
человек подтвердили это и дали показания в 
его защиту. 

Другое дело рассматривалось в Улан-Удэ. 
Основным свидетелем обвинения по убийству 
криминального авторитета Хохла выступал 
известный киллер Андрей Дрюнин, который 
заключил сделку со следствием. Он был ор-
ганизатором убийства и назвал заказчика. 
Мне было очевидно, что Дрюнин лукавил. И 
присяжные ему тоже не поверили. 

В Кировском районном суде рассматрива-
ли дело по заказному убийству 2000 года. Там 
тоже организатор убийства пошел на сделку со 
следствием и спустя 23 года показал на якобы 
заказчиков. В итоге два оправдательных приго-
вора. По последним новостям, приговор устоял 
в областном суде, и сейчас мы ждем, пойдут ли 
они с апелляцией в Конституционный суд.

«Помог парню, которого 
обвинила Шурыгина»

— В свое время вы разбирались с де-
лом Дианы Шурыгиной, которая обвинила 
в изнасиловании молодого человека. Как 
я понимаю, парню скостили срок? 

— Мне хотелось помочь обвиняемому Сер-
гею Семенову восстановить справедливость. 
Из его слов я понимал, что он не бил Шурыгину, 
изнасилования не было. Допускаю, что она 
сказала «нет», а он не остановился. Но не бил 
и насильно не держал.

Версию Шурыгиной я услышал первый 
раз на ток-шоу у Малахова. Ее словам я не 
доверял. Нашел телефон друга обвиняемого, 
связался с его мамой. И отправился к ним в 
Ульяновскую область. 

Мы провели мини-расследование: сняли 
коттедж, где все произошло, реконструировали 
события. Заметили много несостыковок в деле. 
Когда опубликовали свой следственный экс-
перимент, к нам обратились СМИ. Мы публично 
обо всем рассказали. 

В итоге Сергею скостили срок с 8 до 3 лет. 
Но отсидел он всего 1,5 года. Оставшееся вре-
мя ему заменили по 80-й статье. (Статьей 80 УК 
РФ регламентируется замена неотбытой части 
наказания более мягким видом наказания. Суд 
может заменить оставшуюся неотбытой часть 
наказания более мягким видом наказания. При 
этом лицо может быть полностью или частично 
освобождено от отбывания дополнительно-
го вида наказания. — «МК») В 2017 году он 
освободился. 

— Сейчас общаетесь с ним?
— Последний раз созванивались год на-

зад. У него все хорошо: женился, вроде в Са-
мару переехал. Он одно время помогал таким 
же, как он. Подкидывал мне дела.

Ведь после того, как я засветился в этом 
деле, мне писали, звонили из тюрьмы, СИЗО: 
помогите, я невиновен, меня девка оклеветала. 
Я просил предоставить материалы дела. Мне 
скидывали видео, допросы из уголовных дел. 

В Сети тогда создавались группы, где быв-
шие прокурорские работники публиковали уго-
ловные дела, анализировали. Но я в разборах 
этих материалов не участвовал. Определить 
причастность человека к преступлению могу 
только по видео. 

Однажды мне предложили поучаствовать 
в деле, похожем на шурыгинское, которое рас-
сматривалось в Тольятти. Я отказался. Тема 
мне неприятна, особенно если это касается 
детей и малолеток.

«Мучился на свиданиях»

— Какова ваша роль на суде, где нет 
присяжных?

— Там моя роль не особа важна. Я могу 
сидеть, слушать, наблюдать. Максимум даю сиг-
нал адвокату, что тот или иной человек врет. 

— Подсудимые много врут?
— Я в основном видел за решеткой тех, 

кто не совершал преступления, кому помогал 
доказывать невиновность. Врущих виновных 
разбирал дистанционно. Например, сразу было 
видно ложь экс-главы Раменского района Ан-
дрея Кулакова (по версии следствия, чиновник 
задушил любовницу, его приговорили к 9,5 года 
колонии строгого режима, Кулаков вину не 
признал. — «МК»). Заметил очевидное вранье 
фотографа Дмитрия Лошагина, который от-
сидел за убийство супруги и тоже не признал 
вину. Не поверил Виктору Коэну, отсидевшему 
за убийство сожительницы. Он тоже настаивал 
на невиновности. Коэн и Лошагин уже на сво-
боде. Как быстро бежит время… 

Большая проблема лжецов в том, что они 
не знают, как бы себя вели, если были бы не-
виновными. Например, тот же Лошагин после 
освобождения пропал из публичного поля. Если 
бы он действительно был невиновен и считал, 
что отсидел несправедливо, то сейчас, надо 
полагать, он бы искал убийцу своей жены. Но 
он ничего не делает. 

— Профайлеры официально могут уча-
ствовать в деле?

— Профайлеры с профильным образова-
нием участвуют как эксперты или специалисты. 
Как эксперты — если их приглашает сторона 
обвинения, чтобы сделать заключение. И как 
специалисты — если их приглашают адвокаты. 
Чтобы сделать заключение эксперта, нужно 
иметь специальную «корочку», человек должен 
пройти обучение на судебного эксперта. Чтобы 
делать заключение специалиста, необязатель-
но иметь профильное образование. Но в таких 
ситуациях чем больше «корочек», тем лучше. 
Правда, судьи при разборе все равно больше 
опираются на фактические вещи, доказатель-
ства, чем на мнение профайлеров. 

— При общении с людьми вы всегда счи-
тываете их эмоции? Тяжело приходится?

— Раньше я анализировал каждый чих, му-
чился из-за этого, потом научился отключаться. 
Если даже могу что-то считать, то не придаю 
этому значения. Мне нужно было пройти пять 
стадий принятия, чтобы признать, что все люди 
врут, что-то скрывают. Иногда проще надеть 
розовые очки. Да и потом, всегда знать правду 
невозможно и не нужно.

Девушки на свидании со мной часто 
стрессуют. Половина отсеивалась на первом 
свидании, потому что боялись меня, не могли 
расслабиться, зная, что я профайлер. Мои по-
пытки отвлечь их ни к чему не приводили. 

А вот близкого человека я считываю на 
интуитивном уровне. Он может не отвечать, но 
я по интонации пойму: что-то случилось. 

— Люди часто врут?
— Если говорить с точки зрения, что ложь — 

это умышленное умолчание, искажение, то мы 
врем чаще, чем говорим правду. Скажу так: врем 
не всегда, но искажаем, умалчиваем постоянно, 
где-то делаем неосознанно. Ну ты же не придешь 
и не вывалишь мне сразу все свои скелеты в 
шкафу. Так или иначе, мы постоянно играем с 
информацией, выбираем, что сказать, где не-
договорить. Важно понимать умысел. Понятно, 
если на первом свидании человек расскажет о 
себе всю правду, второй встречи не произойдет. 
Надо сначала влюбить в себя объект, отключить 
механизм критического мышления, только потом 
уже выдавать порционно скелеты. 

— Сколько учатся на профайлера?
— Всю жизнь. Если у тебя есть 1000 раз-

боров — уже хорошо. 
— Вы сами хорошо обманываете?
— У меня плохо получается. Не было боль-

шого опыта вранья. Я знаю, как подготовиться 
ко лжи, но это мне надо сесть, заранее обду-
мать все варианты, отрепетировать, но вот так 
в моменте я плохо вру. Где-то недоговорить, 
увести тему разговора могу. Например, когда 
мы играем в «Мафию», я хорошо вычисляю 
мафию, но роль мафиози у меня плохо полу-
чается. Возникает в голове конфликт, как врать 
так, чтобы тебе поверили.

Ирина БОБРОВА.

«АДВОКАТЫ ОБВИНЯЕМЫХ 
НЕ ВСЕГДА ХОТЯТ ЗНАТЬ ПРАВДУ»
Профайлеры распознают намерения и эмоции человека 
по мимике, жестам и манере говорить. Экспертов по лжи 
активно привлекают к расследованию преступлений
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В Подмосковье увеличили размер 
выплаты многодетным семьям, кото-
рая положена им вместо земельного 
участка, на 30 процентов. Теперь они 
смогут получить вместо 300 тыс. ру-
блей аж целых 400 тысяч.

В прошлом году Московская область 
приняла закон, по которому многодетные 
могут больше не стоять годами в очереди 
за бесплатными участками земли, а получить 
вместо этого денежную компенсацию. Вы-
плата составляла 300 тысяч рублей.

Но жизнь все время дорожает, в том числе 
растет в цене и подмосковная земля. Поэто-
му Мособлдума на днях приняла поправки 
в закон, позволяющие увеличить выплату 
за землю многодетным на 30%. Теперь сумма 

денежной компенсации составит 400 тысяч 
рублей. На эти деньги уже можно купить уча-
сток, не на Рублевке, конечно, но километров 
за 100 от Москвы вполне реально приобрести 
соток десять и даже, возможно, с небольшим 
домиком или бытовкой в придачу. 

Еще одно преимущество денежной вы-
платы перед натуральным участком земли 

в том, что семья может сама выбрать место, 
где ей построить дом или дачу, а не брать 
что дают. Тем более что выделяемые участки 
земли для многодетных нередко находятся 
в таких отдаленных местах, где нет ни дорог, 
ни прочей инфраструктуры.

«В прошлом году мы утвердили денежную 
компенсацию, которая является альтернати-
вой получения земельного участка для много-
детных семей. Сейчас мы увеличиваем ее раз-
мер до 400 тысяч рублей, а также упрощаем 
порядок получения. В частности, мы исключи-
ли требование о нахождении семьи на учете 
в качестве нуждающихся в жилых помещени-
ях», — сообщили «МК» в Мособлдуме.

По словам председателя областного 
парламента Игоря Брынцалова, за выпла-
той в этом году могут обратиться более 23% 
из тех, кто уже стоит в очереди, а это около 
5,8 тысячи семей, а всего в списке нуждаю-
щихся в земле числится порядка 24,6 тысячи 
семей. Поэтому в бюджете на выплаты этим 
семьям предусмотрено более 2,3 миллиарда 
рублей.

Чтобы получить меру поддержки, много-
детной семье теперь не нужно стоять на учете 
в качестве нуждающихся в улучшении жилищ-
ных условий. Для этого нужно лишь, чтобы 
семья жила, была зарегистрирована в Под-
московье не менее 10 лет и стояла в очере-
ди на участок. Оформить заявление можно 
на региональном портале Госуслуг.

Елена БЕРЕЗИНА.

Глобальное потепление меняет 
не только климат, но и флору и фауну. 
Яркий тому пример — большое коли-
чество новых биологических видов, 
которые перемещаются с юга на се-
вер. Один из таких непрошеных гостей 
— испанский слизень. Этот огромный 
ярко-рыжий брюхоногий моллюск уже 
не первый год терроризирует подмо-
сковных дачников. Но нынешнее лето, 
по-видимому, оказалось для него осо-
бенно благоприятным, потому что ко-
личество этих омерзительных тварей 
в садах и огородах зашкаливает.

«Оберегала грядки с клубникой от птиц, 
а вчера пришла собрать первые спелые ягоды 
для внуков, смотрю — там ползают какие-то 
отвратительные огромные слизняки! Никогда 
таких раньше не видела. Часть ягод они об-
глодали, остальные запачкали слизью, к ним 
теперь противно даже прикасаться, не то что 
есть. А уж детям давать и подавно. Подскажи-
те, как с этой напастью бороться? На этих мон-
стров мои домашние средства борьбы против 
насекомых-вредителей, типа мыльной воды 
и настойки табака, не действуют», — жалуется 

в соцсетях дачница из Чехова.
А вот житель подмосковного города Пуш-

кино даже снял видео про огромного слизняка 

и прокомментировал: «Ползет в траве, как 
змея!» Действительно, размеры моллюсков 
из рода арион достигают 12 сантиметров, 
по цвету они бывает и коричневыми, и ярко-
оранжевыми. Причем эти близкие родственни-
ки наших доморощенных улиток покрыты такой 
горькой слизью, что ни одна птица их есть 
не станет. Поэтому естественных врагов у них 
в Подмосковье нет, да и климат наш им, как 
видно, вполне пришелся по вкусу, даром что 
они родом с Пиренейского полуострова.

«Из-за глобального потепления испан-
ские слизни очень быстро распространяются 
по территории Европы, добрались до ее север-
ных окраин и даже пересекли границы Евро-
союза. Все дело в том, что они гермафродиты 
и могут размножаться с огромной скоростью, 
а естественных врагов у них практически нет. 
За сезон один моллюск способен отложить 
до четырех сотен яиц. Поэтому стоит только 

попасть в какую-нибудь местность нескольким 
взрослым особям, как к концу лета там уже 
может жить их целая колония. Ведь потомство 
достигает половой зрелости буквально через 
пару месяцев после вылупления», — расска-
зывает эколог Сергей Матюшин.

По словам эксперта, испанские слизни 
всеядны, не брезгуют ничем, в отличие от на-
ших улиток, которые едят только растительную 
пищу. Гигантские моллюски могут питаться 
даже падалью, а если лишить их вообще лю-
бой пищи, то примутся за собратьев. Из-за 
таких вкусовых пристрастий слизни являются 
переносчиками многих опасных инфекций, 
некоторые из которых смертельно опасны.

«Испанский слизень внесен в список 100 
наиболее опасных инвазивных видов Европы, 
его считают одним из наихудших вредителей, 
который наносит ущерб экологии, экономи-
ке и здравоохранению европейских стран, 
которые он оккупировал в последние годы», 
— говорит эксперт.

Так как же бороться с таким монстром, 
который проник в наши сады и огороды?

По мнению блогера Натальи Егоркиной, 
самый эффективный способ — это ручной 
сбор, только делать это нужно обязатель-
но в резиновых перчатках, в противном 
случае вы, прикасаясь к слизням, можете 
подцепить от них различные опасные ин-
фекции: от гельминтов и кишечной палочки 
до ботулизма.

«Если говорить о химической обработке 
растений, то нужно выбирать те препараты, 
которые содержат метальдегид. Слизней при-
влекает его запах, они поедают приманку, а по-
том погибают. Тем же, кому больше нравятся 
народные средства, я бы посоветовала ставить 
пивные ловушки между грядками. Широкую 
плошку нужно заполнить пивом, можно раз-
веденным, консистенция раствора не важна, 
главное, чтобы присутствовал специфический 
запах напитка. Слизни собираются со всего 
огорода именно на него и, достигнув цели, 
залезают в емкость, а вам останется только 
их оттуда достать и уничтожить», — советует 
опытная дачница.

Евгения ВОКАЧ.

ДИРЕКТОР ЛАГЕРЯ 
ПОЛУЧИЛА ПРИГОВОР, 
НЕ РАЗГЛЯДЕВ КОРЕНЬ 

ПРОБЛЕМЫ
8-летняя девочка споткнулась о корень 

и получила тяжелую травму черепа в дет-
ском лагере под Москвой. ЧП произошло 
летом 2022 года, но только на днях всту-
пил в силу приговор директору оздоро-
вительного учреждения, чья беспечность 
чуть не привела к трагедии.

Как стало известно «МК», неприятный 
инцидент произошел в первой смене 
лагеря «Дубравушка», расположенно-
го в Воскресенском городском округе, 
в отряде для детей 8–9 лет. Маленькая 
Оля (имя изменено), окончив второй 
класс, поехала на каникулы с братом, 
сестрой и двоюродным братом. После 
завтрака ребятня играла на детской пло-
щадке. В какой-то момент Оля пред-
ложила побегать наперегонки, и дети 
метнулись в сторону беговой дорожки. 
Но девочка споткнулась о корень дерева, 
упала и ударилась лбом о металличе-
ское ограждение дорожки. На какой-то 
момент Оля потеряла сознание. В не-
посредственной близости от места ЧП 
находились двое вожатых, но они никак 
не могли предотвратить случившееся. 
Второклассницу госпитализировали, ей 
поставили диагноз закрытая черепно-
мозговая травма и перелом лобной 
кости. Падение имело печальные по-
следствия — после операции у пациент-
ки был отек на все лицо, ей пришлось 
год провести на домашнем обучении, 
бросить занятия спортом. Кроме того, 
по словам мамы, руководитель лагеря 
связалась с ней, только когда девочка 
была уже в больнице, и попыталась об-
винить в случившемся саму Олю.

Между тем, как установили следова-
тели, администрация ДОЛ знала о про-
блеме с деревьями. Корни периодически 
присыпали песком и даже выкорчевыва-
ли, но, видимо, несколько опасных от-
ростков проглядели. На один из них и на-
летела воспитанница. Директор своей 
вины не признала, но ей все же вынесли 
приговор за оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, повлек-
ших тяжкий вред здоровью. Начальница 
осуждена на 2 года условно и выплатит 
крупную компенсацию — родители де-
вочки потребовали 300 тысяч рублей.

В КАЧЕСТВЕ ЦЕЛИ 
КЛЕЩ ВЫБРАЛ УХО 

ПЕНСИОНЕРА

Подмосковный пенсионер чуть не ли-
шился слуха из-за клеща, который за-
полз в ухо. Обитатель леса впился прямо 
в барабанную перепонку. 

 Как стало известно «МК», на днях в вид-
новскую больницу обратился 75-летний 
мужчина. Местный житель жаловался на 
боль и шум в правом ухе. Отоларинголог 
провел обследование и обнаружил, что 
в ухе пациента затаился клещ. Причем 
незваный гость пробрался достаточно 
глубоко. 

Чтобы извлечь членистоногое, мужчи-
не пришлось сделать общую анестезию. 
Сначала специалисты залили в слуховой 
проход раствор перекиси водорода, по-
том закапали масло и подождали, пока 
клещ погибнет. После чего его челюсти 
разжались, и врачи аккуратно, стараясь 
не повредить барабанную перепонку, 
извлекли вредителя штыковидным пин-
цетом. 

К счастью, клещ не успел нанести вре-
да слуху пенсионера. 

ПОЖАР В ШАУРМИЧНОЙ 
НАЧАЛСЯ 

С ЭЛЕКТРОЩИТКА
Один человек пострадал от взрыва 

павильона с шаурмой на привокзальной 
площади подмосковной Кубинки в сре-
ду днем. Вскоре после начала пожара 
палатка взорвалась прямо на глазах 
у зевак. Предварительно, причина ЧП 
— неисправность электрощитка.

Как выяснил «МК», пожар в торговой 
точке рядом с железнодорожной станци-
ей возник около 15.00. О произошедшем 
рассказала свидетельница событий. 

— Я была в пятидесяти метрах. Увиде-
ла, как стал искрить и загорелся электро-
щиток на стене, а потом воспламенился 
и сам павильон. Через 10 минут раздал-
ся взрыв — вероятно, рванул газовый 
баллон. Все испугались и побежали по-
дальше от горящей постройки. Одного 
пострадавшего, который лежал на ас-
фальте на площади, его знакомый по-
садил в такси и увез в больницу. 

Как сообщила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, возбуждено уго-
ловное дело по факту оказания услуг, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности.

ПЬЮТ ПИВО ПЕННОЕ СЛИЗНИ ЗДОРОВЕННЫЕ
Как избавиться от испанских брюхоногих в огороде

Подмосковные депутаты в очередной 
раз решили приняться за воспитание 
нерадивых владельцев собак, кото-
рые выгуливают своих питомцев как 
угодно и где придется. Они обещают 
им солидные штрафы и строгий кон-
троль. Следить поручено областному 
минсельхозу.

На последнем перед летними каникула-
ми заседании Мособлдума приняла целый 
пакет законов, один из которых позволяет 
привлекать к административной ответствен-
ности нарушителей правил выгула домашних 
животных.

«В соответствии с законодательством 
выгул собак без поводка и намордника за-
прещен. За это нарушение предусмотрен 
штраф от 1 до 2 тысяч рублей. Если собака 
наносит ущерб здоровью или имуществу, 
штраф составит от 10 до 30 тысяч рублей, 
за исключением тех случаев, когда преду-
смотрена уголовная ответственность. Сей-
час Правительством РФ введен мораторий 
на проверочные мероприятия по таким видам 
нарушений. Поэтому в условиях моратория 
инспектор минсельхоза может только объя-
вить предостережение», — объяснил «МК» 
председатель комитета по аграрной поли-
тике и потребительскому рынку Мособлдумы 
Сергей Керселян.

По его словам, новый закон исключил 
из государственного контроля надзор за со-
блюдением правил выгула домашних живот-
ных, и это позволит привлекать нарушите-
лей к административной ответственности 
по правилам законодательства, подчеркнул 
парламентарий.

Вместе с тем эксперты весьма скептиче-
ски относятся к законодательной инициативе 
подмосковных парламентариев. 

«Есть федеральный закон об ответ-
ственном обращении с животными. Он обя-
зывает всех владельцев выгуливать своих 

собак только на поводке, но сколько людей 
соблюдают это требование? И многие ли из 
них понесли за это наказание? Мизер. Да и 
те поплатились только вследствие какого-то 
жуткого инцидента, например, когда собака 
сильно покусала ребенка. То же самое каса-
ется и остальных положений закона — многие 
статьи не соблюдаются владельцами, и им 
за это ничего не грозит. Потому что их некому 
контролировать, участковые не хотят зани-
маться такими делами, хотя для них не со-
ставляет никакой проблемы выяснить, в какой 
квартире живет агрессивная собака, которая 
держит в страхе весь микрорайон. Как будут 
выполнять контроль сотрудники областного 
минсельхоза, я вообще не представляю. До-
пустим, они встретят во время рейда собаку 
без поводка и намордника, и что, попросят 
ее предъявить документы?» — рассуждает 
кинолог Ольга Бескрылова.

Тем не менее штрафы за нарушения при 
выгуле домашних животных в Подмосковье 
предусмотрены вполне себе ощутимые. На-
пример, за то, что собачка нагадила в непо-
ложенном месте, а хозяин поленился убрать 
за ней, полагается штраф от 500 до 1000 ру-
блей. А за выгул питомца без поводка или 
намордника на общественных территориях 
вне площадок, которые специально для этого 
предназначены, штраф составит уже от 1000 
до 2000 рублей. Исключение сделали только 
для щенков и собачек не выше 25 см в холке. 
Также строго спросят с тех собачников, кто 
разрешает своим любимцам гулять на дет-
ских площадках, на территориях детских 
садов и школ, — их ожидают штрафы в раз-
мере 1000–2000 рублей.

Елена БЕРЕЗИНА.

Нерадивых владельцев 
собак будут серьезно 
штрафовать

«Нелегалы» наступают
Несколько последних лет из Узбекистана 

в Россию дельцы завозят очень дешевых пчел. 
Если средняя цена пчелопакета (пересылоч-
ный ящик, в котором находится небольшая 
пчелиная семья. — Прим. авт.) среднерусской 
пчелы стоит 6–8 тыс. рублей, то «узбечек» 
продают в два раза дешевле — за 2,5–3 ты-
сячи рублей. 

Однако проблема заключается в том, что 
завозные пчелы являются переносчиками 
опасных болезней: в частности тропилелап-
соза — смертельного вируса, который убивает 
не только рабочих пчел, но также маток и трут-
ней. Кроме того, южанки совсем не переносят 
наши зимы. Более того, после скрещивания 
с ними отечественные породы пчел тоже те-
ряют морозостойкость, и у них снижается 
продолжительность жизни. Ситуация начинает 
принимать угрожающий характер, так как 
пчелы-мигранты могут привести к полному 
исчезновению среднерусской и карпатской 
пчелы, а это основные породы Центрального 
региона России.

«Продажей «узбечек» занимаются 
коммерсанты всех мастей, которые ничего 
не смыслят в пчеловодстве, — для них главное 
сделать деньги, все равно на чем. Дешевых 
пчел у них покупают в основном начинающие 
пчеловоды, которые, наверно, думают, что 
пчелы, они и в Африке пчелы. Есть еще одно 
неоспоримое достоинство у этих торгашей 
«пчелами-нелегалами» — они предлагают 
свой товар раньше других, ведь раннее раз-
витие пчелиных семей в Средней Азии по-
зволяет им формировать пчелопакеты уже 
в апреле-мае», — рассказывает пчеловод 
из Подмосковья Станислав Быстров.

Пчеловоды надеются, что с узбекскими 
пчелами всё будет так, как обещают им про-
давцы, что их матки выведены от качественных 
родоначальниц, что они не ройливые, отлично 
работают на медосборе и прекрасно зимуют. 
А на деле все выходит с точностью до наобо-
рот. На форумах пчеловодов полно негативных 
откликов на эту тему:

«Коллеги, мне предложили пчелопакет 
за 3600 рэ — в чем подвох?» — «Не ведись! Это 
«узбечки», они заражены клещами, можешь 
потерять всю пасеку».

«Я брал в прошлом году тоже по 3600, 
в принципе, пчела не злая, продуктивная, 
но все матки не меченые, поэтому как повезет. 

Из 20 купленных пчелопакетов мне досталось 
4 отличных и 4 удовлетворительных, осталь-
ные со старыми, никчемными матками. Если 
бы я не пожадничал и купил, как планировал, 
«карпатку» или среднерусских пчел, то не 
потерял столько маток. Вот и выходит, что 
я променял шило на мыло».

Пчеловоды жалуются на сильную ройли-
вость срезнеазиатских пчел. Даже во время 
хорошего взятка южанки не переключаются 
на медосбор, а продолжают отпускать рои. 
«Нередко попадаются такие семьи, где весь 
мед пчелы используют только для питания 
расплода, в результате меда удается собрать 
мало. Я уж не говорю про то, что они не пере-
носят наши зимы», — отмечает Станислав.

Пчелиная диверсия

«Если бы экспансия среднеазиатской 
пчелы являлась только проблемой для под-
московных пасечников, об этом не говорили 
бы сейчас на государственном уровне. Тема 
намного шире и страшнее. Сотни тысяч на-
секомых каждый год нелегально пересека-
ют российские границы в фурах с овощами 
и фруктами, цветами и посадочным материа-
лом. Эти чужаки вредят России не меньше 
других нелегалов. Инвазивные насекомые 
вытесняют местные биологические виды, 
нарушают экологический баланс, наносят 
непоправимый ущерб сельскому хозяйству 
и в конце концов способны подорвать про-
довольственную безопасность страны», — 
считает эколог Сергей Матюшин.

По словам эксперта, завезенные из Сред-
ней Азии пчелы являются переносчиками 
опасных заболеваний, которые могут приве-
сти к полному исчезновению отечественной 
популяции пчел. Дело в том, что большинство 
привозных пчел заражено тропилелапсозом. 
Это заболевание вызывают клещи, которые 
способны привести к массовой гибели пчели-
ных семей, так как являются переносчиками 
бактериальных и вирусных болезней пчел. 
Хорошо хоть, что тропилелапсоз не опасен для 
человека и домашних животных. Однако если 
такая зараза попадет на пасеку, то с пчелами 
можно попрощаться, говорит специалист.

Кстати, тропилелапсоз — не единствен-
ное заболевание, которым страдают пчелы-
мигранты. Есть еще европейский и севе-
роамериканский гнилец, что тоже приводит 
к массовой гибели личинок и ослаблению 

пчелиной семьи. А вот теперь и наши отече-
ственные породы, среднерусская, карпатская 
и северокавказская, подвержены этим инфек-
циям, но у них в отличие от южных пород пчел 
нет к ним иммунитета.

В связи с этим Россельхознадзор в про-
шлом году уже запрещал завоз пчелосемей 
из Узбекистана, Киргизии и Казахстана, од-
нако нынешней весной запрет был почему-то 
снят, и «пчелы-мигранты» бурным потоком 
опять хлынули в Россию. Невольно на ум при-
ходят мысли о чьем-то злом умысле, жалуются 
пчеловоды.

«Проблема намного серьезнее, чем 
кажется на первый взгляд, — рассказывает 
подмосковный фермер Артем Климович. — 
Узбекских пчел распространяют не только 
те, кто покупает дешевые пчелосемьи у со-
мнительных продавцов. Основная их масса 
распространяется по территории России по-
средством мобильных пасек. Это огромные 
фуры, которые под завязку забиты перенос-
ными ульями, эти пасеки на колесах пере-
мещаются с юга на север вслед за цветением 
медоносов. А в конце лета пчел, отработавших 
сезон, просто выбрасывают в конечной точке 
маршрута. Часть из них гибнет, не пережив 
нашей зимы, но какая-то часть смешивается 
с нашими пчелами, размывая генофонд. Вот 
откуда такое засилье пчел-мигрантов».

Хуже всего, что завезенные пчелы сни-
жают иммунитет отечественных пчелиных 
пород, которые исконно жили на подмосков-
ных пасеках, так что теперь им может грозить 
вымирание. Хотя бы потому, что далеко не все 
наши пасечники научились бороться с пчели-
ным клещом, которым заражены южанки. Ведь 
он так мал, что его сложно заметить, зато он 
очень быстро размножается, заражая и мо-
лодых, и взрослых пчел, так что за считаные 
дни начинается массовый мор пчел. 

«Клещ живет на пчеле, размножается 
внутри нее и съедает все ее внутренности. 
В прошлом году я за сезон потерял поло-
вину пасеки, прежде чем понял, что проис-
ходит», — написал один из пострадавших 
пчеловодов.

Удивляться такой катастрофической кар-
тине не приходится, ведь самка пчелиного 
клеща откладывает до 10 тысяч яиц, причем 
у них 100% выживаемость, так как внутри улья 
у ее потомства врагов нет.

О том, что проблема пчел-нелегалов вы-
шла на государственный уровень и требует не-
медленного решения, подтверждает и пред-
седатель Союза пчеловодов России Валерий 
Капунин. Он считает, что селекционеры всего 
мира охотятся за нашей среднерусской пчели-
ной породой. Потому что у нее высокая рабо-
тоспособность, сопротивляемость болезням 
и устойчивость к холодам. Среднерусской 
пчеле нет равных, говорит эксперт, поэтому 
бесконтрольное скрещивание с «узбечкой» 
приведет к ухудшению генофонда и снижению 
положительных качеств пчелы.

Аналитики Минсельхоза отмечают, что 
нынешний сезон пчеловоды России начали 
в тяжелых условиях, в некоторых областях 
страны погибло до половины пчелиных семей. 
Причины разные: от бесконтрольной обработ-
ки сельхозполей ядохимикатами до суровой 
зимы, поэтому своих отечественных пчел нам 
не хватает, вот пасеки и закупают дешевых 
пчел из Средней Азии. А у Россельхознадзора 
не хватает ресурсов, чтобы досконально про-
верить все пчелиные партии на присутствие 
в них опасных болезней и вредителей. 

Чем все это закончится, предсказать 
сложно. Но пчелы — это не только мед. Они 
первоклассные опылители растений, поэтому 
случись что с ними, нам без них жизнь точно 
медом не покажется. Для успешного развития 
сельского производства и получения высо-
ких урожаев России необходимы миллионы 
пчелосемей. А если на земле исчезнут пчелы, 
то через четыре года исчезнет человек. Вот 
такая горькая правда.

Елена БЕРЕЗИНА.

Министерство экономического раз-
вития России давно продвигает идею 
разрешить заселять постояльцев 
в гостиницы по водительским удо-
стоверениям. Об этом на совещании 
при участии Президента России Вла-
димира Путина высказался глава ве-
домства Максим Решетников. Также 
с таким предложением в правитель-
ство обратился вице-спикер Борис 
Чернышов.

Все дороги, как известно, ведут в Москву, 
так что миновать Московскую область на ав-
томобиле невозможно. Мы выяснили, в чем 
плюсы и минусы предполагаемого новшества 
для Подмосковья.

О предстоящих изменениях мы погово-
рили с администратором небольшой гостини-
цы, которая находится на проходящей через 
Московскую область трассе М-4. Так как по-
нятно, что прежде всего правом не показывать 
паспорт воспользуются дальнобойщики. 

«Сейчас мы записываем постояльцев 
по паспорту. В основном на ночь останавли-
ваются семьи с детьми, кто едет летом на юг, 
некоторые просто отдыхают, кушают. Данные 
проверяем у одного человека, кто заселяется, 
остальные с ним. Это не дальнобойщики, те 
обычно ночуют в кабинах на улице. Лично 
мне все равно, как селить — по паспорту, 
по водительскому удостоверению или по во-
еннику. Это все документы, удостоверяющие 
личность, я так считаю», — рассказала сотруд-
ница, попросившая не называть имя.

В данный момент для заселения в хо-
стелы и отели используют только внутренний 
паспорт. Но в целом расширения количества 
документов, которые можно официально 

предъявить на ресепшене, ждали давно. 
Тем более что водительские права впол-
не приемлемы для идентификации лично-
сти, как и военный билет, и даже QR-код 
с Госуслуг.

Для гостиницы этот документ также мо-
жет быть использован вместо основного. 

«Полагаю, что рано или поздно у нас 
введут единый цифровой паспорт, который 
заменит все удостоверения личности. Эту 
меру я вижу как переходную от привычного 
паспорта-книжки к пластиковой идентифи-
кационной карте, так называемой ID-карте. 
Ее уже используют во многих странах», — 
объяснила юрист из Домодедова Юлия 
Гусейнова.

По ее прогнозам, в будущем водитель-
ские удостоверения совместят с общей базой 
данных о гражданах, а старый паспорт станет 
не нужен вовсе.

«Также это сделает невозможным ис-
пользование поддельных водительских удо-
стоверений — сейчас эта индустрия достаточ-
но развита, и предложения об изготовлении 
дубликатов или вовсе новых удостоверений 
с легкостью отыскиваются в сети Интернет», 
— продолжает эксперт.

Предстоящие изменения постепенно 
подготовят граждан к переходу от бумаги 
к пластику, а затем к цифре, как считает Гу-
сейнова. Считается, что в России этот переход 
осуществляется добровольно, при этом мно-
гие опасаются подобной цифровизации из-за 
возможных утечек персональных данных.

При этом заселение в гостиницы на осно-
вании пенсионного свидетельства в элек-
тронном формате пока не одобрили. 

«Это на сегодняшний день не представ-
ляется возможным в связи с тем, что данный 
документ в соответствии с классификатором 
видов документов, удостоверяющих лич-
ность, утвержденным решением коллегии 
Евразийской экономической комиссии от 2 
апреля 2019 года, не является документом, 
удостоверяющим личность», — цитируют 
СМИ Минэкономразвития.

Екатерина САЖНЕВА.

В подмосковные 
гостиницы теперь 
могут заселять 
по правам и военным 
билетам

В ОТЕЛЬ С ПАСПОРТОМ И БЕЗ
ЗАКОН

НЕ КУДА ПОСЛАЛИ, А ГДЕ ХОЧЕТСЯ
Многодетные семьи 
получили право 
на беспрецедентную 
компенсацию 
за выделенный участок

пчеловоды.
«Проблема нам

кажется на первый в
подмосковный ферм
Узбекских пчел расп
те, кто покупает деш
мнительных продавц
распространяется по
средством мобильны
фуры, которые под за
ными ульями, эти па
мещаются с юга на се
медоносов. А в конце л
сезон, просто выбрас
маршрута. Часть из 
нашей зимы, но какая
с нашими пчелами, р
откуда такое засилье

Хуже всего, что з

Полный 
гнилец

КУСАТЬ И ГАДИТЬ СТАЛО 
ГОРАЗДО НАКЛАДНЕЕ

В Россию хлынули зараженные пчелы-мигранты
Еще Винни-Пух предупреждал, что пчелы могут быть как правильными, так 
и неправильными. Но даже он не мог представить, что эти трудолюбивые соз-
дания способны вести себя как настоящие террористы и угрожать продоволь-
ственной безопасности страны. Пчеловоды России бьют тревогу: из Средней 
Азии к нам завезли миллионы зараженных пчел. «МК» решил выяснить, чем 
это может обернуться для подмосковных производителей.
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С древнейших времен человек зани-
мается собирательством. Его окуль-
туренный формат, коллекциониро-
вание, часто становится одним из 
смыслов жизни. Для коллекционеров 
самого разного уровня и предметных 
областей сейчас настало время поку-
пать — тем более что, как говорят экс-
перты, это способствует душевной 
гармонии. Правда, остается крохот-
ная проблема: где найти на эти покуп-
ки денег. Поэтому коллекционирова-
ние сохраняет ореол элитности. 

Море, солнце, взрослые дремлют в шез-
лонгах, а тебе целых четыре года, и весь пляж 
— а значит, и вся Вселенная — в этот миг 
принадлежит тебе. Кто из детей собирает на 
море свою первую коллекцию — такие разные 
по размеру и форме, но неизменно чудесные 
ракушки и камушки, сокровища, которые и 
зимой в городе будут напоминать о море. На-
поминать, пока не окажутся забытыми и поте-
рянными где-нибудь в дальнем углу шкафа. 

Но сокровища детства забываются, а 
вот сам принцип — собрать побольше кра-
сивых вещей, чтобы наслаждаться, 
осознавая, как у тебя много этого 
«богачества», — не просто остается, 
но и укрепляется с годами. И место 
собранных бесплатно на море раку-
шек занимают какие-нибудь фантики-
вкладыши-купоны и прочая «валюта» 
младшеклассников, которую надо вы-
клянчить у родителей или выманить у 
ровесников. И чем старше подросток, 
тем более дорогие и во всех смыслах 
рискованные штуки он собирает, чтобы 
себе и друзьям показаться максимально 
крутым и взрослым.

У большинства из нас это проходит. 
Но не у всех: коллекционирование закре-
пилось в качестве социально одобряемого 
хобби. Хотя родственники всегда ворчат: 
мол, у всех мужья как мужья, а у меня филате-
лист. Ворчат, но, если коллекционер «не тащит 
из семьи», смиряются. Опять же: вдруг из 
человека получится Коллекционер с большой 
буквы? А ведь иногда очень даже получаются, 
история знает множество примеров. 

От фантиков 
к автомобилям

Есть важный параметр, который делает 
собирательство коллекционированием: это 
системность. Чтобы системно собирать ра-
кушки, нужно изучить их, понимать, какие виды 
встречаются чаще, какие реже... Очевидно, 
малыши, копающиеся на пляже, на это не спо-
собны — в отличие от школьников и взрослых, 
увлеченных беспозвоночными. 

Фантики-вкладыши, фирменные пробки 
и другая «сувенирка» — тоже не совсем кол-
лекция. Системность тут есть (как же ей не 
быть, если на этикетке или упаковке таких штук 
сразу написано, как надо такие вещи собирать: 
добудь все 25 видов крышечек и получи приз). 
Но она вся полностью «прописана» производи-
телем, интеллектуальный вклад собирающего 
стремится к нулю, это чистый азарт (и еще 
коммуникация с коллегами-собирателями 
из разных регионов, чтобы собрать «взаимно 
редкие» экземпляры, которые производитель 
нарочно раскидывает по свету ради искус-
ственного создания редкостей). 

— Я начинал коллекционировать мас-
штабные модельки советских автомобилей 
в начале 2000-х годов, — рассказывает ай-
тишник и коллекционер моделей Степан 
Никишин. — Это было трудно и интересно, 
поскольку в нашем распоряжении 
были только модели советских лет 
и немногочисленные выпуски 90-х 
годов. Но в середине 2000-х появи-
лись журналы для коллекционеров, к 
которым прилагались симпатичные, 
хотя и простенькие модели. И чис-
ло собирателей моделей выросло на 
порядки), вот только интереса стало 
меньше. Конечно, теперь на полках у 
серьезных коллекционеров обязаны 
стоять и «журнальные» модельки, но 
гордимся мы все равно не ими. Про-
сто пришлось занять больше места в 
комнате и потратить сколько-то денег. 
А радости от крупносерийных вещей, 
созданных специально для заполнения 
полок и траты денег, конечно, нет.

Итак, журналы и прочие готовые ре-
шения — а они есть и для, например, филокар-
тистов, коллекционеров открыток — способны 
увлечь новичков, но совершенно недостаточны 
для создания настоящей коллекции. Но тут уж 
аппетит (а заодно и понимание) приходит во 
время «еды»: приобретая новые и новые экзем-
пляры, ты узнаешь предмет в тонкостях и, если 
не отступаешься от своего хобби, постепенно 
превращаешься в эксперта. Особенно если 
у тебя при этом серьезное образование. Не 
будем тревожить всуе память Третьяковых, 
Щукиных, Зубовых (коллекции которых легли 
в основу ведущих нынешних музеев), но ведь 
и в нынешние времена подобное бывает. 

«Путешествуя по разным странам, я 

заметил, что многие небольшие 
музеи вырастают из частных коллекций, — 
делится художник, путешественник, коллек-
ционер предметов восточной культуры Илья 
Смолин. — Для меня это занятие — не только 
способ сформировать свою насмотренность 
и эстетическое удовольствие, но и возмож-
ность изучить историю и традиции той страны, 
откуда экспонат. У коллекционеров поездки 
приобретают новый смысл. Приезжая в но-
вый город или страну, ты точно знаешь, что 
повезешь домой». 

Коллекционер, по словам Смолина, уже 
не собирает какие-то случайные магнитики 
или открытки, но ищет «жемчужины», то, что 
даст коллекциям большую ценность, А зна-
чит, начинает погружаться в культуру, искать 
первоисточники. 

— Есть экспонаты, которые буквально 
валяются у тебя под ногами или достаются 
в подарок, за бесценок, по чистой случай-
ности, — говорит художник. — Но, несмотря 
на их копеечную стоимость, они могут занять 
достойное место, и без них коллекция была 
бы неполной. Любая коллекция нуждается в 
достойном оформлении, поэтому подключа-
ется творческий аспект, когда ты стараешься 
создать аутентичную обстановку, в которой 
размещаются твои редкие вещицы. 

Кроме того, владение уникальными пред-
метами — это повод собраться с теми, кто зна-
ет в этом толк или, наоборот, только начинает 
изучать это направление. В таком сообществе 
каждый может в некоторых вопросах сам стать 
источником знаний, формируя вокруг себя не-
кое сообщество людей, объединенных общими 
интересами. 

— Множество предметных областей 
надлежащим образом не документированы, и 
наш предмет в том числе, — отмечает коллек-
ционер пишущих машинок Алексей Пантюхин. 
— И база знаний формируется непосредствен-
но в рамках сообщества коллекционеров, за 
этим очень интересно наблюдать. Например, 
кто-то в одной части земного шара нашел 
документацию на поставки тех или иных ма-
шинок в разные страны мира и опубликовал, 
другой обнаружил образцы всех ставившихся 
на машинки данного типа шрифтов, третий 
же предъявляет раритетный экземпляр, не 
соответствующий никаким реестрам, — и все 
сообщество, включая первых двух коллекцио-
неров, начинает разгадывать головоломку...

А для художников, шрифтовиков 
и многих других мастеров коллекции по своей 
теме — это еще и учебники. «Внимательно 
смотрю, как работал мастер над созданием 
вещей, которые у меня есть в коллекции, — го-
ворит Илья Смолин. — Вдохновляюсь манерой 
письма или настроением. Это позволяет дви-
гаться вперед, учиться чему-то новому и при 
этом испытывать колоссальное удовольствие 
от процесса познания».

Дилетанты окружают себя 
«штучками для души»

Итак, серьезное коллекционирование — 
это серьезная же работа, хотя и в большинстве 
случаев радостная. Наука, интеллектуальность, 
познание. Однако главный секрет в том, что... 
можно получать радость от собирательства, и 
не становясь серьезным-пресерьезным кол-
лекционером. Многие сознательно встают на 
позицию: я не собираю будущий музей, мне 
просто нравится окружать себя «штучками». 
И кто же им запретит? 

— Мне нравится коллекционирование как 
таковое, и в моей коллекции есть и монеты, и 
статуэтки, и предметы шаманского культа, и 
бусины дзи (разновидность агатовой бусины 
неопределенного происхождения, найденной 
в гималайских регионах, включая Тибет, Бутан 
и Ладакх, которые ценятся как защитные аму-
леты. — Авт.). И при этом я не считаю себя, 
например, нумизматом, — рассказывает писа-
тель, коллекционер и исследователь шаманиз-
ма Карагай. — Нумизмат — это профессионал 
по части монет, он глубоко погружен в вопрос. 
Я же поступаю как обыватель: мне нравится 
процесс коллекционирования, нравятся мо-

неты — всё. И при моей внушительной 
коллекции монет ценных там буквально 
несколько, но все остальное мне нра-
вится для души. У коллекционера есть 
две проблемы: самый любимый твой 
экспонат — последний приобретен-
ный в коллекцию, а самого лучшего у 
тебя пока еще нет, и ты между двумя 
состояниями постоянно мечешься, 
это бесконечный круг, который при-
дает тебе жизненных сил, азарта и 
желания продолжать. Моя коллекция 
бусин дзи началась с одной буси-
ны, привезенной из путешествия 
по Гималайскому нагорью. Я начал 
изучать их историю, тщательно вы-
бирая источники информации. Мне 
важно было знать все, и несколько 

лет я взращивал свою насмотренность, 
пропустив через свои руки тысячи бусин. Я 
изучал базу, в путешествиях у меня была цель: 
общаться с носителями традиции. 

Коллекционеры-дилетанты (в хорошем 
смысле), становясь знатоками, играют порой 
важную роль в просвещении. «Чтобы помочь 
начинающим коллекционерам, торговцам и 
просто любопытным, я пишу тематические 
книги, максимально полно отвечая на вопросы, 
которыми когда-то задавался сам, — говорит 
Карагай. — Я несколько лет прожил в Непале 
и общался с коллекционерами Китая, полу-
чив профессиональный статус. И в этом есть 
большой социальный смысл. Мы не только 
сохраняем культуру и традицию, но и следим 
за тем, чтобы не множилось мракобесие вокруг 
изготовления и обращения». 

Вещи — надежная 
материальная база
Такое коллекционирование «без правил, 

но с познанием» — наверное, самый почтенный 
по возрасту вид этого хобби. И занимались 
этим в старые времена люди благородного 
сословия, да притом не из бедных — только у 
таких аристократов могло найтись достаточно 
денег и свободного времени. С этой точки 
зрения не так уж много изменилось: деньги 
для собирания коллекций нужны. 

— Сейчас уникальный момент, когда име-
ющий хорошие деньги может очень серьезно 
пополнить свою коллекцию, — рассуждает 
один из московских коллекционеров антиквар-
ной мебели. — Многие, кто раньше увлекался 
этой темой и собрал хорошие коллекции, по-
кидают Россию, другие испытывают денеж-
ные затруднения. Круг тех, кому интересен 

специфический наш сектор, сужается. 
И поэтому с деньгами можно сейчас и 
купить готовую коллекцию серьезного 
уровня, и пополнить собственную. Во-
прос только в том, чтобы культурные 
запросы и деньги совпали. 

Для многих коллекционеров их 
коллекция — надежная материальная 
база. Действительно ценная вещь, 
за которой ты можешь охотиться го-
дами и получить потом за огромную 
цену (здесь речь не только о деньгах), 
со временем только дорожает, и не 
исключено, что ты встретишь спо-
койную старость благодаря свое-
му увлечению. Во многих странах 
коллекционные вещи передают 
по наследству, дарят на большие 

праздники, и это совершенно нормально. 
Кроме того, бывает и так, что в закромах у 
коллекционеров сохраняются совершенно 
уникальные предметы, которые при другом 
обращении уже давно бы исчезли, и мир по-
терял бы их навсегда.

Путешествие тоже кладем 
в копилку

— Увлечение коллекционированием, об-
меном, выбором уникального часто родом 
из детства, когда мы хотим самоутвердить-
ся, быть хранителями вселенских секретов 
и тайн, — поясняет клинический психолог 
Светлана Шваб. — Когда это захватывает 
взрослого, причины те же самые, но подклю-
чается и материальная часть. Не обязательно 
коллекционировать вещи. Это могут быть по-
сещенные города и страны, эмоции, дипломы 
об образовании, представители противопо-
ложного пола, как бы цинично это ни звучало. 
С точки зрения психологии у всего этого есть 
несколько причин. 

Первая причина, по словам эксперта, — 
стремление обладать чем-то уникальным. Вы-
делиться из толпы и поднять свою значимость. 
С другой стороны, это может быть обусловлено 
и желанием влиться в определенное сообще-
ство, где тебя будут принимать на равных и 
поддерживать. 

— Человек ставит конкретную цель: за-
владеть чем-то, что есть в единственном эк-
земпляре, — поясняет Светлана Шваб. — До-
стижение цели закрывает его потребность в 
самоутверждении. Для многих коллекционеров 
их занятие — подтверждение статуса, ведь для 
этого им нужны связи, деньги и прочие далеко 
не рядовые ресурсы. Азарт — еще одна при-
чина. Каждая вещь в коллекции — трофей, 
подчеркивающий уверенность в себе и своих 
действиях. 

Коллекционерами, по словам психолога, 
часто становятся и прагматичные люди, ко-
торые собирают то, что через несколько лет 
станет дороже и принесет прибыль. «Собирая 
свою коллекцию, важно адекватно относиться к 
этому процессу, — подчеркивает собеседница 
«МК». — Нужно понимать, действительно ли 
вы себе можете это позволить. Не страдают 
ли от вашего увлечения ваши близкие, карье-
ра, образ жизни. Хорошо, когда увлечение 
доставляет удовольствие и это становится 
дополнением к обустроенной жизни. Но бы-
вает, что в жизни у людей много неразрешен-
ных вопросов, да и основные потребности не 
закрыты, и тогда смещение привязанности, 
удержания, любви может перейти на сферу 
коллекционирования». 

И если коллекционирование как раз-
витие познания — это полезно, то одержи-
мость и зависимость требует вмешательства 
специалиста. По словам Светланы Шваб, те, 
кто фанатично относится к своей страсти, 
часто остаются непонятыми своим окру-
жением, тратят все, что зарабатывают, на 
новые вещи и ставят коллекцию превыше 
всего. Опасаясь потерять ее, они могут пре-
вратить удовольствие в настоящую пытку, и 
здесь мы можем говорить о том, что чело-
веку нужна помощь психолога и коррекция 
его жизни. Хотя... Ведь и пытку некоторые 
считают удовольствием; так зачем же им в 
этом мешать?

Ольга ГРЕКОВА, Антон РАЗМАХНИН.

СРЕДА ОБИТАНИЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

4 июля 2024 года 
  стр.

7

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кредит для улучшения 
жилищных условий. 4. Тонкая душевная орга-
низация человека. 10. Самомнение «князя», 
вылезшего из «грязи». 11. Шуточная байка 
о поручике Ржевском. 13. Клятва молчания, 
данная монахом. 14. «Ария» скрипки при без-
молвном оркестре. 15. Отражатель света в 
виде «впалого» зеркала. 16. Лопата или вилы в 
хозяйстве дачника. 18. Статья доходов хозяина 
сдаваемого помещения. 20. Концерт в честь 
уходящей со сцены звезды. 22. Временное 
«выключение» Солнца днем. 23. И морской 
моллюск, и небольшая расческа. 24. Звезда 
караоке, тягающаяся с певцом. 27. Капитан в 
дореволюционной кавалерии. 30. Часть прямой 
«в тисках» точек. 32. Многотомный роман о 
войне. 34. Библейский сюжет на сырой шту-
катурке. 35. Отвратительный «прыщ» на теле 
жабы. 36. Габаритная тачка крутого братка. 38. 
«Демонтаж» старого барака. 39. Врач, которому 
только лошадей лечить. 40. Королева стола в 
День благодарения в США. 41. Вооруженный 
караульный, охраняющий порученный ему пост. 
42. Крепостное укрепление с пятым углом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Главный теоретик в составе 
партии. 2. Временная крыша летнего кафе. 3. 
Ресторан для любителей хлеба и зрелищ. 5. 
Вишня, «цветущая» на веере гейши. 6. Беспоря-
док, царивший до сотворения мира. 7. Стираль-
ная машинка нынешнего поколения. 8. Чувство 
при виде забавного милого котенка. 9. Позоло-
ченный «футляр» для мумии. 10. «Единица сче-
та» нокаута и нокдауна. 12. Ураган, оставивший 
техасцев без крыш. 17. Удивление «с круглыми 
глазами». 19. Учитель, натаскивающий неучей 
на дому. 20. «VIP-шалаш» для туристов в тро-
пиках. 21. Покупатель, не верящий рассказам 
продавца. 25. Учитель, вдохновленный музой 
Клио. 26. Бойкая купля-продажа на рынке. 27. 
Вечнозеленый кустарник Средиземноморья. 
28. Зыбкое болотистое место, поросшее мхом 
и травой. 29. Бутерброд, прикрытый ломтиком 
хлеба. 31. Устаревшее название небольшой го-
стиницы с полным содержанием проживающих. 
33. Фрукт, падающий недалеко от «матери». 
34. Древесный лист из трех слоев шпона. 37. 
Одежда с элементами футболки и рубашки. 38. 
Живой «электрошокер» в морских водах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мастика. 4. Околица. 10. Слепота. 11. Тренога. 13. Июнь. 14. Отец. 
15. Оранжерея. 16. Кайман. 18. Кимоно. 20. Мальчик. 22. Проекция. 23. Кастелян. 24. За-
тейник. 27. Прелесть. 30. Тревога. 32. Зевота. 34. Зеница. 35. Невидимка. 36. Мозг. 38. 
Вкус. 39. Маренго. 40. Контора. 41. Детская. 42. Впадина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Манишка. 2. Тюль. 3. Капрон. 5. Коньяк. 6. Лего. 7. Аукцион. 8. Магно-
лия. 9. Ответчик. 10. Снайпер. 12. Атрофия. 17. Акселерат. 19. Измерение. 20. Меценат. 21. 
Кассета. 25. Атавизм. 26. Кредитор. 27. Прошивка. 28. Тычинка. 29. Изумруд. 31. Капсула. 
33. Анкета. 34. Заступ. 37. Галс. 38. Вред.
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ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

(495)772-19-81

Охотники
ДО СОБИРАТЕЛЬСТВАПоследним по Пушкинской теме, свя-

занной с юбилеем поэта, отчитался 
Малый театр. «Маленькие трагедии» 
здесь поставил Алексей Дубровский, 
и это его первая работа в качестве 
главного режиссера Дома Островско-
го. С премьерного показа — обозре-
ватель «МК».

Несмотря на воскресный день и летнюю 
жару, зал Малого был забит, и это вполне 
объяснимо: вот уж где от традиции не отсту-
пают — как написано у автора, так и ставят. 
Перелицовка классики не приветствуется 
ни руководством, ни публикой. Тем не менее 
«Маленькие трагедии» при всей классичности 
формы тронуты поисками, и это им идет.

По сценографии (художник Марина Утро-
бина) у премьерной постановки большой стиль 
— четыре жесткие кулисы, состаренные цветом 
и светом под камень, с каждой стороны сцены, 
да и сама сцена открыта. Золоченые рамы, 
люстры, подсвечники, столы с сундуками и 
яствами, которые бесшумно выплывают из 
люков. Костюмы почти исторические. И в таком 
парадном, добротно выполненном мастерски-
ми Малого интерьере важное место занимает 
пластическая группа в черном (высокие са-
поги, недлинные плащи за плечами). Лица ее 
участников закрывают так называемые чумные 
маски, мертвенно-бледные с крючковатыми 
вытянутыми носами.

Эта группа — свидетели и участники всех 
трагедий, чьи задачи весьма разнообразны. 
Они беззаботные спутники праздного гуляки 
Моцарта, они же становятся одним «скры-
пачом» с музыкально-пластическим этюдом, 
которого он привел в дом Сальери. Пожатия их 
десниц, то есть рук, тяжелы для гибнущего Дон 
Гуана. Но, главное, они — свидетели страстей 
пушкинских героев — скупость, зависть, жела-
ние обладать женщиной. Страсти, за которыми 
неизбежно приходит смерть в чумной маске — 
memento mori. И тут следует отметить работу 
Антона Лещинского, чья минималистичная, но 
изящная хореография читается как пластиче-
ские комментарии к известному до боли тексту 
Пушкина под музыку Георга Фридриха Генделя 
(Sarabande Trailerized Wall Of Noise) или из все-
нощных бдений («Тебя, Бога, хвалим). 

«Маленькие трагедии» поставлены на 
первых артистов Малого — Василия Бочка-
рёва, Михаила Филиппова, который в про-
шлом сезоне перешел в Малый из Театра им. 
Маяковского, и звезду кино и сериалов Игоря 
Петренко. У каждого из них — своя «маленькая 
трагедия» длиною в акт, что дает возмож-
ность публике оценить и подробную работу 
режиссера с текстом и с актерами.

Стоит ли говорить о мастерстве, с каким 
Василий Бочкарёв читает и играет монолог 
Барона из «Скупого рыцаря», — риторический 
вопрос. Как он владеет и управляет инто-
нацией и, кажется, ею одной раскрашивает 
трагедию отца, а уже потом рыцаря, павшего 
жертвой собственной скупости. Довольно 
неожиданный эффект от монолога Барона 
— возникает тень сочувствия и даже жалости 
к нему. Паузы, интонации, которыми, как и 
Бочкарёв, владеет Михаил Филиппов в «Мо-
царте и Сальери», — лишнее напоминание со-
временным актерам, что голос — важнейший 
для их профессии инструмент. 

Последний акт — апогей страсти. Игорь 
Петренко в роли Дон Гуана отчаянно движется 
в сторону бездны. И осипший голос артиста, 
сорванный на съемках, как ни странно, шел 
его герою, подчеркивая мужественность. В 
финале герои трагедий встретятся: где-то там, 
одетые в белое, залитые сверху светом (кста-
ти, очень хорошая работа Е.Виноградова). 
«Наверное, души их там успокоятся», — думает 
зритель после просмотра притчи о страсти. 

После спектакля несколько вопросов 
режиссеру Алексею Дубровскому.

— Почему лейтмотивом трех пуш-
кинских трагедий звучит Георг Фридрих 
Гендель, а не, скажем, Моцарт, которому 
посвящена вторая трагедия? С него на-
чинается спектакль.

— Гендель, мне кажется, абсолютно рав-
новелик и Моцарту, и Пушкину. И как нельзя 

лучше подходит под все три произведения за 
счет своей монументальной музыки. Он очень 
помог мне объединить все три части этого 
цикла. Также хотелось уйти от иллюстратив-
ности в «Моцарте и Сальери», найти более 
художественный ход, чем буквальное испол-
нение мелодий Моцарта. В нашем спектакле 
Гендель вместе с группой масок — такое же 
действующее лицо, как и основные персонажи 
пьес. А может быть, и главное.

— Что для тебя было принципиальным 
в этой работе? Что хотел открыть сегодня 
в старом как мир тексте?

— «Маленькие трагедии» Александра 
Сергеевича предназначались в первую оче-
редь читателю, а не зрителю. Сами по себе 
они чрезвычайно сложны для воплощения на 
сцене из-за своей гениальной минималистич-
ности. В нашем спектакле мне хотелось сфо-
кусировать внимание на трех главных персо-
нажах, с которыми происходят метаморфозы. 
Причем гигантские метаморфозы на очень 
маленькой дистанции концентрированного 
текста. Барон, Сальери и Дон Гуан. Каждый 
из них одержим всеобъемлющей страстью. 
И каждый проходит свой путь очищения. От-
сюда и белые балахоны в финале. Там, по ту 
сторону бытия, они уже спокойны.

— Василий Бочкарёв — Барон из 
«Скупого», Михаил Филиппов — Сальери 
и Игорь Петренко — Дон Гуан. Как я пони-
маю, именно на них ставился спектакль, 
или были варианты?

— Справиться с такими масштабными 
задачами можно было только в компании боль-
ших мастеров. Таких, как Василий Иванович 
Бочкарёв, Михаил Иванович Филиппов и уже 
ставший мастером Игорь Петренко. Спек-
такль создавался именно на этих актеров. Но 
у Пушкина рассыпаны бриллианты на каждой 
странице. И такие роли, как, например, Жид, 
Монах или Дон Карлос, также являются полно-
ценными произведениями искусства и требу-
ют большого исполнительского мастерства. 
Так что у нас сложилась настоящая команда 
единомышленников, за что я очень благодарен 
нашим артистам. 

Кстати, любопытно, что первоначально 
Пушкин дал название циклу «Опыт драмати-
ческих изучений». Изучение Человека, его 
страстей. Погрузиться в это было для нас 
очень интересно. Замечательно по этому по-
воду написала Ахматова: «Быть может, ни в 
одном из созданий мировой поэзии грозные 
вопросы морали не поставлены так резко, как 
в «Маленьких трагедиях» Пушкина».

— И личный вопрос для тебя — как 
режиссировать собственного отца — Вла-
димира Дубровского, который занят в 
«Скупом рыцаре»? Это трудно или легко 
для тебя?

— Вполне нормально, тем более что мы 
с отцом работаем уже не первый раз вме-
сте. Называем друг друга Владимир Алек-
сеевич и Алексей Владимирович. В общем, 
отключается семейное и подключается 
профессиональное.

Марина РАЙКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СТРАСТЬ, РОЖДАЮЩАЯ СМЕРТЬ
В Малом театре поставили 
«Маленькие трагедии»

Частные коллекции костюма часто 
становятся настоящими музеями.

Коллекционирование авто — не только 
собирательство, но и вид досуга. 
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Дон Гуан 
(Игорь Петренко) 
и Донна Анна
(Полина 
Долинская).

Моцарт (Денис Корнух).
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В России наступило 

время коллекционеров 

— вопрос только 
в деньгах



На чемпионате Европы 
определились все пары 
четвертьфиналистов. Какие 
новации мы увидели на этом 
международном турнире, какие 
проблемы есть у сборных-участниц 
и что полезного может российский 
футбол получить от Евро-24, 
мы обсудили с председателем 
Объединения отечественных 
тренеров по футболу, одним из 
самых опытнейших отечественных 
специалистов Михаилом 
Даниловичем Гершковичем.

— Михаил Данилович, на чемпионате 
Европы завершились все восемь матчей 
первого этапа плей-офф. Стал ли для вас 
неожиданным какой-либо из результатов? 
Что было интересного в этих играх?

— Может быть, неожиданным можно на-
звать только результат встречи австрийской и 
турецкой сборных. Все ставили на Австрию, 
и она показывала очень серьезную, хорошую 
игру — организацию игры, динамику и ско-
рость. Но турки нашли противоядие. Видимо, 
очень серьезно разобрали игру соперника. 
И таким образом составили свой план на 
игру, что австрийцы, кроме как позиционные 
атаки, ничего не предложили. Да, были еще 
стандарты, с одного из которых они и забили 
свой гол.

Мне бросилось в глаза, что футболисты 
австрийской команды вообще не владеют ско-
ростной обводкой. Все упиралось в «турецкую 
стену», и никто не брал на себя смелость хотя 
бы попытаться обвести ее. Очень много было 
передач через фланги, через центр с одного 
фланга на другой — так они пытались вскрыть 
турецкую оборону.

Австрия в общем-то была хорошей, орга-
низованной командой в предыдущих играх, 
с хорошим прессингом и скоростной игрой. 
Но тренер турецкой сборной, на мой взгляд, 
переиграл австрийского тренера. И в резуль-
тате, конечно, не без везения, не без удачи, 
но турки добились своего. Результат этого 
матча, так скажем, был не совсем ожидае-
мый. Все остальное как планировалось, так 
и получилось.

Германия не без труда обыграла датчан. 
Хотя, как мне показалось, вот эти решения 
судейские, когда один локоть был вне игры, и 
этот пенальти — совершенно не в стиле сегод-
няшнего судейства, которое было предложено 
нам. Дали пенальти. Возможно, «магия хозяев 
чемпионата» сказалась на судействе. Потому 
что датчане произвели хорошее впечатление 
и заслуживали того, чтобы довести дело до 
пенальти. Команда Германии, конечно, тоже 
производит определенное впечатление, но не 
без изъянов. Прежде всего в обороне.

Что касается матча Франция — Бельгия, 
то бельгийцы, обладающие в общем-то не-
плохим набором игроков, тоже не смогли 
ничего сделать. Очень, очень меня разоча-
ровал Лукаку. Который просто-напросто, как 
бы это помягче сказать, играл за соперников 
вомногих эпизодах матчей. Он не был похож 
на того Лукаку, которого все боялись раньше. 
В отличие от него у бельгийцев де Брёйне, я 
считаю, сейчас самый полезный и лучший 
футболист с точки зрения игры и в атаке, и в 
обороне. Он успевает и в обороне подстра-
ховать, а в атаке он сейчас самый сильный 
игрок, который преодолевает середину поля 
либо за счет хорошего четкого паса, а чаще 
всего даже за счет дриблинга. Создает напря-
жение у ворот соперников. Но вот де Брёйне, 
к сожалению, единственный, кто произвел 
сильное впечатление у бельгийцев.

А французы не без труда, от рикошета 
добились результата. Не знаю, насколько я 
здесь покажусь прав, но, вероятно, французы, 

как и англичане, сегодня находятся под воз-
действием тренерских проблем. Потому что 
и Саутгейт в сборной работает 8 лет, и Де-
шам тренирует французов уже почти 12 лет. 
У них взгляд замылился в отношении игроков. 
Может быть, не всегда он объективен для 
определения состава. Игроки тоже уже все 
к ним привыкли. И никаких новаций, какой-
то свежести нет. Когда смотришь футбол, 
он или свежо воспринимается, или нудно. 
Матчи французов и англичан схожи тем, что 
нет свежего ветра в их действиях. Поэтому 
в этом плане они, на мой взгляд, наверное, 
будут долго еще в тупике — пора ротацию 
тренерского состава проводить.

У итальянцев свои проблемы. Как бы по-
лучше выразиться, учитывая, что Спаллетти 
работал в России. Давно еще, во времена 
СССР, была притча о том, что у нас тяжело 
заниматься любовью на Красной площади — 
замучают советами. Так и здесь — Спаллетти 
попал в какую-то «Страну советов», столько он 
их наслушался. Причем не только итальянские 

журналисты, но и мно-
гие специалисты-
соотечественники на-
чали ему советовать, 
и он как-то вот попал 
под эту волну, и в ре-
зультате получилась 
невзрачная игра у его 
сборной. Видимо, даже 
внутри команды в связи с 
этой ситуацией определенные 
обстоятельства начали складываться. В ито-
ге — полное разочарование от итальянской 
сборной.

А испанцы как раз отличаются такой све-
жестью в игре. Конечно, грузины тоже хорошее 
впечатление произвели, даже очень хорошее. 
Но тяжело против испанцев играть, когда они 
в полной своей красе. В отличие от тех же 
австрийцев, если параллели проводить, то 
фланги у испанцев работают очень плодот-
ворно. Вскрываются фланги соперника, идут 
передачи с флангов, заходят в центр. Такое 
замечательное разнообразие, подкрепленное 
мастерством, что просто получаешь огромное 
удовольствие. Грузины могли, наверное, тоже 
выбрать тактику — закрыться и отбиваться. 
Но это не в грузинском духе, они все такие 
горячие ребята, спортивные, азартные. И они 
играли достаточно неплохо. Но, как говорят, 
против лома нет приема, если нет другого 
лома. Поэтому тоже, конечно, закономерный 
результат.

Встреча в четвертьфинале испанцев с 
немцами мной ожидается с большим интере-
сом. Сумеет ли немецкая машина задавить 
испанцев своей мощью и дисциплиной? Будет 
интересно.

● ● ●
— В самом начале нашего разговора 

вы сказали: «Все остальное как плани-
ровалось, так и получилось». И на самом 

деле — в четвертьфинал вышли Испания, 
Германия, Португалия, Франция, Англия, 
Швейцария, Нидерланды, Турция. Можно 
ли сказать, что в четвертьфинал вышли те 
команды, которые и должны были выйти? 
И почему на этом турнире нет «темных 
лошадок», кто бы выстрелил? Можно ли 
назвать этот турнир предсказуемым?

— Ну, в принципе, можно, наверное. 
Сколько выступало экспертов и журналистов, 
кто давал тоже свои прогнозы. И практиче-
ски все пока идет по плану. За исключением, 
конечно, матча Австрия — Турция. Австрия 
подавала очень большие надежды, показывая 
хорошую игру. Но турки в тактическом плане 
немножко их переиграли. У турок тоже есть 
серьезные ребята, которые играют в Евро-
пе в хороших клубах. И в нужное время они 
оказались сильнее за счет того, что выбрали 
правильную тактику.

В матче Италии и Швейцарии многие 
надеялись все-таки, что итальянцы каким-то 
образом свой потенциал, который у них был 
на бумаге, претворят в жизнь. Но этого не по-
лучилось. Швейцария очень хорошая команда, 
выстроена очень грамотно. Их следующий 
матч с англичанами я очень жду. Как и все, 
наверное. Откровенно говоря, хочется, чтобы 
швейцарцы победили. Потому что Англия 
оставляет не самое радужное впечатление 
от своей игры.

— По поводу сборной Англии еще такой 
вопрос: на самом деле у них нет каких-то 
больших достижений ни на чемпионатах 
мира, ни на чемпионатах Европы. Даже 
сборная СССР, а затем и сборная России 
гораздо лучших результатов добивалась, 
если смотреть за всю историю междуна-
родных турниров по медалям и по занятым 

местам. Действительно в английском 
футболе есть какая-то вот проблема, 

что они не очень удачно выступают 
на международных турнирах?

— Если сравнивать наши сбор-
ные с английскими, то не надо за-
бывать, что Англия была чемпионом 
мира в 1966 году. И на этом турнире 

мы выше 3-го места никогда не под-
нимались. Да, в Европе у нас было 

«золото» в 1960-м, еще было три «сере-
бра» в 1964, 1972 и 1988 года, и «бронза» 

в 2008-м.
Мне кажется, можно уже констатировать, 

что тренерская проблема, особенно на этом 
чемпионате, у англичан просматривается. 
Нет никакой новации, нет свежести в игре. 
Импровизации какой-то. В сборной Англии 
собраны индивидуально сильные игроки, но 
они не могут никак составить такой ансамбль, 
который бы добивался результата не за счет 
каких-то случайностей, а именно по игре.

От всех игр, которые в этом чемпионате 
Англия провела, удовольствия, наверное, ни-
кто не получил. Хотим мы или нет, но тренер 
— это голова всему. И насколько он умеет 
распорядиться своими игроками, исходя из 
возможностей этих игроков. Оглядываясь и 
анализируя соперников. Вот такой какой-то 
игры, которая бы радовала глаз и приносила 
результат, у англичан мы не видим давно. 
Именно поэтому, если проанализировать, 
они где-то там даже доходили до финала, но 
результата не добились.

Но самое главное, на мой взгляд, это то, 
что не получаешь эстетического удоволь-
ствия от их игры. Я думаю, что и сами игроки 
тоже не получают удовольствия. Добиться 
результата и порадовать болельщиков, если 
ты делаешь свою работу без удовольствия, 
невозможно.

● ● ●
— Вы употребили такое очень инте-

ресное слово «импровизация», говоря 
про англичан. И еще про сборную Австрии 

в похожем ключе говорили. Про их про-
блемы в атаке. И про Италию. Склады-
вается такое впечатление, что не только 
тренерская мысль немножко оскудела, 
но и пропали куда-то игроки, которые 
были еще лет 15 назад. В итальянском 
футболе есть такой термин «фантазиста». 
Когда игрок — свободный художник. На 
этом чемпионате мира почему-то таких 
футболистов не видно. В европейском 
футболе действительно проблема с им-
провизацией, с творчеством игроков, на 
ваш взгляд?

— Это видно невооруженным глазом. 
Даже на этом чемпионате можно по пальцам 
пересчитать тех, кто применяет обводку. Это 
тоже, в общем-то, тренер может запретить. 
Может быть, не все получают разрешение 
на такую импровизированную игру, которая 
связана с обводкой. Очень приятно, что среди 
ребят, которые это делают, Хвича Кварацхе-
лия. Он вообще не стесняется и делает это 
достаточно успешно, занимается обводкой. 
Еще 3–4 футболиста в сборной Испании есть 
такие. О бельгийце де Брёйне я уже говорил. 
Он на любом участке поля может применять 
дриблинг. Причем дриблинг скоростной. И 
создать опасный эпизод в пользу своей ко-
манды, дав ей преимущество в атаке. А лет 
20–30 назад в каждой команде было по 3–4 
человека, которые владели дриблингом. Тен-
денция к снижению таких игроков просматри-
вается и у нас, к сожалению, и в Европе.

— Когда мы говорили про сборную 
Италии, вы отметили внешнее давле-
ние на Спаллетти. И то, как он поддался 
влиянию. Но можно ли еще сказать, что 
есть проблема и в том, что в ведущих ита-
льянских клубах лидирующие позиции 
занимают иностранные футболисты? А 
свои, доморощенные игроки в командах 
находятся не на главных ролях?

— Это тоже аксиома сегодня. Но дело-то 
в том, что там не просто так больше играют 
иностранцы. Италия испытывает сегодня де-
фицит своих игроков именно высокого класса, 
высокого уровня. Все же не бывает по взмаху 
волшебной палочки. Просто нет своих, это 
проблема итальянского футбола. Мы уже дав-
но не видим таких звезд, как раньше. Раньше 
Итальянская лига была самая сильная. Ви-
димо, у них тоже футбол развивается не так, 
как хотелось бы. И как результат — дефицит 
высококлассных футболистов. Поэтому ита-
льянским клубам приходится заимствовать 
ведущих европейских игроков-легионеров, 
прежде всего атакующего плана.

— Наша сборная не участвует на этом 
турнире по понятным причинам. Тем не 
менее какие, на ваш взгляд, важные мо-
менты или уроки для нашего футбола мож-
но было бы извлечь из этого турнира?

— Нужно очень серьезно проанализиро-
вать результаты европейского чемпионата. Я 
надеюсь, что Российский футбольный союз 
такую работу проведет и мы получим по-
сле чемпионата Европы серьезный анализ. 
Который может дать направление — какие 
тенденции сегодня в развитии мирового, 
европейского футбола. Пройдет чемпионат, 
посмотрим, сделаем определенный анализ, 
и думаю, что какие-то выводы могут быть. 
Но какие-то определенные такие новации 
сегодня, особенно в тактике, трудно под-
метить. Все играют, выбирая тактику прежде 
всего за счет анализа своих возможностей 
иизучая соперника. Если мы говорим о но-
вациях, то в первую очередь надо искать 
какие-то положительные вещи. Некоторые 
отрицательные моменты мы уже отметили, 
что пропала индивидуальность, импрови-
зация во многих командах. Поэтому что ка-
сается положительных вещей, надо все еще 
проанализировать.

— Вообще складывается ощущение, 
что футбол становится каким-то уж слиш-
ком расчетливым. Все эти системы ВАР, 
чипы в мячах, которые даже касание ру-
кой определяют. Это сегодняшняя реаль-
ность, от которой никуда не деться? Или 
все-таки немножечко перегибают палку 
со всеми этими технологиями?

— Вы очень точно сказали: «перегибают 
палку». Я, например, очень серьезно надеялся 
на то, что система ВАР позволит более четко 
и справедливо оценивать матчи. Но, как прак-
тика показывает, с этими всеми «точностями» 
ушла идентичность футбола. Логика футбола 
пропадает. Потому что иногда ставят такие 
пенальти или не назначают эти пенальти, не 
засчитывают какие-то голы, которые искажают 
саму суть футбола.

Датчанин Андерсен забил немцам гол, но 
не он, а Дилейни был в офсайде. Смотришь — 
там миллиметр, даже меньше. Ну как можно 
такие вещи учитывать при взятии ворот? Все-
таки нужно определенные поправки сделать, 
выработать какой-то регламент работы ВАР 
соответственно футбольному духу.

— Конечно, прогнозы дело неблаго-
дарное, но тем не менее один матч стоит 
особняком. Искренне жаль, что он при-
шелся на 1/4 финала, что это не финал. 
Испания — Германия. Какие есть козыри 
у команд друг перед другом?

— Сегодня испанцы очень хорошо сба-
лансированы. Команда оснащена хорошими 
футболистами. Особенно молодые ребята, 
Ямал и Уильям. Они владеют современным 
подходом с умением грамотно сориентиро-
ваться прежде всего в атакующих действиях. 
Хотя, как мы увидели, в обороне у испанцев 
есть проблемки. Но в целом команда идеально 
выстроена, оснащена игроками, умеющими 
прежде всего то, чего не хватает во многих 
клубах, — вот дриблинг. Если поговорить о 
развитии футбола, те сборные и те страны, 
которые смогут воспитать футболистов, уме-
ющих грамотно владеть техникой — почему я 
говорю «грамотно», потому что можно владеть 
техникой, но быть тактически неграмотным 
и использовать ее не по назначению, — это 
будущее футбола. Это — козырь испанцев.

Козыри немцев — дисциплина. Умение 
переломить соперника. Плюс, конечно, еще 
и домашний чемпионат. Хотя и у них про-
сматривается не совсем грамотная игра в 
обороне. Я результат предсказывать не хочу. 
Я могу сказать о своих пристрастиях — хочу, 
чтобы выиграла Испания. Это будет шагом 
развития атакующего футбола. Поэтому буду 
болеть за Испанию.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.07.2024
1 USD — 87,9506; 
1 EURO — 94,5829.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Евгения Медведева-Арбузова (1976) — российская лыж-
ница, чемпионка Олимпийских игр
Олег Погодин (1965) — кинорежиссер и сценарист
Юрий Тюкалов (1930–2018) — заслуженный мастер спорта 
и заслуженный тренер по академической гребле, двукратный 
олимпийский чемпион

Игорь Христенко (1959) — юморист, пародист, актер теа-
тра и кино

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 18…20°, днем 33…35°. Переменная 
облачность. По области местами кратковременный дождь. 
Гроза. Ветер восточной четверти, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 3.53, заход Солнца — 21.15, долгота 
дня — 17.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День тыла уголовно-исполнительной системы
День отдыха от праздников
1774 г. — Екатерина II официально присоединила Осетию 
к России
1964 г. — скончался Самуил Маршак,  русский совет-
ский поэт, драматург и переводчик, литературный критик, 
сценарист. 
1969 г. — погиб Михаил Хергиани,  советский спортсмен-
альпинист, семикратный чемпион СССР. 
1989 г. — в Бельгии на частный дом семьи Деларе упал со-
ветский самолет МиГ-23
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Как ты можешь терпеть свою жену? 
Она же у тебя вечно бурчит, пилит, 
цепляется к каждой мелочи. У нее 
когда-нибудь вообще бывает хорошее 
настроение?
— Да не дай бог! Когда у нее хорошее 
настроение, она еще и поет!

Кроме высшего образования нужно 
иметь хотя бы среднее соображение и 
как минимум начальное воспитание.

Если поменять местами буквы в слове 
«сковорода», то будет «скоро вода»!
Но если то же самое проделать со сло-
вом «сковородка» — намного приятнее 
будет!

Штирлиц почуял за собой хвост.
— Мутирую, — подумал Штирлиц.

Философию надо читать в юности, когда 
ты впечатлительный.
Сейчас труды философов восприни-
маются так: «Ох ты, да что ты такое 
говоришь».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЫ ЕВРО
Пятница, 5 июля
Испания — Германия 19.00
Португалия — Франция 22.00
Суббота, 6 июля
Англия — Швейцария  19.00
Нидерланды — Турция 22.00

Михаил Гершкович:

Видный 
специалист 

разобрал матчи 
1/8 финала 
Евро-24

победа Испании станет 
победои атакующего футбола

Певица Диана Арбенина через несколь-
ко дней празднует 50-летний юбилей. 
По такому случаю она приняла участие 
в съемках документального фильма о 
себе и появилась на премьере картины. 
Это был уникальный случай, потому что 
Диана взяла детей и даже маму. Ну и в 
кинотеатре под открытым небом было 
замечено большое количество звездных 
гостей из числа поклонников Арбениной. 
«МК» тоже побывал на этом сейшене.

Пока все ожидали появления главной 
героини, пришли любители творчества Арбе-
ниной. Самой первой была актриса Екатерина 
Волкова. Она появилась не одна, а в компании 
своего выросшего сына, который в этом году 
окончил школу и собирается поступать в МГИ-
МО. Екатерина призналась, что очень хочет 
достойного будущего для Богдана, поэтому 
очень переживает, чтобы все получилось. 
Сын давно увлекается историей и собирается 
продолжить изучать ее в вузе.

«У меня перехватили дыхание все эти 
ЕГЭ, ОГЭ, рождение внука, новые премьеры, 
новые проекты. Поступил бы сын в МГИМО, 
и меня, может быть, отпустило бы. Хотя, ко-
нечно, жизнь продолжается: хочется новых 
песен, хочется любви. Сын, как и его отец, 
очень интересуется историей, он сдал ЕГЭ 
на 97 баллов, что я бы никогда не заставила 
его сделать сама. Это знания за много лет, 
потому что нельзя в один день выучить всю 
историю. Кстати, у них всего два человека 
из класса сдавали этот предмет, а на самом 
деле сейчас изучать историю сверхважно. 
Потому что история циклична, и мы всегда 
можем соотнести сегодняшнее происходя-
щее с другими событиями. И так классно, 
что когда я, например, сомневаюсь в чем-то, 

когда мы разгадываем кроссворды, мой сын 
знает и точно говорит эту информацию», — 
призналась Волкова.

Звезда нулевых, телеведущая Аврора, — 
редкая гостья светских мероприятий, но тут 
неожиданно появилась на красной дорожке. 
По загару было понятно, что лето у теледивы 
проходит активно. И действительно: выясни-
лось, что за последние месяцы она дважды 
была в Турции. Правда, с разными целями. 
Первый раз это был так называемый фитнес-
тур, а во второй — поездка уже в формате 
«все включено». Впрочем, каких-то изменений 
в фигуре Аврора не заметила, несмотря на 
разницу форматов.

Ведущая Арина Шарапова вдруг мате-
риализовалась в зоне для фотографирования. 
От интервью ведущая отказалась, но хотя бы 
попозировала. При этом успела рассказать, 
как обычно она собирается на красную до-
рожку. «Я просто не думаю: красная дорож-
ка, зеленая, а выбираю что-то по душе — и 
иду», — сообщила Шарапова, устремляясь 
в VIP-зону. 

Буквально следом появилась еще одна 
немногословная девушка — актриса Анна 
Михалкова. Для многих было сюрпризом, 
что Михалкова интересуется творчеством 
Дианы Арбениной. Актриса вообще не давала 

интервью и, поулыбавшись у баннера, также 
отправилась к звездным коллегам. Для выхода 
в свет она выбрала розовую рубашку и белую 
юбку. От каблуков Михалкова отказалась, 
предпочитая белые кроссовки.

По такому же принципу молчаливости 
действовала и актриса Нино Нинидзе. Она 
пришла без Максима Виторгана, что в оче-
редной раз подтвердило их окончательный 
разрыв. Выглядела Нино, кстати, не очень 
радостной, на красной дорожке почти не улы-
балась. По слухам, Виторган сейчас встреча-
ется с 28-летней красоткой с пухлыми губами, 
ну а его отец переживает, что актер так и не 
сделал предложение Нинидзе.

На этом празднике киножизни был за-
мечен актер Михаил Тройник, что породило 
еще одну волну слухов о личной жизни его и 
актрисы Юлии Пересильд, с которой он в отно-
шениях. Накануне показа фильма «Арбенина» 
проходило вручение кинопремии «Ника», но 
там была Пересильд с дочкой, а вот Михаила 
Тройника замечено не было. Присутствующие 
уже начали задаваться вопросом, почему они 
ходят на тусовки по отдельности. Правда, от 
любых комментариев на личные темы пара 
отказывается.

Ну и ведущая «Дома-2» Нелли Ермолаева 
пожаловала с сыном и мужем — коучем Алек-
сеем Смагажевским. За него она вышла за-
муж год назад. Затем троица направилась на 
второй этаж ресторана — в компанию других 
гостей. Сидя на террасе с шикарным видом на 
храм Христа Спасителя, Нелли вдруг вспом-
нила, что у нее на днях годовщина свадьбы, 

но вот к процессу отмечания супруги вообще 
не подготовились. «У нас есть желание со-
рваться куда-то всей семьей, но в эти летние 
месяцы сплошные заботы и хлопоты, поэтому 
мы пытаемся найти время для того, чтобы это 
сделать», — разводил руками муж ведущей.

Какие же хлопоты появились у парочки, 
рассказала сама Ермолаева. Оказалось, су-
пруги строят дом. Ну а где строительство — 
там, как известно, жди забот. С самой ремонт-
ной бригадой паре повезло, но вот творческие 
идеи Еромолаевой привели к тому, что при-
шлось и стены перекрашивать, и даже этаж 
надстраивать: Нелли захотела двухэтажный 
дом в последний момент.

Ну и, наконец, появились главные 
действующие лица — Диана Арбенина с 

родственниками. Сначала она выскочила 
в пресс-зону со словами: «А вы что такие 
тухлые?». Поняв, что эмоции журналистам 
разрешили, они принялись встречать рок-
звезду как положено: громко и шумно. По-
позировав, Арбенина пригласила сына. На 
сцену вышел парень, в котором с трудом 
узнали ребенка певицы. На просьбу фото-
графа: «А можно молодому человеку сде-
лать шаг вперед?» — Диана переспросила: 
«Какому молодому человеку»? Затем осо-
знала, что речь шла о ее Артеме. Ну а после 
она анонсировала явление на площадке: 
«Вы сейчас увидите такое: просто конец»! И 
действительно, к звездной маме поднялась 
девушка модельной внешности с длинными 
ногами и короткой стрижкой. В красотке не 

все узнали девочку из соцсетей Арбениной. 
Это оказалась 14-летняя дочь Марта. Из-
вестно, что она профессионально занима-
ется футболом, и, кажется, занятия спортом 
пошли девочке только на пользу. 

На этом знакомство с семьей не закончи-
лось. Перед началом показа документального 
фильма Арбенина дала небольшой концерт, а 
затем — на сцену вышла родительница звез-
ды с символической кинохлопушкой. Когда 
она начала говорить, чувствовалось, что она 
нервничает, как будто пребывала в немного 
измененном состоянии.

«Мам, может, выпьем, ты немного рас-
слабишься»? — спросила Арбенина, вызвав 
понимающий смех в зале.

«Меня уже угостили», — отреагировала 
Галина Анисимовна под аплодисменты пу-
блики и тут же сообщила, что нужно оставить 
автограф на хлопушке. После этого Диана 
переспросила: «Мам, мы тебя поняли. А чем 
тебя угостили?»

К счастью, в этой сценке мама–дочь все 
закончилось позитивно, а Галина Анисимовна 
подытожила, обратившись к дочери: «Про-
должай в том же духе».

По ходу фильма зрители узнали много 
нового о жизни звезды. А сама Диана рас-
крыла детали об отце своих детей.

«Отец моих детей умер. Он был очень 
классным. Я им об этом сказала, ну а как 
еще? Я должна была им сказать», — сооб-
щила звезда. 

Кстати, до сих пор так и неизвестно имя 
папы детей артистки. Хотя многие источники 
утверждают, что это был американский биз-
несмен. Почему Диана так и не обнародовала 
его фигуру, она уточнять не стала.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ПРОДОЛЖАЙ В ТОМ ЖЕ ДУХЕ»
Звезды поздравили 
певицу незадолго 
до 50-летнего юбилея

«Мам, может, 
выпьем, ты 

немного 
расслабишься?»

Ламин Ямал (слева) 
в матче со сборной 
Грузии.

Вообще складывается ощ

Хвича Кварацхелия.

А
жесть
впеча
Но тяж
в пол

Главный тренер 
сборной Англии 
Гарет Саутгейт.
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